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MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¿CUÁNDO cree Andrés Manuel López Obrador
que se aplanará la curva del Covid19? La pregunta
es pertinente porque, como bien dijo Hugo López
Gatell el mandatario es una fuerza moral entre

sus seguidores, quienes lo ven negándose a usar
un sencillo cubrebocas para prevenir los contagios
de coronavirus.

¿NO DECÍA el propio López Obrador que las
escaleras se barrían de arriba hacia abajo y que
si el Presidente no robaba entonces nadie robaría?

¿Por qué, entonces, no poner el ejemplo y usar una
mascarilla? Para decirlo en términos presidenciales:
hasta en La Biblia, en la Tercera Carta de Santiago,
se habla de la necesidad de cuidar lo que entra y sale
de la boca.

AUNQUE en realidad el uso del cubrebocas
no es una asunto de fe. Sobre los beneficios

se han publicado estudios de las universidades
de Cambridge, California, Florida, del Norte
de Texas, la Johns Hopkins y la propia X7NAM
o el King's College de Londres Y lo mismo han
dicho desde el Premio Nobel mexicano Mario

Molina o los análisis publicados en The Lancet,
The New Scientist, Nature y Science. De que
hay evidencia, ¡la hay! ¿Por qué entonces AMLO
insiste en no usar cubrebocas?

ALGO ANDA MAL cuando ¡hasta Donald Trump!
se vuelve un referente de sentido común al sí usar
cubrebocas...

LA BUENA noticia es que las pérdidas de Pemex
en el segundo trimestre se redujeron 16 por ciento
en relación al año pasado. La mala, muuuy mala
noticia es que las pérdidas acumuladas en los
primeros seis meses de este año son... ¡585 por
ciento! superiores a las del mismo periodo de 2019.
Da la impresión de que la empresa estaba mejor
cuando estaba peor, o sea, antes de que la rescatara
la 4T.

NO ES por fomentar el sospechosismo, pero algunos
expertos en asuntos judiciales ven con recelo la
actitud de la FGR ante el caso de Emilio Lozoya.
Dicen que la dependencia que encabeza Alejandro
Gertz Mañero parece estar trabajando más como
defensa que como fiscalía. Y no sólo por el trato
privilegiadísimo para el ex director de Pemex,
sino porque se está incurriendo en irregularidades
procesales que cualquier buen abogado podría
aprovechar para anular el juicio contra el priista.
Un ejemplo es el no presentarlo ante el juez
para su comparecencia y, para colmo, incumplir
con el mandato de "máxima publicidad" de estas
diligencias. ¿A poco Gertz Mañero va a aplicar
como en la pesca aquello de "catch and release"?
Es pregunta con anzuelo.
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CONFORME PASAN

los días va quedando
más claro que la
primera etapa de
justicia digital que
implemento el Tribunal
Superior capitalino
está resultando muy
buena... ¡pero sólo
como propaganda!
CADA VEZ son más

los litigantes que le
encuentran fallas,
por ejemplo, que a los
jueces se les envió una
circular para anunciar
esta modalidad, pero
no todos consideran
el documento con la

certeza jurídica para
resolverlos casos.

DICEN QUE FALTÓ,
por ejemplo,
modificar el Código de
Procedimientos Civiles,
para estar —ahora sí
parados sobre suelo
firme.

MÁS COMPLICADAS
que un embotellamiento
se están poniendo las
cosas luego de que un
repartidor en moto se

estrellara el lunes contra
una unidad del Metrobús

que invadió carril en el
Centro Histórico.

GRUPOS que defienden
a los mensajeros
aseguraron ayer que se
estaba condicionando
la atención médica del
lesionado a cambio de

que primero otorgara el
perdón.

BUENO, hasta
aseguraron que en
las negociaciones
tuvo que intervenir la
directora del Metro,
Florencia Serranía, lo
cual fue negado horas
después en la cuenta de
Twitter del STC.

LO CIERTO es que sea
cual sea el acuerdo al

que lleguen, ya son
muchos los que tienen
la mira puesta en el
proceso.

Y LA MÁXIMA
publicidad obliga., ¡a la
mínima equivocación!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En el pequeño cementerio de Ábrego está
la tumba del cura del lugar. La gente lleva flores
a la tumba, pues dice que fue un santo. Pero
si la tumba pudiera hablar, callaría esto:

"Sentí el llamado de Dios y lo seguí. Me hice
sacerdote. Creía en Dios, y sentía que Dios
creía en mí. Pero luego el tedio de la vida
y las mezquindades cotidianas me hicieron
dudar de que Dios estuviera conmigo. Dejé
de creer en Él, no sé si porque leí algunos libros
o porque no leí los suficientes. Únicamente
los que saben mucho y los que no saben nada
tienen a su alcance a Dios. Así, perdí la fe.
Pero a nadie se lo dije. No importaba que
yo no creyera en Dios: lo importante es que
las gentes a quienes yo amaba sí creían en Él.
Por amor a ellas seguí hablando de Dios.
Le rezaba por las noches reclamándole que no
existiese. Me dolía haberme vuelto ateo porque
no tenía a quien dar las gracias por estar aquí.

"Uno de los dones que recibí de la vida fue
el de la muerte. La tuve tranquila. Mis últimas
palabras, dirigidas a los pobres que rodeaban
mi lecho, fueron éstas: 'Dios los bendiga'.
En sus lágrimas vi que mi vida no había sido
inútil. Y dije para mí: 'Gracias a Dios'. Porque
no había más a quien darle las gracias.

"Ahora sé que...".

Otras palabras hay en la tumba del santo
que no creía en Dios. Sin embargo, el viento
que sopla en el cementerio no deja que se
escuchen.

¡Hasta mañana!
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Detener al médico

El médico urgenciólogo Gerardo Vicente
Grajales cometió un delito: no contar
con los insumos suftcientes para atender
a sus pacientes.

"Castigo. Justicia que los culpables
aplican a quienes son detenidos".

Elbert Hubbard

Este domingo 26 de julio un gru
po de policías ministeriales de la
Fiscalía de Combate a la Corrup

ción de Chiapas detuvieron en Tuxtla
Gutiérrez a Gerardo Vicente Grajales
Yuca, médico de profesión. El juez de
instrucción le impuso la medida caute
lar de prisión preventiva justificada; o
sea, el doctor tendrá que permanecer
en prisión mientras se le juzga y se de
termina si es responsable del delito que '
se le imputa Aunque al final se le de
clare inocente, será castigado con pri
vación de la libertad durante los meses
o los años que dure su proceso.

¿Cuál fríe el terrible acto de co
rrupción que ha llevado a la cárcel al
doctor Grajales? Pidió a la familia de
un paciente, un político influyente, que
aportara los insumos médicos que ne
cesitaba para el tratamiento y que el
hospital público en el que trabajaba
no le había proporcionado.

Los Colegios Médicos de México,
usualmente ajenos a la política y a
las exigencias públicas, señalaron en
una carta "Condenamos la detención
violenta, abusiva e ilegal en contra del
Dr. Gerardo Vicente Grajales Yuca, es
pecialista en medicina de urgencias en
un hospital público de Chiapas... Segui
mos indignados ante el hostigamiento,

estigmatización y amedrentamiento
que generan algunos actos de la justi
cia donde se criminaliza actos médicos
sin previa investigación, sometien
do a los profesionales a la privación
de la libertad".

La denuncia contra el médico fue
promovida por Karen Alejandra Ra
mírez Molina, hija del exdirigente
del partido Mover a Chiapas, Miguel
Arturo Ramírez López, quien falleció
de Covid19 a principios de julio. La
denunciante consideró como un acto
de corrupción que el médico hubie
ra pedido a la familia los insumos
que le permitirían dar tratamiento
ai paciente.

No es este el único caso ni en Chia
pas ni en el país en que los facultativos
piden a los familiares medicamentos o
insumos para tratar al paciente. Con
los recortes al gasto de salud y el des
plome del sistema de adquisición de
medicamentos, las instituciones de sa
lud pública están sufriendo una angus
tiosa escasez de todo. Recientemente
narré el caso de Ángel de Paz, quien
falleció de Covid también en Tuxtla, en
un hospital del ISSSTE, donde el per
sonal solicitó a los familiares "algodón,
agua y medicamentos". Pero ni los mé
dicos ni los enfermeros solicitan estos
productos porque sean corruptos, sino
porque no los reciben de la autoridad
que debería proporcionarlos.

No es que falte dinero. El 27 de
febrero narré el caso de 10 contra

tos otorgados simultáneamente y por
asignación directa a contratistas sin
trayectoria y muchos con direccio
nes falsas. Todos estos contratos se
otorgaron el 11 de diciembre de 2019,
al empezar el periodo vacacional, y
se concluyeron, milagrosamente, el
31 de diciembre. Los proyectos eran
para la instalación de redes de gases
medicinales a un precio de más de 68
millones de pesos en total, diez veces
más de lo que debieron costar. Si bien
el artículo daba toda la información
sobre estos contratos fraudulentos, na
die en el Instituto de Salud de Chiapas
ni en el gobierno federal se preocupó.

Mientras estos casos de corrup
ción se mantienen en la impunidad, la
Fiscalía de Combate a la Corrupción
de Chiapas detiene a un médico por el
delito de no tener los insumos necesa
rios para dar tratamiento a un paciente
con influencias políticas. La culpa no
es del médico, sino de un sistema que
sigue permitiendo la corrupción mien
tras castiga a los inocentes en vez de
a los corruptos.

• POR WHATS

Las averiguaciones previas deben ser
privadas, pero los juicios públicos. Este
es un viejo principio jurídico. Pero en
el caso de Emilio Lozoya la averigua
ción ha estado marcada por filtracio
nes, mientras que la audiencia inicial
se ha reportado solo por WhatsApp.
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¿Poco o mucho?

Los números son neutrales

por naturaleza, pero también
pueden usarse con picardía.

Si hay en el mundo algo de na
turaleza absolutamente neutral,
ese algo son los números. ¿Es

concebible, entonces, que alguien los
use para propósitos de sicalipsis? ¡Sí
es posible! Y como muestra pondré
el siguiente ejemplo. Por favor, tomen
mis cuatro lectores papel y pluma,
pues tendremos que hacer algunas
sencillas operaciones matemáticas
para apreciar debidamente este re
lato. Comencemos... A cierta ciudad
de antiguo Oriente llegó un sultán
viajero y le dijo al de la localidad: "He
estado durante más de un año en el
desierto, en absoluta soledad. No he
tenido por tanto, durante todo ese
tiempo, trato con mujeres, y vengo
poseído de carnal deseo. Pienso que
una sola odalisca no será suficiente
para saciar la libido que en mí arde.
(Estoy pensando que este tipo no
era sultán: era actor de telenovelas).
Necesito que llames en mi auxilio a
ocho huríes a fin de que seden mi
concupiscencia Pagaré por la bondad
de las ocho". El sultán de la localidad,
que algo tenía de mercader, hizo que
ocho odaliscas atendieran al visitante.
Después de estar con ellas apareció
éste. Venía exhausto y agotado. "Señor
le dijo con vergüenza a su anfitrión
calculé mal. No necesitaba ocho oda

liscas: cuatro fueron suficientes para
dejarme exangüe. Pagaré, sin embar
go por las ocho, como prometí". "No
lo permita el Profeta respondió el
otro sultán. Pagarás solamente por
las cuatro odaliscas cuyos favores re
queriste". "Gracias, amigo mío dijo
el otro, ¿Cuánto me vas a cobrar?".
Contestó el dueño del harén (tomen
aquí su pluma o lápiz mis lectores, y
vayan escribiendo): "Por la primera
odalisca te cobraré 150 dinares. Por
la segunda, la décima parte de esa
cantidad, es decir 15 dinares. Por la
tercera te voy a cobrar igualmente la
décima parte de esta cantidad, o sea
1.50 dinares. Y por la última pagarás
sólo la décima parte de esta última
cantidad, es decir, 0.15 de diñar". "¿A
cuánto asciende el total?" preguntó
el visitante al tiempo que sacaba su
bolsa El anfitrión hizo la suma (por
favor, háganla con él, mis lectores:
150, más 15, más 1.50, más 0.15). "Es
tanto" declaró el sultán mostrándo
le la suma al individuo. Pagó éste la
cantidad, dio las gracias y se retiró. El
dueño del harén se quedó pensativo.
Jamás había hecho un trato así. Caviló:
"Quizá cobré muy poco. O a lo mejor
demasiado". En eso acertó a llegar un
anciano cadí a quien el sultán apre
ciaba por su prudencia y sano juicio.

Lo llamó y le contó su inquietud. Le
dijo de las ocho odaliscas que pidió el
visitante; de cómo estuvo nada más
con cuatro; le informó cuánto le pagó
y le preguntó luego si le había cobrado
poco o mucho. El anciano sacó papel
y pluma y preguntó: "¿Cuántas oda
liscas en total pidió el señor?". "Ocho"
respondió el sultán. "Muy bien dijo
el anciano. Vamos a representarlas
con ocho circulitos, cuatro arriba y
cuatro abajo. ¿Con cuántas de ellas lo
hizo?". "Con cuatro" contestó el del
harén. "Bien dice el anciano, A los
cuatro circulitos de arriba les pone
mos entonces un rasguito hacia arriba,
así: 6, pues en esa posición estuvo el
visitante, con su rasgo hacia arriba Y
¿con cuántas no pudo?". "Con cuatro"
le informó el sultán. "Perfectamente
dijo el cadí. Entonces a los cuatro
circulitos que están abajo les pone
mos sendos rasgos hacia abajo, así:
9, pues de ese modo se miró el señor,
también con su rasguito hacia abajo.
Sume usted, señor, esos cuatro seises y
esos cuatro nueves. Así sabrá si cobró
poco, cobró mucho o cobró exacta
mente lo que debía cobrar". Hizo la
suma el sultán y quedó muy com
placido. Si esa misma suma la hacen
mis cuatro lectores sabrán por qué...
FIN.
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BAJO RESERVA
Lozoya, feliz, feliz, feliz...
El que acusa está obligado a probar, es el mantra que repiten ex
funcionarios y exlegisladores, sin que Emilio Lozoya haya
mencionado sus nombres y algunos hasta se han deslindado de
las supuestas acusaciones que el exdirector de Pemex haría con
tra ellos. Sin embargo, nos aseguran que ni son todos los que se
han mencionado, ni se han mencionado todos los que podrían
acabar implicados. El caso, nos dicen, es que sobre algunos jefes
del sexenio pasado sí habrá pruebas tangibles que podría ofrecer
don Emilio como parte del criterio de oportunidad que solicitó a
la Fiscalía General de la República. Y en el caso de exlegisladores
y expresidentes de partidos que han sido mencionados como
parte de una trama de corrupción, será cosa de que se investi
gue su patrimonio, sus cuentas, sus propiedades para ver si con
cuerdan con sus ingresos. Por lo pronto, después de 10 horas de
audiencia inicial y de vinculación a proceso por el caso Agroni
trogenados, Lozoya dijo muchas cosas, entre ellas se declaró ino
cente y acusó que fue presionado e intimidado para cometer al
gunos pecados que le imputa la Fiscalía, pero no soltó ningún
nombre. Ya se verá si en la audiencia de hoy comienza a cantar.
Por lo pronto no pisará la cárcel y eso lo hace feliz, feliz, feliz...

A LópezGatell le quedan 72 horas
Las manecillas del reloj avanzan y al
doctor Hugo LópezGatell, subsecreta
rio de Prevención y Promoción de la
Salud, se le acaba el tiempo legal para
presentar su declaración patrimonial y
de conflicto de intereses, pues el plazo
vence el próximo 31 de julio. Nos re
cuerdan que esa obligación con la que
la mayoría del gabinete legal y amplia
do, incluido el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, ha cumplido
aún es una deuda del doctor Ló

pezGatell. También nos recuerdan
que es precisamente la Secretaría de
Salud la que ha estado presentando al

gunas resistencias en materia de transparencia, como su falli
da pretensión de ampliar los plazos de respuesta a los requeri
mientos ciudadanos de información. Si don Llugo, de última
hora entrega su declaración habrá que revisarla con lupa, ya
que él tiene una forma de ver los números diferente al resto
de las personas, pues mientras asegura que en el país hay 44
mil muertes por Covid19, algunos científicos aseguran que el
número podría llegar ya a los 160 mil.

Hugo
LópezGatell
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Fonatur, peor el remedio que la enfermedad
Nos dicen que los datos que vienen en la Manifestación de
Impacto Ambiental (MIA) de una parte del proyecto del Tren
Maya que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo presentó
ante la Semarnat el pasado 16 de junio están mal. Y usted se
preguntará quién es el osado que cuestiona esos datos presen
tados sobre los tres primeros tramos del proyecto emblema de
la autollamada Cuarta Transformación. Pues en este caso, no
es ningún conservador o neoliberal, sino el propio Fondo Na
cional de Fomento al Turismo. Resulta que esta semana Fona
tur. cuyo director es Milardy Douglas Rogelio Jiménez
Pons Gómez dijo que los datos que venían en el reportaje
"Advierten que el Tren Maya puede causar ecocidio" publica
do por esta casa editorial no eran correctos. Como bien se
aclara en toda la investigación, los datos vienen del análisis de
las más de dos mil hojas de la MIA. Quizá el Fonatur debería
de leer completo los reportajes, pero en especial sus propios
documentos, antes de querer hacer aclaraciones. A veces sale
peor el remedio que la enfermedad, dicen.

Ebrard y la pelea por la vacuna contra el Covid19
Y mientras algunos funcionarios "científicos" se pierden en
el debate si el cubrebocas sirve o no sirve para contener los
contagios de coronavirus causante de la enfermedad de Co
vid19, otros, como el canciller Marcelo Ebrad ya van varios
pasos adelante. Nos dicen que en la Secretaría de Relaciones
Exteriores tienen como un tema prioritario el que México
cuente con el acceso pronto a la vacuna contra la Covid, una
vez que está sean aprobada Nos explican que don Marcelo
mantiene un diálogo con otras naciones para el tema de la
adquisición, así como directamente con las farmacéuticas
que están involucradas en la elaboración de la vacuna Las
conversaciones van avanzadas y en poco tiempo, nos asegu
ran, Ebrard dará noticias.
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HfEL CABALLITO
El golpe a los programas sociales
Una dura decisión tuvo que tomar la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, con el recorte al pre
supuesto para su programa insignia: Pilares. Con éste preten
día modificar la realidad de las 350 colonias más conflictivas y
de mayor rezago en la capital del país. Cerca de la mitad de los
beneficiarios, incluyendo a los propios policías, no tendrán ac
ceso a los diversos programas que ahí se ofertaban, todo ello se
debe a la crisis económica que se vive en la Ciudad por la pan
demia del coronavirus. Hoy la gran pregunta es si habrá recor
tes a más programas sociales o cuánto tiempo les aguantará el
presupuesto para mantenerlos.

Tunden en redes a líder panista
Al coordinador del PAN en el Congreso local, Mauricio
Tabe Echarte» (PAN), no lo calienta ni el sol luego de
que en las "benditas" redes sociales lo acusaron de tener
alrededor de 70 asesores. Bueno, su coraje llegó a tanto
que este lunes ni siquiera se preocupó por convocar a
reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), la
que preside desde agosto pasado y que tendrá que dejar
el próximo mes. Nos comentan que está más interesado
en aclarar dichas acusaciones porque de no hacerlo se le
estaría yendo la candidatura a la alcaldía en Mguel Hi
dalgo, donde seguramente competiría contra Víctor Hu
go Romo, actual alcalde de Morena.

Abre escuela de béisbol con ausencias
Gran sorpresa causó entre propios y extraños que a la
inauguración de la primera escuela de béisbol del país,
en Texcoco, no acudiera el presidente Andrés Manuel
López Obrador o algún representante del gobierno fe
deral, sobre todo porque se trata de un proyecto personal
del Ejecutivo federal y al que le van a dar mucho impul
so. ¿Qué tanta prisa habrá tenido la alcaldesa morenista
de Texcoco, Sandra Luz Falcón, y el senador del mismo
partido, Higinio Martínez Miranda, para organizar el
acto público con la ausencia también de Delfina Gómez
Álvarez, la delegada federal en el Estado de México y de
Horacio Duarte Olivares, administrador general de
Aduanas, ambos texcocanos y cercanos al presidente?

Claudia
Sheinbaum

Mauricio Tabe
Echartea

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores
del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Entre la espada y la pared el director del deporte

Genaro Enríquez
Rascón

Desde Sonora nos cuentan que al direc
tor de la Comisión del Deporte del esta
do, Genaro Enríquez Rascón, le está
lloviendo en su milpita, sobre todo con
el gremio deportivo por el caso del me
dallista Claudio Zupo Gutiérrez. Nos
relatan que hace unos días, el reconoci
do judoca denunció en un video que
padecía de Covid19 y, a pesar de cono
cer su condición y precaria situación, la
Codeson lo despidió como entrenador y
acusó otras irregularidades en la depen
dencia, como bajarle el sueldo a 50% a
algunos empleados; días después Zupo
falleció. Nos indican, que don Genaro

ha salido por todos lados a negar lo exhibido por el judoca y
asegura que siempre tuvo el apoyo de la dependencia — aun
que algunos entrenadores y deportistas dicen lo contrario—,
pero la presión lo ha colocado en una posición delicada, al
grado que ya está considerando presentar su renuncia, la cual,
nos dicen, no le caería mal a los deportistas, quienes lo tienen
en el concepto de inaccesible. ¡Ups!

Hedor en baños nuevosNuevos
baños en
Ahorne Quien anda con la lupa desenfundada, nos pla

tican, es la sindica procuradora de Ahorne, Si
naloa, Angélica Valenzuela Benítez (Morena),
pues está armado un expediente sobre un nue

vo módulo de sanitarios del Cerro de la Memoria, inaugurado
el pasado 15 de julio y cuyo costo fue de un millón 350 mil pe
sos. Nos cuentan que el expresidente del Colegio de Ingenieros
Civiles, Hermán García Castro, estimó que eí costo real de
esta obra es de 650 mil pesos, pues sólo cuenta con 150 metros
de red de drenaje, cinco inodoros, dos mingitorios y dos lava
manos; por ello, nos explican, doña Angélica busca cotejar pre
cios de los insumos, y solicitó el proyecto de construcción, el
listado de los costos detallado y toda la información al respec
to. Dicen que algo huele mal en estos sanitarios.
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En PRD buscan cerrar el paso a "nuñistas"

Nos comentan que, en Tabasco, mientras algunos andan ocu
pados con la emergencia sanitaria, en el PRD estatal la grilla
sigue, pues todo indica que el senador Juan Manuel Fócil
Pérez; el excandidato a la gubematura Gerardo Gaudiano
Rovirosa y el exdiputado federal Héctor Peralta Grappin
movieron sus hilos para que la mayoría de consejeros designe
al exalcalde de Jalpa de Méndez, Javier Cabrera Sandoval,
como nuevo dirigente estatal y como secretaria general a la
exregidora Violeta Caballero Potenciano, Nos explican que,
con esa decisión, buscan dejar fuera de la jugada al grupo que
lidera el coordinador parlamentario en el Congreso local,
Agustín Silva Vidal, mano derecha del exgobernador Arturo
Núñez Jiménez y a los llamados "nuñistas". Carambola de
tres bandas.

¿Fallas en consultorio de titular de Salud?
A quien balconearon de a feo en la Paz, Baja California Sur,
nos cuentan, es al secretario de Salud del estado, Víctor Geor
ge Flores, pues algunos pacientes de la clínica donde tiene su
óptica y consultorio acusaron en redes sociales que en el lugar
no se respeta la sana distancia, no se toma la temperatura, ni
se exige el lavado de manos o
hay gel al ingresar, por lo
que, nos platican, más de
uno le pidió a don Víctor
poner el ejemplo y cum
plir de forma más estricta
con la prevención sanitaria.
"Candil de la calle, oscuridad
de la casa".

Víctor George
Flores
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BRÚJULA

La "estrategia" de AMLO
es el contraejemplo mundial

Ana Paula Ordorica

El presidente Andrés Manuel López Obrador lle
gó a la Presidencia con la firme propuesta de
no endeudar al país durante su sexenio. López

Obrador no quiere ser recordado como otro López
presidente, José López Portillo, y el endeudamiento
que le dejó a México.
Como el presidente es obstinado y necio, así se des

cribe, aun en medio de la pandemia más fuerte que ha
enfrentado el mundo en más de un siglo, él no cambia
rumbo, va derecho y no se quita Con el argumento (cer
tero) de que en el pasado se rescató a los millonarios
usando el dinero de todos los mexicanos mediante el
Fobaproa, ahorahadichoquenohayplande rescate para
nadie. Comosinoexistieralaopciónintermediadeidear
un plan para que la economía no se vaya a pique, sin que
signifique salvar solo a los ricos que tanto desprecia
López Obrador parece no ver la diferencia entre lo

que ocurrió en las crisis financieras del pasado con lo
que está ocurriendo ahora Esta crisis es exógena a la
economía No se ha generado por un problema de
liquidez, como ocurrió en el 20082009. Por ello, los
gobiernos en prácticamente todo el mundo, menos en
México, han ideado planes para suavizar el impacto
de la crisis para empresas y para individuos.
Así, un europeo o un estadounidense dueño de un

restaurante, con los apoyos generados por sus gobiernos,
puede cerrarduranteelconfinamientosin tener que des
pedir a sus empleados y bajar 1a cortina de manera de
finitivade su negocio. En elmomentoquesepuedareac
tivar la economía, ese restaurantero lo único que tendrá
que hacer es ir a su local, limpiar el polvo; bajar las sillas;
llamar a sus empleados para que regresen y reabrir.
En el caso de México, en donde no hay apoyos gu

bernamentales, el mismo restaurantero va a tener que
cerrar. El poco capital con que contaba se esfuma en
los primeros meses de la pandemia donde los utilizó
para sobrevivir sin ingresos. Al acabarse estos, no le
queda más que cerrar y despedir a sus empleados.

Con esto deja a varias familias sin ingresos, incluyen
do la suya El día que se pueda reactivar la economía,
este restaurantero tendría, en primer lugar, que con
seguir recursos e ir a buscar un nuevo local; acon
dicionarlo y recontratar meseros; cajeros etc. Lo que
sería un proceso mucho más largo y complicado.
Es el caso de ya 90 mil restaurantes en todo el país,

en su mayoría micro, pequeños y medianos negocios
que han dejado sin trabajo a aproximadamente 300
mil personas. El presidente de la Cámara Nacional de
la Industria Restaurantera de Alimentos Condimen
tados (Canirac), Francisco Fernández Alonso, ha di
cho que esperan que el cierre continúe.
La falta absoluta de respuesta financiera y fiscal hará

que México sea uno de los países más afectados por la
pandemia y de los que más tarde en recuperarse. Aun
cuando el presidente dijo en mayo que la recuperación
iniciaría en junio y después, la semana pasada, que la
recuperación comenzará en agosto, ¡o sea en dos días!
Quizás en agosto nos dirá que en septiembre y así nos
iremos. Los esfuerzos de política pública que hoy están
dándose en otros países ayudarán a que la recupera
ción sea más rápida Pero nosotros vamos en sentido
contrario. Por esta falta de ayuda económica, que el
presidente confunde con regalarle dinero a los ricos, es
que México tardará más en recuperarse. Así, el país es
hoy el contraejemplo mundial de cómo enfrentar los
efectos económicos de la pandemia
Apostilla: El presidente, sin embargo, decide se

guir adelante con el show del avión presidencial. Vaya,
ni los desastres en Nuevo León y Tamaulipas por el
paso de Hanna desviaron su mañanera desde el han
gar presidencial. Prefirió pedirnos a los mexicanos
que compremos cachitos para la rifa del avión de a
$500 pesos cada uno, en lugar de ir a visitar a los afee 
tados por la tormenta tropical. •

@AnaPOrdorica
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Lo han detectado en las zonas rurales
de los municipios de Celaya, Co
monfort y Villagrán. Se mueve en

vehículos todoterreno, cuatrimotos y ra
cers. Lo acompaña un grupo discretoy muy
violento. Recorre poblaciones de cuatro
mil, seis mil personas. Intenta fortalecer, en
estas, una base social semejante a la que en
otros días tuvo en Santa Rosa de Lima.

José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, llegó
a controlar los accesos de las poblaciones
donde habitaba y en las que se escondía.
No había forma de entrar a Santa Rosa, ni
a San Antonio de 1 os Morales (donde vivían
sus padres), sin que él lo supiera.
Lared de "halcones" recibía2,500 pesos

a la semana por informarle quién entraba
y quién salía. La gente que trabajaba para
él, incluso sembrando sus tierras, tenía la
obligación de informar sobre cualquier
movimiento extraño.

En 2019 esa base social impidió la entra
da de la Marina a Santa Rosa de Lima.

Mientras medio millar de pobladores se le
dejaba ir con piedras y palos a los unifor
mados, El Marro huía en una cuatrimoto
hacia la zona serrana.

Eran los días en que El Marro robaba dia
riamente entre 40 y 50 pipas de la refinería
de Salamanca; los días en que controlaba 40
kilómetros de ductos, tenía presencia en 26
municipios guanajuatenses y obtenía ga
nancias por 40 millones de pesos diarios.
Ahora no se para en Santa Rosa. Ni en

San Antonio de los Morales. Informes de
inteligencia registran su paso por Queré
taro y el Estado de México. Y sobre todo por
poblados de Comonfort, Celaya, Villagrán,
Juventino Rosas y Cortázar, a los que hay

que llegar luego de recorrer poco más de
una hora en caminos de terracería.

La dificultad para acceder a estas zonas
le da tiempo para saltar a otro lugar cuando
se acercan las autoridades.

La guerra que desde hace varios años
sostiene con el Cártel Jalisco Nueva Gene

ración —grupo que en 2017 anunció su lle
gada a Guanajuato—y las detenciones que
el Cártel de Santa Rosa ha sufrido, han de
bilitado a la organización del Marro.
Los golpes más recientes ocurrieron el

jueves 23 y el viernes 24 de julio.
En la primera fecha fue detenido por ele 

mentos de la Agencia de Investigación Cri
minal de Guanajuato, José Guadalupe "N",
El Mamey. Según las autoridades, estaba
encargado del sicariato de Celaya. El Ma
mey formaba parte del Cártel de Santa Rosa
desde hacía años. De acuerdo con fuentes

que participaron en su aprehensión, tomó
parte en ejecuciones "de traidores y con

trarios" y fue escalando peldaños hasta
quedar como "responsable" de Celaya.
Esta ciudad figura entre las más violen

tas de México: durante los últimos tiempos
sacuden sus masacres, sus ejecuciones, sus
cobros de cuentas.

El personal de la fiscalía estatal aprove
chó un momento en que El Mamey había
despachado a sus escoltas, para irrumpir
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en el domicilio del fraccionamiento Com
puertas del Campestre en que lo había si
tuado un grupo de inteligencia.
Los agentes creen que una filtración le ad 

virtió que iban a detenerlo. El Mamey saltó
ala azoteade la casa trasera. Ibaempuñando
un arma. Logró atravesar dos domicilios. Fi
nalmente fue aprehendido (hoy su defensa
alega que la detención fue ilegal, pues la or
den de cateo señalaba un domicilio distinto

a aquel en donde se le capturó).
Al día siguiente la fiscalía aprehendió al

hermano del Mamey, un sujeto catalogado
como "muy violento", al que se conoce co
mo El Tortas.

El operativo se ejecutó de madrugada. A
pesar de su violencia, El Tortas no tuvo
oportunidad de responder.
Desde que en enero de 2019 se decretó la

supuesta guerra contra el "huachicol", el
Cártel de Santa Rosa abrió en Celayay otros
municipios "nuevas líneas de negocios".
Una de esas líneas fue el robo de vehículos.

Según las fuentes consultadas, El Tortas
era el encargado de esta operación.
Las autoridades creen que El Marro ha

perdido base social, y que los últimos des
calabros (su madre, incluso, ha tenido que
salir de su zona de confort para ir a vivir a
otro pueblo con una comadre) lo dej an más
debilitado y expuesto.
La guerra áeXMarro ha convertido a Gua

najuato en el estado más violento de Mé
xico. En 2019 dejó en la entidad más de tres
mil asesinatos y ejecuciones. Hasta junio de
2020 se contabilizaron 1,686 casos más.
¿Cuántos muertos faltan? ¿Cuánto tiem

po durará esto?
Guanajuato no resiste más. •
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El Departamento de Estado de Estados Unidos,
la CIA y el Pentágono tendrían que estar ho
rrorizados, planteándose una intervención

para salvar del colapso a un país del continente que
empieza a tener viso s de "estado fallido". La Casa
Blanca y en general el gobierno de Estados Unidos
siempre se han tomado muy a pecho eso de andar
rescatando democracias, tumbando tiranos e inter
viniendo en países, incluso militarmente, para salvar
del colapso a millones de ciudadanos y velar por la
estabilidad geopolítica Se me ocurren quince ejem
plos de botepronto.
Sólo que esta vez tienen un pequeño problema El

país que está dando tumbos, cuya democracia se ve
amenazada, y que tiene a su ciudadanía al borde del
colapso con el consabido riesgo a la estabilidad geo
política.. es el propio Estados Unidos.
Nuestro vecino del norte ha dado a últimas fechas

reiteradas muestras de estar caminando hacia el es

tatus de "estado fallido", de país bananero, como se
les conoce con desprecio:
1. Esta semana, el presidente Donald Trump, que

busca su reelección, puso otra vez en duda la acep
tación de los resultados de los comicios, en caso de
que no le sean favorables. Previamente, su rival opo
sitor, Joe Biden, se mostró seguro de que en caso de
que Trump no acepte una eventual derrota electoral,
el Ejército iría por él y lo sacaría por la fuerza de la
Oficina Oval de la Casa Blanca

2. Por todo el país se han detonado protestas con
tra el racismo, con episodios de violencia de los ma
nifestantes y de los policías, en buena medida debido
a que el presidente Trump ha echado más gasolina
al fúego: fustiga a los manifestantes como enemigos
de la patria, justifica las actitudes discriminatorias y

represoras de los cuerpos policiacos, y ha reforzado
el despliegue militar para enfrentar a los contingen
tes de quienes ejercen su derecho a la protesta Como
en las más destacadas dictaduras tercermundistas,
agentes vestidos de civil detienen manifestantes y los
suben a camionetas oscuras sin identificación ni pla
cas. Analistas advierten que el presidente está em
pujando al país hacia una guerra civil.
3.Comosi se trataradeunanaciónsinrecursos aban

donada a su suerte, Estados Unidos es el peor país del
mundo en el manejo de la pandemia No había termi
nado la primera ola de contagios cuando está desatada
la segunda Hospitales saturados donde hubiera sido
impensable, de nuevo cifras de mil personas muertas
al día por la pandemia, y una vuelta al encierro donde
empezaba a reabrir la economía
4. La compleja situación sanitaria ha puesto en en

tredicho la posibilidad de realizar las elecciones y contar
con resultados certeros la noche de la jomada electoral.
Existe una disputa sobre las maneras de votar. Biden y
los suyos empujan que, para evitar aglomeraciones en
las casillas, se promueva el voto adelantado por correo.
Trump y simpatizantes dicen que esto abre la puerta al
fraude electoral, animando aún más la expectativa de
desconocimiento de los resultados.

5. Ambos contendientes coinciden en algo: existe
interferencia extranjera en las elecciones.
Con estos cinco factores a cuestas, si fuera cual

quier otro país, Estados Unidos estaría evaluando
una intervención política, amagando con que "todas
las opciones están sobre la mesa" para coquetear con
una presencia militar. El problema es que ese país
bananero es Estados Unidos. •
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La triangulación que dio a Lozoya
3.4 millones de dólares
El juez federal de control José Ar

temio Zúñiga vinculó a proceso
anoche a Emilio Lozoya Austin

por operaciones con recursos de proce
dencia ilícita y concedió a la FGR los seis
meses quesolicitópara recabar más datos
de prueba sobre el caso de Agronitroge
nados. La Fiscalía, a su vez, determinó
que el exdirector de Pemex continúe en
elhospitaldondeestáinternado, perocon
un localizador electrónico y el retiro de
pasaportey visa, ante el riesgo objetivo de
que se sustraiga a la acción de la justicia
La defensa del imputado manifestó su
conformidad con esas decisiones.
En lo que fue la primera audiencia de

Lozoya Austin ante la justicia mexicana,
el juez avaló la posibilidad de agregar el
delito de uso indebido de atribuciones

y facultades, y dictaminó que la deten
ción del imputado no violentó sus de
rechos humanos y que las pruebas pre
sentadas en su contra son lícitas.
En tanto, el exdirector de Pemexsede

claró inocente de los delitos imputados
y solicitó formalmente a la FGR acoger
se a los criterios de oportunidad previs
tos en el Código Nacional de Procedi
mientos Penales para aportar informa
ción esencial y eficaz que sustente una
nueva causa penal por delitos más gra
ves de los que se le imputan; y así "hablar
con la verdad" sobre un caso en el que,
dijo, "fue utilizado en su calidad de ins
trumento no doloso, en el marco de un
aparato organizado de poder" y respec
to al cual denunciará penalmente 'los
hechos cometidos, las personas respon
sables y los cargos que ocupaban".
La vinculación a proceso fue por el

delito de operaciones con dinero de
procedencia ilícita, básicamente la
transferencia a cuentas vinculadas a él

y la compra de una residencia en la
CDMX, derivadas del presunto soborno
por 34 millones de pesos que recibió de
Alonso Ancira, dueño de Altos Hornos

de México durante el periodo de tran
sición entre los gobiernos de Calderón
y Peña Nieto, para que cuando fuera
nombrado director de Pemex autoriza
ra la compra inflada de 50 millones a
240 millones de dólares de Agronitro
genados, su planta chatarra de fertili
zantes inactiva durante catorce años.
Además de Lozoya Austin están im

putados su hermana Gilda Susana y
Alonso Ancira Elizondo, dueño de
AHMSA y sometido en España a juicio
de extradición. El monto de los supues
tos sobornos es de 3.4 millones de dó
lares de acuerdo con la carpeta de in
vestigación iniciada después de que Pe
mex presentara el 5 de marzo de 2019
unadenunciapor las irregularidades co
metidas en la adquisición por parte de
la petrolera de la planta Fertinal, un caso
diferente, pero en el que salió a relucir
la operación de Agronitrogenados.
Los presuntos sobornos no fueron pa

gados directamente a Lozoya Austin si
no a una empresa fachada constituida
en las Islas Vírgenes Británicas, llamada
Tochos Holding Limited, cuya cuenta
se abrió en un banco suizo. Pero antes
de recibir los depósitos, el exdirector de
Pemex transfirió todos sus derechos co
mo beneficiario de esa cuenta a su her
mana Gilda Susana.
Las transferencias se hicieron me

diante cinco movimientos en fechas an
teriores a que Peña Nieto asumiera en
2012 la Presidenciay Lozoya la dirección
de Pemex. De acuerdo con la investiga
ción y la denuncia presentada en 2019
por laUnidad de InteligenciaFinanciera
(UIF), se tiene registro de otras dos trans
ferencias. Se hicieron desde la cuenta de
Tochos (ya con su hermana como be
neficiaría) alaempresariaMaríadel Car
men Ampudia Cárdenas para la compra
de la residencia de Lomas de Bezares,
ciudad de México por un monto similar
al del presunto cohecho de Ancira •
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Lo primero que impresiona de ver
de nuevo a Ornar García Harfuch,
después del brutal atentado en el

que intentaron matarlo, es lafiierzay de
terminación con la que el secretario de
Seguridad Ciudadana de la CDMX se
acomoda con dificultad en la silla, por
una pieroay un brazo lastimados, y dice:
"Sé que estoy vivo por un milagro y por
mis dos amigos que me protegieron y
dieron la vida por mí, pero a los que me
mandaron a un ejército para matarme,
les digo sin ningún mieda aquí estoy re
cuperándome y seguiré haciendo mi tra
bajo contra los criminales cobardes. No
me asustan sus armas y los seguiremos
golpeando con la ley en la mano".
García Harfuch aparece como un au

téntico sobreviviente. Después de un
mes y medio de recuperación, el "reve
nant" mexicano está de regreso y no
piensa renunciar a su cargo ni a su labor
de perseguir criminales.
Aquella mañana, recuerda, cuando

bajaba de su casa hacia el Zócalo capi
talino para asistir a la reunión diaria de
seguridad, alcanzó a ver cómo lenta
mente un camión de redilas se atrave

saba sobre el Paseo de la Reforma para
cerrarles el paso justo a las 6:38 de la ma
ñana Antes de que pudieran reaccionar,
sintieron el impacto de un primer dis
paro de unaBarret que impactó el cristal
de la camioneta Suburban donde viaja
ban. Tras la sacudida que provocó el fusil
calibre 50, capaz de penetrar concreto,
blindaje de nivel 8 y hasta de derribar un
helicóptero, vino una lluvia de disparos
en todas las direcciones. Fueron segun
dos, dice el secretario, y su primer reflejo
fue sacar una pistola que llevaba en la
guantera y comenzar a disparar desde
adentro, mientras le gritaba a Edgar G.
"Pipo" su escolta y chofer: "¡Mete rever
sa!", pero la camioneta ya no respondió:
había sido inhabilitada por las balas.
Cuando se lanzó al asiento de atrás ya
llevaba un balazo en la mano que ni si
quiera sintió; su otro guardia y jefe de
escoltas, Rafael O. hacía la primera lla

mada de auxilio por el radio.
Cuando llegó la ayuda de la policía ca

pitalina y los sicarios comandados por
José Armando Briseño Santos "La Vaca"

huyeron, abrieron la puerta para ver si el
secretario seguía con vida, pero sus dos
guardias tenía entre 30 y 40 balas cada
uno y miembros de su cuerpo destro
zados.

En labreveplática previa Ornar García
aparece en ropa deportiva, tras una se
sión de rehabilitación que, confiesa, es
difícil y dolorosa, y en la que intenta re
cuperar plenamente la movilidad del
brazoylapiernalesionadas por las balas.
No hay ningún asomo de duda o miedo
en su expresión y se reitera en condicio 
nes de continuar el trabajo para abatir los
delitos y la violencia del narcotráfico en
la CDMXdonde, reconoce, el CJNGse ha
propuesto controlar a la capital de la Re
pública Minutos más tarde aparecerá
junto ala Jefa de Gobierno, en la video
conferencia en la que hablará ante las
cámaras paradejar constanciade dos co
sas: que tras sobrevivir al ataque que le
mandaron con armas de muy alto poder
y asesinos asueldoqueibanafúlminarlo
es, auténticamente, un renacido; y que
a pesar de la experiencia dolorosa para
él y mortal para sus dos amigos y para
unamujerinocente, el jefe policiaco Gar
cía Harfuch está de vuelta y es el vivo
ejemplo de aquella fiase que dice que "lo
que no te matate fortalece"... Se detienen
los dados. Serpiente. Caída •
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PLATA O PLOMO

El necesario regreso a lo local
Alejandro Hope

El fin de semana pasado, dos grupos ar
mados, uno supuestamente vincula
do al Cartel de Jalisco Nueva Gene

ración (CJNG), se agarraron a tiros en Ttepal
catepec, Mchoacán. La explicación de las au 
toridades fue la habitual: fue resultado de la

disputa por la plaza entre dos bandas delic
tivas. Y sí, algo tiene de cierto esa interpre
tación de los hechos, pero no por ello es sa
tisfactoria Cuandodecimos que hayuna "dis
puta por la plaza", ¿qué queremos decir? ¿Qué
hay en esa "plaza" que amerite un intercam
bio de plomo? ¿Ingresos provenientes de
fuentes ilícitas? ¿Producción de drogas? ¿Trá
fico de personas? ¿O será que se busca el de

recho de cobrarle cuota a los negocios lícitos?
¿A todos o solo a un sector específico?
Más de fondo, ¿qué es una plaza? ¿Dónde

empieza y dónde acaba? ¿Se trata de un
espacio físico? ¿De algún tipo de unidad
administrativa del submundo criminal? ¿O
es más bien una colección de fuentes de
ingreso y complicidades políticas que es
tán (o no) en un lugar específico?
La descripción a brochazo grueso de los

contendientes de labalacera tampoco es muy
útil. Si decimos que participó el CJNG, ¿a qué
nos referimos en concreto? ¿A la simple au
toidentificación de los pistoleros? ¿Eso qué di 
ce sobre el arreglo administrativo? ¿Esos

hombres armados cobran sueldo en el grupo
criminal? ¿De fijo o solo para trabajos espe
cíficos? ¿Y sondefúeradelalocalidadofueron
reclutados insitu? Lo mismovale para los ad
versarios que, según las reseñas de prensa,
pertenecían a algo denominado Cárteles Uni 
dos. Aquí tenemos la complicación adicional
de que, por lo visto, se trata no de un grupo
criminal, sino de varios, que probablemente
tengan una suerte de coalición frágil e ines
table, y cuyos integrantes pasen de un bando
a otro sin mayor discriminación.
Algo similar pasa cuando pretendemos

hablar de la "presencia" de grupos crimina

les en el territorio. No se me ocurre término

más resbaloso para describir lo que pasa en
el submundo criminal. En la definición de
las autoridades o de los medios, todo y nada
es prueba de presencia una masacre, un
plantío de marihuana, una serie de extor
siones, un enfrentamiento entre pistoleros,
un decomiso fortuito, una detención aislada
o alguna sospecha, más o menos fundada,
de que alguien vinculado de alguna forma
a algún grupo criminal pasó algún tiempo
en un estado o municipio.
Esta terminología de origen militar es ca

da vez menos útil para describir la realidad
nacional. Habría que abandonarla, junto

con el marco conceptual que ubica a nuestra
violencia como una disputa entre grupos
criminales perfectamente identificables y
que operan como actores racionales unita
rios. Dicen muy poco sobre la multiplicidad
de actores armados que hay en el país y sus
variadas formas de operación
¿Y con qué habría que sustituirlo? Con lo

que están haciendo muchos analistas y aca
démicos (pienso, por ejemplo, en Natalia
Mendoza, Falko Emst o Romain Le Cour): un
regreso a lo local. Una descripción mucho
más precisa, detalladay granular de los múl
tiples conflictos que hay en el territorio, y de
los actores armados que los protagonizan.
Decir que cartel A se enfrenta a cartel B por
el control de tal o cual plaza o ruta no basta
Hay quedescribir loque está en juegoen con
creto y quienes forman parte, en ese lugar
específico y ese momento particular, de esos
grupos en particular.
Esto sin duda es más complicado que pin

tar el mapa de azul Sinaloa y rojo Jalisco, y
suponer que todo responde a sofisticadas
estrategias de actores racionales. Pero es
probablemente una ruta más fructífera para
encontrar una salida al laberinto de nuestra
violencia Al menos, la empezaríamos a en
tender mejor. •
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1 A la altura. El diputado Mario Delgado se aplicó a fon
•do. La Junta de Coordinación Política de la Cámara de

Diputados aprobó un periodo extraordinario de sesiones
para hoy. Se abordarán cambios a la Ley de Adquisiciones
para que el gobierno pueda comprar medicamentos a tra
vés de organismos internacionales. Esto acabaría con las
prácticas que en otros tiempos elevaban el precio de los
medicamentos debido a la corrupción. Simple: se tráta de
librarse de quienes tenían secuestrado a! sistema de Salud.
Además, en una jugada a dos bandas, Delgado posibilitó
agregar el tema de adquisiciones para el extraordinario de
los senadores. Lo más importante: los votos que rompieron
el bloque de contención vinieron del Grupo Parlamentario
del PRI. Punto para Mario Delgado.

2 Dedicados. Que no haya duda. En el caso que sigue el
•rastro a la red de corrupción de empresas mexicanas

vinculadas con Nicolás Maduro, presidente de Venezuela,
se han dado pasos firmes. A partir de la actual administra
ción de la UIF, encabezada por Santiago Nieto, se retomó
el caso ejerciendo acciones jurídicas, como un acuerdo de
bloqueo del 13 de julio de 2019, mediante el cual se inclu
yeron en la lista de personas bloqueadas a dos físicas y 15
morales; y otro del 24 julio de 2019, sumando a dicha lista
a nueve personas físicas y 12 morales. En esta administra
ción han sido bloqueadas 38 personas y se han presentado
cuatro denuncias ante la FGR contra diversas empresas y
personas físicas. Si alguien ha hecho la tarea es la UIF. Te
ner los ojos puestos detrás de la corrupción no es cosa fácil.
3Parteaguas. Era de esperarse el alegato de inocencia

•de Emilio Lozoya, el exdirector de Pemex. La FGR so
licitó vincular a proceso al detenido por su presunta par
ticipación en los delitos de lavado de dinero, delincuencia
organizada y cohecho. El exfuncionario aseguró que no es
responsable ni culpable de ios delitos que se le imputan. El
Consejo de la judicatura Federal detalló que el acusado pi

dió agregar que ha sido víctima de presiones y procederá
a denunciar a los responsables. "Fui sistemáticamente in
timidado, presionado, instrumentalizado", declaró. Dice el
PAN que con tal de salvarse, Lozoya podría decir lo que el
gobierno desee escuchar. Se equivoca una vez más Marko
Cortés, el líder nacional panista. La historia ya no es como
con Calderón o Peña Nieto.'Este es el 2020.

W A distancia. La secretaria de Gobernación, Olga
'¦•Sánchez Cordero, respaldó la iniciativa de Facebook
Ella Hace Historia', a través de la cual se ofrecerá educa
ción financiera a más de 15 mil mujeres emprendedoras, lo
cual les permitirá contribuir a la recuperación económi
ca de México tras los efectos del covid19. Al participar en
el lanzamiento de este proyecto, la funcionaría reconoció
que en México en uno de cada cuatro hogares el principal
ingreso proviene de una jefa de familia, y que en América
Latina más del 90% de las mujeres que solicitan un crédi
to lo pagan totalmente. Sánchez Cordero expresó que este
proyecto da espacio a los relatos de mujeres que enseñan
que nada es imposible si hay amor en lo que se hace. Aun
con semáforo epidemiológico, se puede avanzar.
5 Hasta el cuello. Qué mala racha han tenido los re

•giomontanos. Por si algo faltara, en 24 horas cayeron
sobre la Zona Metropolitana de Monterrey 551 milíme
tros de lluvia por el paso del huracán Harina, equivalen
tes, a más del 50% de las precipitaciones que se presentan
al año en la región central de Nuevo León, informó Jorge
Zavala, coordinador del Servicio Meteorológico Nacional.
El funcionario dijo que entre el 26 y 27 de julio se repor
taron las lluvias más abundantes en la historia del estado.
"Las mayores precipitaciones registradas por estos eventos
estuvieron asociadas al huracán Harina. En comparación
con la climatología de Nuevo León, representa mucho más
del 50 por ciento de lo que se precipita en promedio en un
año", indicó. El gobernador Jaime Rodríguez, literalmente,
con el agua al cuello.
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Este lunes escribí en esta columna acerca del gran show me
diático en el que, desde ahora, se está conviniendo el juicio
a Emilio Lozoya. No podría ser diferente. Se trata de un bo
catto di cardlnale para el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador. No sólo le permite desviar la aten
ción de los enormes problemas que está atravesando el país,
sino que también esta trama de corrupción es perfecta para
la narrativa lopezobradorista de que todo en el pasado es
taba podrido y se requería, por tanto, una regeneración de
la vida pública del país.

Yo no tengo duda que el caso de Lozoya será usado políti
camente por el gobierno. Le van a sacar todo el jugo posible.
Ni modo: así es la política.
Pero recordemos que también está el lado

más importante de esta historia: el jurídico.
Este caso representa una enorme oportuni

dad para enseñarnos que las cosas sí pueden
ser diferentes en nuestro país. Que sí se castiga
y van a la cárcel los corruptos que abusaron de
su poder, incluyendo a un exdirector de Pemex,
exsecretarios de Estado e, incluso, expresidentes
de la República. Ahí sí que estaríamos hablando
de un cambio estructural, de fondo, del régimen
político mexicano.

Pero para ello se requiere un juicio ejemplar
porque Lozoya, por el momento, es Inocente,
hasta que la Fiscalía compruebe lo contrario y
un tribunal del Poder Judicial le dé la razón.
A diferencia del pasado, hay condiciones

para hacerlo.
Para empezar, como bien ha dicho Javier

Tello, el exdirector de Pemex está dispuesto a
hablar y cooperar con la Fiscalía General de la
República (FGR).
En el pasado, los poderosos que eran de

tenidos por la "justicia" (Díaz Serrano o Elba
Esther Gordillo, por ejemplo) se callaban la boca. Estaban
dispuestos a pasarse un buen tiempo en la cárcel en lugar
de entregar la evidencia para perseguir judicialmente a otros
peces más gordos.

Lo de Lozoya, en este sentido, es diferente. No lo había
mos visto nunca en el México contemporáneo. Un fxfun
cionario del más alto nivel soltando la sopa con el fin de
conseguir un mejor trato de las autoridades judiciales para
él, su esposa, madre y hermana.
¿A quién involucrará Lozoya? ¿Caerá el todo poderoso

exsecretario de Hacienda, LuisVidegaray? ¿El estiércol al
canzará al expresidente Peña? ¿Veremos a empresarios mul
timillonarios tras las rejas?

Todo depende de qué tan bien haga su trabajo la FGR y
aquí encontramos otra diferencia con el pasado. Ahora te
nemos una Fiscalía que, supuestamente, es autónoma del
Poder Ejecutivo federal. El Ministerio Público ya no está su
bordinado al Presidente. Y vaya que, en el pasado, los presi
dentes utilizaron a sus procuradores para premiar y castigar
a aliados y adversarios con un criterio meramente político.

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Mañero,
tiene la enorme oportunidad histórica de demostrar que esta

autonomía no es de papel, sino una realidad.
Que, al margen del inevitable uso políticome
diático que se haga del juicio de Lozoya, las
autoridades acusadoras presenten un caso jurí
dicamente sólido basado no sólo en testimonios,
sino también en evidencia empírica. El prestigio
de Gertz está en juego. Sin exagerar, puede pa
sar a la historia como el primer gran fiscal au
téntico y autónomo de nuestra República.

Otra diferencia con el pasado es que será el
primer juicio de alto perfil político que se llevará
a cabo con el nuevo sistema acusatorio.
Antes, los ciudadanos no nos enterábamos

de los intríngulis de un juicio. Todo era un mis
tério escondido en mares de papel. Nadie sa
bía, salvo los jueces, y muchas veces ni ellos,
quién había presentado los mejores argumentos
y pruebas. Si iba ganando la Fiscalía o la defensa
del indiciado.

Ahora las cosas serán diferentes. Veremos un
juicio oral y público. Podremos seguirlo cotidia
namente. Los expertos jurídicos podrán hacer
análisis ípso facto de lo que está ocurriendo. Los
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jueces deberán estar presentes y enseñarle al
público que tienen la voluntad y capacidad para

asegurar que se cumpla con el derecho al debido proceso
del inculpado.

En suma, el juicio de Lozoya, el verdadero, el jurídico, po
dría convertirse en un parteaguas para la justicia mexicana. Y,
sobre todo, en un caso ejemplar para enseñarnos que la co
rrupción sí se castiga en México como debe hacerse, es decir,
en los tribunales del Poder Judicial y no en el de la opinión
pública.

Lozoya, por
el momento, es

inocente, hasta
que la Fiscalía
compruebe
lo contrario y
un tribunal del
Poder Judicial
le dé la razón.
Así fue la primera
audiencia de Lozoya.
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LA LECHE

Por proxy, a nuestra nuera "se le fue" la leche y no pue
de amamantar a nuestro nieto recién nacido, la consue
gra nos comenta que a ella le pasó lo mismo y propone que
sea mi esposa (la abuela materna) quien se encargue de ali
mentar con sus pechos a la criatura, asegura que así resol
vió ella ese tema con sus hijos (mi consuegro no vive para
confirmarlo).
¿Es eso posible?, de ser cierto, ¿con sólo la succión del bebé
es suficiente para generar leche o mi mujer debe tomar pas
tillas para poder generarla?
La abuela en cuestión tiene 49 años, hace casi 15 años que
dejó de amamantar al último de sus hijos.

Lo primero que le recomiendo es que vaya a este sitio web:
laligadelaleche.org
Ahí encontrará las respuestas y que incluyen más factores so
ciales para tomar esta decisión. El acto de amamantar no está
limitado a proporcionar alimentación, sino establecer el muy
importante lazo entre hijo y madre. Avíseme si requiere ayuda
profesional, personal y privada.
OWERT/EDUARD01928

Como complemento a su explicación sobre el origen del
QWERTY, me permito añadir lo siguiente:
En el inglés (y en otros idiomas) existen pares de letras que
se repiten con frecuencia, esos pares se trababan cuando los
tipos estaban contiguos en las primeras máquinas de escri
bir. Para evitarlo, Shpoles separó las letras de esos pares y las
colocó en lados opuestos del teclado, creando así el QWER
TY. Eso es muy lógico para el idioma inglés, ¿pero para otros
idiomas? Y ahora que escribimos en computadora, tablet o

celular, ¿sigue siendo lógico?
¿Y usted qué sugeriría como más lógico?
AZÚCAR

Un novio desgraciado (caído de la gracia) me puso azúcar
en el tanque de gasolina y no me atrevo a sacar el coche por

miedo a que se me congelen los cilindros. Aparte de que voy,
a llamar a una grúa para llevarlo al taller. ¿Qué debo sabeq
de esto, tendré que comprar otro auto o puedo reportarle i
seguro?
Ése es un mito. El azúcar no se disuelve en gasolina. Si Id
agrega a la gasolina permanece en forma granular. Un crista^
de azúcar es de aproximadamente 200 mieras, una medidf
de tamaño para partículas pequeñas. Los filtros en el sister
de combustible de un automóvil capturan partículas mucho
más pequeñas que eso, las partículas más densas que el con
bustible se depositan en los bolsillos y las esquinas del flujo dej
baja velocidad y hay muchos bolsillos de baja velocidad entre*
el tanque de gasolina y el motor. 2

¦ /

GROENLANDIA

¿Es Groenlandia miembro de las Naciones Unidas y cómo
les llama a sus ciudadanos?

No, Groenlandia no es miembro de las Naciones Unidas, yaj
que es parte de Dinamarca como "país constituyente autón(§
mo del Reino de Dinamarca" (que incluye a las islas Feroe), ésj
uno de los países y territorios de ultramar (PTU) de los países
de la UE. Los ciudadanos de Groenlandia son, sin embargQ'
ciudadanos de la UE en el sentido de los tratados de la UE y
ley de nacionalidad danesa,y se les llama groenlandés.
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Para este lunes 3 de agosto se espera el retor
no físico de miles de médicos, enfermeras y
personal de la salud que se fueron a sus casas
desde marzo pasado, bajo el argumento de ser
personal vulnerable al SARSCoV2.

Con su ausencia se afectó el servicio en
algunas áreas clave. Por eso ahora su regre
so estará marcado por el color del semáforo y
dependerá del tipo de vulnerabilidad que ten
gan. Al personal de salud se le aplicarán los
"Criterios para las Poblaciones en situación
de Vulnerabilidad que pueden desarrollar una
complicación o morir por COVID19 en la rea
pertura de actividades económicas en los Cen
tros de Trabajo", que elaboró la Secretaría de
Salud. La ausencia de este personal afectó, en
parte, la atención y el servicio a la población.
Y le puso presión adicional al personal que se
quedó y que se ha visto saturado durante la
pandemia. Hay que recordar que más de 46
mil trabajadores del sector salud se han con
tagiado y 683 han fallecido. Datos de las distin
tas dependencias coinciden en que la cantidad
de personal que se fue a su casa desde hace
cuatro meses iba del 3 al 30% del total de la

plantilla de cada hospital.
Se estima que las nuevas medidas ayuden a

equilibrar las cargas de trabajo que actualmente
se enfrentan, porque, bajo el amparo de supues
tas vulnerabilidades, una cantidad Importante
de empleados se fueron, pudiéndose^quedar a
enfrentar la pandemia en zonas no covld. El re
greso de los trabajadores, de acuerdo con diver
sos directivos entrevistados, y a estos criterios,
será de manera gradual y ordenada con medi
das estrictas de control, para evitar contagios. Y,
para ello, en varios hospitales federales e Insti
tutos nacionales de salud se está preparando al
personal que no se ha enfrentado directamente
a este virus, porque cuando regresen se encon
trarán con una nueva dinámica para trabajar.

Los hospitales que fuejron convertidos para
atender solamente a pacientes covid volverán a
retomar la atención de todas las enfermedades
y consultas que fueron canceladas, pero todo
será de manera paulatina y gradual. Todos los
hospitales e institutos nacionales se quedarán
con un área covid. Las personas con obesidad
mórbida, que, de acuerdo a cálculos del go
bierno federal, hay 722 mil 148 trabajadores»,
asegurados, podrán regresar a trabajar en el
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semáforo amarillo y serán canalizados a zonas
no covid. Los adultos mayores, por arriba de 60
años, que son 716 mil, no podrán regresar a tra
bajar si el semáforo está en rojo o naranja. En
amarillo podrán regresar a zonas no covid19.
Mientras que los trabajadores que tengan cán
cer, regresarán a laborar hasta que el semáforo
esté en verde. Si un trabajador üene controla
da su diabetes e hipertensión, podrá regresar
a trabajar, aun con semáforo rojo.
ABATELENGUAS

La gente no debería confiarse por los resultados
de una prueba rápida, que tiene un costo en el
mercado de mil pesos, contra la prueba molecu
lar PCR, que vale poco más de tres mil pesos. Se
ha detectado que las pruebas rápidas dan falsos
negativos, con el riesgo que esto conlleva de que
alguien que sí tenga coronavirus se confíe y se
vuelva factor de contagio. Las pruebas serológi
cas rápidas para detectar covid19, con la toma
de una muestra de sangre y cuyos resultados
son rapidísimos, y que son usadas en consulto
rios, hospitales e incluso en centros de trabajo,
no son avaladas por el Instituto de Diagnóstico
y Referencia Epidemiológicos (INDRE), preci

samente porque están dando falsos negativos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Hay humo blanco en el Instituto Nacional de
Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco
Suárez. Desde el viernes pasado se designó
como nuevo director general, tras compe
tir con otros seis candidatos, al doctor Angel
Antonio Arauz Góngora, quien tiene más de
30 años laborando en este instituto y es miem
bro de la Academia Mexicana de Neurología.
Con su llegada, el doctor Arauz rompe el coto
de poder de un grupo de médicos encabezado
por Julio Sotelo y Teresita Corona Vázquez,
quienes fueron directores del instituto, y al
que pertenecía Miguel Ángel Celis, destitui
do de este cargo el 21 de febrero pasado. Ese
grupo médicopolítico dominó durante varios
sexenios el instituto, que, de acuerdo con la
Función Pública, a cargo de Irma Eréndira
Sandoval, presentaba serlos rezagos en equi
pos médicos, en medicinas y atención a los pa
cientes. El nuevo director, cuyos pacientes lo
ven como un médico muy capaz y con mucha
calidad humana, deberá corregir dichas defi
ciencias, para darle un giro positivo a la coyun
tura que vive el instituto.
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No puedo volver al ayer,
porque ya soy una persona diferente.

Lewis Carroll

Retroceder significa, según la Real Academia de la Lengua Es
pañola, volver hacia atrás y, también, detenerse ante un peli
gro u obstáculo. Hoy no podemos retroceder y, mucho menos,
detenernos; sin embargo, pareciese que así es. Hemos vuelto
hacia atrás en cuestiones que ya deberíamos tener aceptadas y
asumidas, y no sólo eso, también cuestiones en las que ya ten
dríamos que haber hecho cambios drásticos y contundentes
que nos permitiesen ir hacia adelante, progresar... evolucionar.

Por el contrario, muchos se han inclinado hacia el retro
ceso, la cerrazón, la irresponsabilidad, el ensimismamiento,
la necedad e, incluso, hacia la negación. Lo cierto es que la
realidad ya no permite más plazos ni ofrece treguas. Si no se
cambia, si uno no se transforma ante esta realidad, sólo re
trocederá, como ser humano y como ser social.

Si la pregunta es si volveremos a una verdadera normalidad
o si las cosas volverán a ser como antes, le anticipo que no,
porque, como dice Lewis Carroll, no podemos volver, porque
ya somos personas diferentes... sumergidos en una realidad
diferente, en otras circunstancias y con otros aprendizajes,
análisis, reflexiones y prioridades. Y pareciese como si todo
lo vivido en estos últimos meses se redujera a la nada o, peor
aún, se convirtiese en un estancamiento, en un presente per
manente e incapaz de resolverse.

No, la realidad sí ha cambiado y cambia de forma per
manente, ayer ya es pasado y mañana seguirá siendo futuro
con capacidad de ofrecer nuevas oportunidades. El estan
camiento y el retroceso no pueden permitirse. No podemos
seguir viviendo con miedo o en ausencia de él, la realidad
nos exige precaución, cuidado, prevención, seguridad, pro
tección, pero en ningún momento nos pide sentir miedo,
sino responsabilidad.

Por eso hoy le invito a avanzar, a dejar el estancamiento y el
retroceso a un lado, a apelar a la responsabilidad y a sacudirse
el miedo o la incredulidad.

Si lo que ve, siente y vive es cierto, esto no ha terminado,
aún debemos reforzar las medidas de seguridad y precaución
y, más importante aún... tenemos que seguir mirando hacia
adelante y avanzar en la vida.

A quien quiera pensar que este año no ha contado en su
vida, le diré que sí y mucho, este año ha sido probablemente
el año o los meses que más le han cambiado su vida, porque
nadie veía venir la magnitud de la catástrofe ni el encierro
ni las separaciones ni las pérdidas ni la depresión mundial a
la que la realidad nos ha sometido. Sin embargo, le aseguro
que, lejos de retroceder, esto debe representar un avance en
nuestras vidas y en todos los aspectos.

Porque es exactamente la vida la que ha estado y sigue
estando amenazada, razón suficiente para elegir pensar,
sentir y vivir de una manera muy distinta a como lo había
mos venido haciendo. Que hayamos tenido que posponer e
incluso renunciar a ciertos objetivos, metas, sueños, ilusio
nes, no quiere decir que tengamos que seguirlo haciendo de
forma permanente. Ahora es momento de reprogramar, de
reinventar, de redescubrir, porque la vida sigue y todos te
nemos que seguir y cuanto antes comprendamos eso, antes
saldremos de esté retroceder.

La vida nos ha cambiado, aceptemos y abracemos ese
cambio, adaptémonos a esta realidad con responsabilidad y
procuremos nuevas formas de continuar. Ya no hay marcha
atrás, no podemos seguir haciendo las mismas cosas ni plan
teándonos las mismas preguntas ni de la misma manera, y
tampoco podemos seguir buscando respuestas en las mismas
fuentes, con los mismos razonamientos e invadidos por las
mismas emociones.

Es un esfuerzo titánico, pero necesario, todo depende
de usted y de lo que esté dispuesto a hacer por su vida, la
fuerza, la motivación y la intención sólo está en usted, en
las herramientas que se ha procurado, en el conocimiento
adquirido, en el resultado de sus experiencias, en lo que,
hasta hoy, haya elegido.

Créame, usted no puede cambiar la realidad, pero sí lo que
hace frente a ella. Lo que haya perdido, déjelo ir; aveces per
diendo se gana, ya se lo he dicho; lo que haya ganado, atesó
relo, y lo que vaya a hacer, hágalo, decídase y busque nuevas
alternativas, pero por ninguna razón se detenga retroceda o
se paralice... su vida le necesita y comprobado ha quedado
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que es breve y no admite aplazamientos. Quizá sólo es tiempo
de hacer verdaderamente lo que debe, quiere y desea, quizá
la vida únicamente está pidiendo más autenticidad, más do
minio, más claridad y mucha más simplicidad, objetividad y
superación. Como siempre, usted elige.

¡Felices avances, felices vidas!
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"Fui sistemáticamente intimidado, presionado, instrumentali
zado", dijo ayer el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, en su

>' primera comparecencia judicial en México, once días después
de haber llegado al país, extraditado, por propia voluntad, des

V ' de España. Lo hizo desde su habitación en uno de los mejores
" hospitales privados de México, en forma virtual y sin que se
'^permitiera a los medios siquiera escuchar la comparecencia.
' La información se obtuvo vía mensajes de WhatsApp.
Lozoya, que hoy tendrá una segunda presentación por el
1£\caso Odebrecht, la de ayer fue derivada de la compra de la
' planta de Agronitrogenados, se acogió al llamado criterio de
•^oportunidad y aseguró que denunciará a los autores de esos
^•'hechos de corrupción. Se confirmó su intención, aceptada,
•'J,de convertirse en un testigo colaborador de la
~" Fiscalía.
¿r'' El problema es que no entiendo cómo com
_p probará Lozoya, más allá de sus dichos, que fue
•^"'sistemáticamente intimidado, presionado, ins
°vírumentalizado", cuando todas las operaciones
~í:realizadas, tanto en torno al caso Odebrecht
~11 como en la compra de Agronitrogenados, termi
naron en las cuentas bancarias de empresas que

'9 estaban relacionadas con él y con su familia. In
^ iluso una de las principales acusaciones, de que
con unos recursos que supuestamente habrían

20,fdo a la campaña de Peña Nieto en 2012 compró
"2iüna casa en Lomas de Bezares, en la Ciudad de
~£aMéxico, ratificada por la Fiscalía General de la
•^'República ayer mismo, demostraría que ese dine
2C ro no terminó en la campaña, sino en su bolsillo.
£ar Ya veremos qué sucede hoy con el caso Ode

brecht, pero los testimonios brindados por Luis
nude Meneses y otros funcionarios de la empresa
'brasileña confirman que Lozoya recibió poco

10 más de diez millones de dólares, pero en nin
20 gún momento esos funcionarios de Odebrecht,

procesados como testigos colaboradores en Brasil y Estados
£1;Unidos, dicen que fueron para alguna otra persona que no
A fuera el propio Lozoya, que termina distribuyendo parte de
esos recursos entre su madre, su esposa y su hermana.

~0' De ninguna forma niego que haya existido un esquema
• f de corrupción en torno a Lozoya que alcanzó muchos otros
~° ámbitos y empresas, de Oceanografía hasta Oro Negro y otras,

1¡:que Lozoya trató a través de distintas maniobras absorber
nopara quedarse con ellas o entregar el sector a nuevos socios
(aprovechándose, en ocasiones, de las propias debilidades y
asociaciones previas de esas empresas), pero el problema será

nr demostrar que, para ello, el exdirector de Pemex fue "intimi
dado, presionado, instrumentalizado".

Se puede comprender que Lozoya haya operado para el
PRI o para el gobierno, aunque no haya datos al respecto más
allá de lo que esté dispuesto a declarar el propio Lozoya, pero
es mucho más difícil entender el porqué en esas operaciones
hubiera tenido que terminar involucrando a su madre, a su
hermana y a su esposa. Si no era en un esquema de beneficio
personal, ¿por qué diablos tendría que haber involucrado a su
propia familia en un esquema de financiamiento ilegal del PRI
o del gobierno de Peña Nieto?

Para entender mejor este contexto también hay que ir a la
declaración presidencial del día de ayer, cuando en la maña
nera López Obrador pidió escuchar la declaración de Lozoya
que desnudaría los esquemas de corrupción en las pasadas

administraciones. El llamado, dijo, "es a que este
mos muy pendientes de todo el juicio, que no sea
un asunto nada más de tribunales judiciales, que
sea un asunto de un tribunal ciudadano, popular,
para que todos conozcamos cuál era el modus
operandl de los delincuentes de cuello blanco".
Esa declaración exhibe la intención del proceso,
por lo menos cómo está planteado hasta ahora y
la base del acuerdo con Lozoya: lo determinante
no es lo que ocurra en el ámbito judicial, sino que
los presuntos responsables sean exhibidos en el
"tribunal ciudadano, popular".
Se trata de un juicio más político que judi

cial, donde los dichos sean más importantes
que las pruebas. Si a eso le sumamos el llamado
del propio Presidente de que todos los que sean
nombrados sean presentados a declarar y sean
exhibidos ante ese tribunal popular, la intención
se cumple plenamente.

Olvidemos por un minuto que el Presidente no
tendría que referirse al contenido de un proceso
judicial en curso, protegido por el secreto suma
rial, de ninguna forma, porque al estar enterado
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de él y declararlo públicamente está violando el debido pro
ceso no sólo de Lozoya, sino de cualquier ulterior inculpado,
lo preocupante es que, además, se reclame la justicia popular
en lugar de demandar, como debería ser su responsabilidad,
un estricto proceso judicial.

Por lo pronto, con base en las acusaciones y lo que se sabe
hasta ahora, Lozoya no es una víctima, es el principal inculpa
do de todo este esquema de corrupción, un esquema donde,
hasta ahora, el beneficiario ha sido él, su familia y sus socios.
A ver qué se devela en la comparecencia del día de hoy.

De ninguna
forma niego que
haya existido

un esquema de
corrupción en
torno a Lozoya,
pero el problema
será demostrar

que, para ello,
el exdirector
de Pemex
fue "intimidado,
presionado".
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De risa el reclamo de Inocencia
del "distractor" en turno...

Que la relación entre los Poderes de la Unión no ha sido
nunca ni fácil ni mucho menos respetuosa es una verdad
incontrovertible. Desconocerlo es ignorar el difícil tránsi
to de México hacia un régimen de libertades, democracia
participativa y respeto a los derechos humanos.

En más de una ocasión en los últimos años, en los com
plejos tiempos actuales de la 4T de manera por demás evi
dente, la pretensión de uno de ellos, el Ejecutivo, de incidir
en el quehacer de sus pares y la emisión de juicios críticos
sobre el posicionamiento del Legislativo y Judicial en temas
de interés común, ha dado paso a polémicas y confronta
ciones públicas que no con escasa frecuencia han deriva
do en el alejamiento entre protagonistas de uno y otro.Jo
que, sin embargo, no acaba de ser ni entendido ni, mucho
menos, asumido por todos.

Lo anterior viene a cuenta

luego de que, ayer mismo, un
centenar de diputados federales
del PAN (54, además de 13 se
nadores), Encuentro Social (19),
del PRI (5), Movimiento Ciuda
dano (5), del Trabajo (1) e inclu
so dos de Morena, exigieran a
la Suprema Corte, que preside
Arturo Zaldívar, dar marcha
atrás a la pretensión del ministro
Juan Luis González Alcántara
Carrancá, propuesto al car
go por Andrés Manuel López
Obrador en 2018, de ignorar la
división de poderes vía la apro
bación de un amparo que busca
despenalizar la práctica criminal
del aborto en Veracruz que, en
los hechos, implicaría ordenar al

Congreso de esa entidad modifi
car el Código Penal local para legalizar el asesinato de un
menor en el seno de sus madres.

Avanzar en ese sentido, argumentan, sentaría un pre
cedente ilegal e inaceptable que pondría en grave riesgo
la función legislativa no sólo en Veracruz, sino en todos los
estados, a nivel federal inclusive, algo "que (nos) obligaría
a aceptar que la tarea (legislativa) empieza en la Suprema
Corte y no en la ciudadanía", al margen que la referida re
comendación "no abona a la lucha en contra de la violencia
contra las mujeres", pues lejos de impulsar la igualdad, abre
una brecha de impunidad que, a la larga, se verá reflejada
en el debilitamiento del esfuerzo en apoyo de las mismas
y de uno de los Poderes de la Unión.

Al margen, cientos de organizaciones sociales defenso
ras de la vida y la familia, especialistas jurídicos y miles de
ciudadanos, la jerarquía católica de manera consistente,
repudiaron la nueva intentona de impulsar "por razones
estrictamente ideológicas", prácticas tales como el aborto
o, por ejemplo, la imposición de la llamada Ideología de
Género convertida en el quehacer primario y (casi) exclu
sivo de Gobernación, la otrora poderosa Secretaría a cargo
ahora de Olga Sánchez Cordero, la cuestionada funciona
ría fifí de la 4T, abortista de larga zaga por cierto...

ASTERISCOS

* Inexplicable silencio de autoridades —Aduanas y Cofe
pris— ante el creciente mercado negro de mascarillas (ta
pabocas con especificación médica) auspiciado por el auge
de la pandemia y la incapacidad de 3M, el principal fabri
cante de la N95, para atender la demanda. ¿No es tiempo
ya de adquirir, por vía oficial, una mascarilla alternativa que
cumpla con las especificaciones?
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

El ministro
Juan Luis
Gonzáles busca

despenalizar la
práctica criminal
del aborto
en Veracruz.
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EL RADAR EXCELSIOR

EL SONDEO
¿Ha afectado su economía la crisis
por covid19?

www.imagen.com.mx, 01800 300
(IMAGEN) Tel. 5128 3096
Se une Gutiérrez Müller
a #juntasesmejor
La escritora Beatriz Gutiérrez
Müller se unió ayer al
reto viral #juntasesmejor
consistente en publicar un
retrato de la participante en
blanco y negro y a su vez
nominar a alguna otra mujer.
El reto surgió en marzo,
cuando se aproximaba la
conmemoración del Día
Internacional de La Mujer y
tenía como fin generar redes
de apoyo y de visibilización
de las mujeres.

Ejecutivo y empresarios
dialogan sobre crisis
Ei presidente Andrés Manuel
López Obrador se reunió con
empresarios para abordar el
tema de la crisis económica
causada por la pandemia.
"Todos, como mexicanos,
debemos sumar esfuerzos
y voluntad para salir de la
contingencia con un México
más fortalecido y unido",
escribió en Twitter Antonio
del Valle, quien encabezó
el grupo de empresarios
durante el encuentro.

@lopezobrador_
Andrés Manuel López Obrador

Intercambié opiniones sobre la crisis económica
precipitada y el #C0VID19 con un grupo de empre
sarios encabezado por Antonio del Valle. Hay volun
tad para sumar esfuerzos, recursos y salir adelante.
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Fiel a su costumbre de aliarse cada sexenio con el partido
que llegue al poder, el Partido Verde Ecologista de México
se enfila al despeñadero a partir del próximo año, pues al
convertirse en rémora de Morena se volvió en su esclavo.

Si bien es cierto que los acuerdos políticos se hacen a
nivel nacional, esa alianza pone contra la pared a los del
tucán en la Ciudad de México, donde sus dirigentes han
hecho pública su intención de ir con el PAN, PRD y PR1 en
algunas zonas electorales en 2021.

Y para que no anden de creativos, desde la 4T capitalina
les han enviado mensajitos de que no se mandan solos y
de que tienen dueño.

Un primer aviso fue el golpazo que los verdes recibie
ron apenas a principio de mes, cuando desde el gobierno
capitalino se instruyó para quitarles a la diputada Teresa
Ramos y con ello desaparecer al PVEM como fracción en
Donceles.

Si bien es cierto que en las últimas votaciones la coor
dinadora Alessandra Rojo de la Vega había estado reti
cente a apoyar ciertas iniciativas de la mayoría, que eran
del interés de Claudia Sheinbaum, no era para que los
desaparecieran, si en teoría son aliados.

Al quedarse sólo con Rojo de la Vega, los del tucán no
sólo pierden su asiento en la Junta de Coordinación Polí
tica, sino la presidencia de comisiones que, aunado a no
ser una fracción parlamentaria, les deja grandes pérdidas
monetarias, y eso sí calienta.

El año electoral está a la vuelta de la esquina y los verdes
habían puesto en marcha un programa de afiliación territo
rial, con el experredista Leonel Luna al frente, para que al
llegar las negociaciones finales con Morena pudieran pedir
algún territorio para sí mismos.

Por primera vez en su historia, el PVEM se metió a la
tarea de hacer base territorial, pues su estrategia es hacer,

cada tres años, campañas de aire a través de redes sociales,
lo que esta vez ya no les alcanzaría para competir debido
al descrédito social acumulado.

En la dirigencia local visualizaron una alianza con la
oposición a fin de obtener el apoyo de los demás partidos
en algunos distritos y, quizá, una alcaldía. Así tendrían más
probabilidades de obtener algo en las próximas elecciones
que si van de lleno con Morena.
Los morenos traen un relajo y es seguro que ninguna

de las tribus accederá a ceder alguno de sus espacios para
dárselos al Verde, que en la Ciudad de México no les apor
taría gran cosa en una alianza.

Ante este panorama es claro que los tucanes quedarían
en calidad de pordioseros si los obligan a ir con Morena
en la capital. Y aunque sus posibilidades de ganar algo es
tán con la oposición, las decisiones serán tomadas en las
alturas.

Seguramente, serán los grandes perdedores en 2021.

^^CENTAVITOS...
Y hablando de pérdidas, el PVEM también tendrá que de
cidir si deja ir la posibilidad de ganar, por primera vez, una
gubernatura con el diputado federal Ricardo Gallardo, en
San Luis Potosí, quien va muy arriba en todas las encues
tas. Sin embargo, los morenos quieren la candidatura para
Esteban Moctezuma o algún otro pejista.

La cosa está en que Gallardo no parece dispuesto a ba
jarse y si el Verde le retira el apoyo se irá por la libre. Le
puede quitar tantos votos a Morena que, en una de esas, el
gran beneficiado es el panista Xavier Nava, actual alcalde
de la capital potosina y aspirante a ser gobernador. Obvio,
ahí perdería también el Verde, por lo que tienen que poner
se truchas a la hora de negociar con los pejistas.
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«"No hubo coordinación entre coordinadores",
nos dijeron en la bancada tricolor en la Cámara alta.

El regaño del presidente López Obrador a los legisladores
por no aprobar a tiempo las iniciativas de ley que ordena
al Congreso tuvo efectos perniciosos en el PRI: se dividió.
Dos de sus diputados tricolores hicieron posible ayer

que se alcanzara una mayoría calificada en la Comisión
Permanente para convocar a periodo extraordinario tanto
en San Lázaro como en el Senado.

Entre los temas de la agenda de este extraordinario están
las modificaciones a la Ley de Adquisiciones que permite
al Ejecutivo la compra de medicamentos en el extranjero.
Dos diputados "primores" le dieron también el sí a la

eliminación de "algunos" fideicomisos.
Uno de ellos es el de la exgobernadora de Yucatán,
ce María Sauri. Confieso que me sorprendió. Ha sido

ítica de la 4T, pero ayer votó con ellos.
I El otro lleva lógica. No es la primera vez que Rubén
loreira, exgobernador de Coahuila, le hace el juego al
presidente López Obrador.

Justo es decir que no todos los priistas votaron con Mo
rena y sus remoras.

Los senadores Claudia Ruíz Massieu y Manuel Añorve
votaron en contra de darle un golpe a la soberanía en ma
teria de salud.

También se opusieron a que AMLO meta mano a 16 mil
millones de pesos que están en el primer paquete de cinco
fideicomisos que se van a extinguir.

¿Qué pasó en los grupos parlamentarios del PRI?
"No hubo coordinación entre coordinadores", nos dije

ron en la bancada tricolor en la Cámara alta.
Al perredista Miguel Mancera lo señalaban como el le

gislador que haría la diferencia a favor dé las pretensiones
de Morena. Se equivocaron. Votó en contra.

EL PAN y él MC tampoco le dieron su voto a las iniciati
vas empujadas por el Presidente en ambas cámaras.

La celebración del periodo extraordinario de sesiones
se aprobó con 25 votos a favor y 11 en contra. La mayoría

calificada se alcanzaba con 24 votos.

Or*La iniciativa de Mario Delgado —aunque en realidad
es de AMLO— deja a la deriva a la industria farmacéutica
nacional.

En laboratorios mexicanos se produce el 80 por ciento
de los medicamentos llamados "genéricos", mucho más
baratos que los de patente.

El argumento que utiliza AMLO para justificar la com
pra en el extranjero es la corrupción que prevaleció en esa
industria durante los gobiernos "neoliberales".

Pero el esquema de compra en el extranjero no incluye
candados para evitar la corrupción.

Tampoco establece límites presupuéstales a las contra
taciones, ni temporalidad ni si es 50 o 100 por ciento de las
compras gubernamentales, como bien apuntó el diputado
del MC, Mario Alberto Rodríguez.

* En la Asociación Mexicana de Laboratorios Farma
céuticos (Amelaf) están desolados. La compra de los me
dicamentos fuera del país va a provocar quiebras y más
pérdida de empleos.
Su director ejecutivo, Juan de Villafranca, vaticina la

agudización de la escasez de medicamentos, Sin rodeos
advierte que, en su momento, los que aprobaron las modi
ficaciones tendrán que "asumir las consecuencias".

La Amelaf está de acuerdo en que si algún individuo o
empresa cometió abusos, se sancione. Pero no que se pon
ga de rodillas a todos los laboratorios mexicanos.

"En este tema hay dos vertientes. La ficticia y la real.
La ficticia es una Ley de Adquisiciones para comprar todo
fuera. La real: es imposible implementarla.

"El DNA de la burocracia es lento. Si pudieran operarlo
se tardarán otros dos años. De aquí a entonces van a gene
rar desabasto. Además, será muy difícil garantizar la calidad
de los medicamentos", asevera.

Una y otra vez, Villafranca afirma que es imposible con
cretar la compra de los medicamentos en el extranjero.
"Nadie se ha atrevido a hacerlo", subraya.

La Oficina de la Naciones Unidas de Servicios para Pro
yectos (UNOPS) asesora a gobiernos.
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Pero no se meten a comprar. El mismo caso para otras
agencias de la ONU.

"Es un tema de Estado. No va a haber manera de traer
todos los medicamentos que se necesiten. Ni en volumen
ni en calidad. Además, está el tema de la distribución",
advierte.

Pero no le harán caso.
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Transexenal

Si hay algo transexenal en el sistema político mexicano es
la corrupción y su inseparable mancuerna, la impunidad.
No hay periodo gubernamental que se salve. A pesar de
que se cometen miles de actos de corrupción —de todos
tipos y tamaños—, sólo ocasionalmente se castiga alguno.
La mayoría, por las malas razones y casi siempre sin seguir
el debido proceso. Hoy, como ayer, los juicios importantestójíf *

en México no se siguen ni se juzgan en los tribunales.
Lamentablemente, ningún presidente de México se ha

tomado en serio la lucha contra la corrupción. No se ha in
•» tentado de manera medianamente seria cerrar las oportu?!
««ir. nidades para la comisión de actos de corrupción pequeños

¦

y grandes, impedir la creación de redes dedicadas a sa
**¡¡¡K quear el erario, prevenir el contubernio entre sector público
•a»¿* y privado, impulsar una cultura de la legalidad, impartir
1K* justicia conforme a las leyes.
m**
;*§•! Pero lo que sorprende es que tampoco ningún presiden
«ak** te —PRI, PAN y ahora Morena— se ha propuesto erradicar«J$C*

la corrupción y la impunidad en su círculo más cercano. Las*mrk
*k* más de las veces los presidentes o bien han estado invo

lucrados directa o indirectamen
*p>?i te en los actos de corrupción o
¿«M los han tolerado por "amistad" o#»*'

conveniencia. A lo más que lle;*k;
gamos es a castigos supuesta
mente ejemplares de algún alto
funcionario que es separado de
su cargo, inhabilitado o encarce
lado por el presidente en turno
o, más frecuentemente, por su
sucesor. Cuando esto ha ocurri
do también ha sido por voluntad

presidencial y sin cuidar el debido proceso. Se da la orden
de acabar con algún personaje y se ejecuta. Casi siempre
por los réditos políticos. A veces, forzados por circunstan
cias ya insostenibles.
Atrapar un pez gordo y exhibirlo en la caña de pescar

como símbolo del fin de la corrupción es una de las prác
ticas más lamentables de la política y la justicia mexicanas.

En esto tampoco es distinta la actual administración.
En los 18 meses de gobierno ya han sido revelados sen
dos actos de corrupción que han sido pasados por alto: los

ventiladores de Bartlett, los contratos de Pemex, la pro
paganda de alcaldes de su partido, los programas socia
les, los contratos a empresas de familiares de funcionarios,
las asignaciones directas, las declaraciones patrimoniales
truqueadas, los sobreprecios, el no cumplimiento de las
estipulaciones de los contratos de bienes y servicios.

Los órganos internos de control, auditorías, Secretaría
de la Función Pública, Unidad de Inteligencia Financiera y
Fiscalía General han mejorado sólo marginalmente y, en la
mayoría de los casos, siguen sometidas a los dictados presi
denciales. En los raros casos en que esto no ocurre, siempre
hay forma de ignorar sus recomendaciones u obstaculizar
los procesos de responsabilidad penal y administrativa que
deberían seguir a los hallazgos de irregularidades adminis
trativas o actos de corrupción incluidos en el Código Penal.

En estos momentos de pandemia y profunda crisis eco
nómica, López Obrador ha puesto en el centro del debate
público el caso Lozoya. ¿Para qué pinta? Para más de lo
mismo. Nada o poco más se sabe adicional a lo que el pe
riodismo de investigación —particularmente los trabajos
de MCCI y Quinto Elemento— reveló en 2017.

Lo nuevo, como los presuntos sobornos a legisladores
para comprar el voto en favor de la reforma energética son
filtraciones que han recibido diarios, revistas y periodistas
que hablan de documentos y videos "a los que tuvieron
acceso". Es posible que existan y las dos probables fuentes
de filtración son el propio gobierno o la defensa del, hasta
ahora, único inculpado. Pero no tenemos prueba de ello
ni de su contenido.

No me cabe duda de que hay uno o más bien varios deli
tos que perseguir. Pero eso lo sabemos gracias a dos cosas.
La primera son las investigaciones periodísticas que exhibie
ron pruebas, como la copia de los depósitos en la offshore
Latin America Asia Holding Ltd, como antes lo hicieron con
La Estafa Maestra o con los ventiladores de Bartlett. La
segunda es que tenemos a un delincuente confeso y único
imputado que se ha acogido al "criterio de oportunidad".

Por eso. y por una serie de violaciones al debido pro
ceso, como el no haber sido puesto a disposición de las
autoridades después de 72 horas, para lo que pinta el caso
Lozoya es o bien para otro caso de impunidad o para uno
de manipulación de la justicia con fines políticos que se irá
administrando conforme los tiempos políticos lo requieran.

Ningún
presidente
de México se ha
tomado en serio
la lucha contra
la corrupción.
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El marzo de 1968, un pelotón del ejército de Estados Unidos
incurslonó en el pueblo de My Lal, en la provincia vietnamita
de Quang Ngái.

Al frente de la unidad iba el subteniente Wllliam Calley.
Después de tomar el pueblo, Calley ordenó a sus hombres
agrupar a los habitantes en una acequiay ametrallarlos. En
tre 350 y 500 civiles murieron de esa manera.

En el Juicio militar por crimen de guerra a que fue so
metido en 1969, Calley denunció que el comandante de su
compañía, el capitán Ernest Medina, le había ordenado
proceder de esa manera, pues decía que en Vietnam no ha
bía civiles, que todos eran miembros del Viet Cong.

El tribunal castrense que sentenció a Calley a cadena per
petua sostuvo que todo soldado está obligado a saber que
es ilegal matar a civiles e incluso a enemigos que se rindan.

Y aunque el subteniente fue perdonado tres años después
por el presidente Richard Nixon un hombre que no era
precisamente un faro én el cumplimiento de la ley, este
caso es citado con frecuencia como ejemplo de los límites
éticos y legales que entraña el cumplimiento de las órdenes.

Ayer, en el inicio del proceso que enfrenta por operacio
nes con recursos de procedencia ilícita, en la venta a sobre
precio de la planta de fertilizantes Agronitrogenados, Emilio
Lozoya Atistin, exdirector general de Pemex, dijo al juez que
había sido "sistemáticamente intimidado, presionado e ins
trumentalizado" a fin de que participara en los hechos delic
tivos que le imputa la Fiscalía General de la República (FGR).

El argumento fue repetido por su defensa: "En el marco
de los hechos señalados por las y los agentes del Ministerio
Público de la Federación, el señor Emilio Lozoya fue utili
zado en su calidad de instrumento no doloso, en el marco
de un aparato organizado del poder".
Tanto Lozoya como sus abogados afirmaron que el

imputado se encuentra colaborando con la FGR en "la
edificación de un criterio de oportunidad" y que "en el mo
mento oportuno denunciará los hechos cometidos, seña
lando claramente a las personas responsables y los cargos
que ocupaban".

Si un soldado en el campo de batalla tiene la obligación

de discernir entre el bien y el mal, entre lo legal y lo ilegal,
¿qué puede decirse de una persona que, de acuerdo con las
evidencias, comenzó a recibir sobornos desde antes de asu
mir fundones en el gobierno federal, a cambio favorecer a un
particular, y utilizó el dinero par^ comprarse una residencia?

No puede descartarse, desde luego, que Lozoya haya re
cibido órdenes de sus superiores para actuar como lo hizo,
pero presentarse como víctima de los hechos es ridículo, más
allá que de que tenga derecho de aspirar a la mejor situación
legal posible.

Es claro que se benefició de los hechos delictivos que le
atribuyen, aunque no asuma su responsabilidad. Además,
ocultó la ruta del dinero como muestran las pruebas y
huyó para no enfrentar las consecuencias.

Si de alguien puede ahora ser instrumento Lozoya es de
quienes buscan obtener beneficios políticos de este proceso.
En casos de corrupción como el de la venta de Agronitroge
nados, todos los participantes y beneficiarios de estos hechos
merecen ser castigados.

El exdirector de Pemex no emergió de las sombras para
cumplir con el deber ético y legal de Informar sobre hechos
ilegales que le constaban. Fue detenido en España cuando
se ocultaba en una zona residencial de lujo. Hoy está extra
ñamente en la cama de un hospital situación que el juez
le refrendó anoche en su fallo, esperando un arreglo con
la Fiscalía a cambio de cantar lo que sabe.

•
BUSCAPIÉS
'Ayer por la mañana, hora de México, la presidenta de la Co
munidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, anunció que a partir
del jueves será obligatorio el uso de cubrebocas en la capital
española. Minutos después, en la conferencia mañanera del
presidente Andrés Manuel López Obrador, el subsecretario
Hugo LópezGatell se aventó un enredado rollo de 10 mi
nutos para seguir justificando que el gobierno federal ya no
digamos ordene, sino siquiera exhorte que todos los mexi
canos adopten esta práctica. Horas después, México superó
los 400 mil contagios acumulados de covid19.
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Bloque fracturado
Los diputados del PRI Dulce María Sauri Riancho y Rubén
Moreira Valdez, con sus votos, le dieron ayer a Morena la ma
yoría calificada para realizar un tercer periodo extraordinario en
la Cámara de Diputados, en la cual se votará una reforma a la Ley
de Adquisiciones. En la sesión de la Comisión Permanente, am
bos legisladores votaron a contrapelo de sus correligionarios del
Senado Claudia Ruiz Massieu y Manuel Añorve Baños,
quienes, al igual que al resto de los miembros del bloque opositor,
conformado también por el PAN, PRD y MC, votaron en contra.

Va Morena ahora por recorte
de plazas en San Lázaro
El coordinador de los diputados morenistas, Mario Delgado,
adelantó ayer que propondrán la desaparición de los cinco
centros de investigación que hay en la Cámara de Diputados,
porque "son sólo cuotas de los partidos", PRI, PAN y PRD. Así,
se lanzó la idea de crear un nuevo órgano técnico interno, que
llamarían Instituto de Estudios de la Hacienda Pública, que
sustituirá al Centro de Estudios de las Finanzas Públicas, a
propuesta del diputado con licencia Alfonso Ramírez Cué
llar, hoy dirigente nacional interino de Morena. Anticipan que
habrá un recorte de personal, de gastos y que sólo habría dos
centros uno para temas económicos y otro para jurídicos le
gislativos, para apoyo de los legisladores. ¿Decidirá Morena
quién los va a presidir?

Torturado, el abuelo
que se "suicidó" en Chiapas
Muchos recordarán el caso de Dylan, el pequeño desaparecido
en Chiapas, durante cuya búsqueda se descubrió una presunta
red de tratantes de personas que supuestamente explotaba a
niños, obligándolos a trabajar. Su madre incluso vino a Palacio
Nacional a pedir ayuda del Presidente. Pues el caso se ha compli

cado, porque en la comunidad indígena de Chigtón, familiares
de los niños aseguran que se trata de un delito prefabricado. El
abuelo de 22 de los menores (sí, de 22), acusado de ser el pre
sunto líder de la banda de tratantes, aparentemente se suicidó en
prisión. Pero mientras velaban el cuerpo, los familiares mostra
ron los signos de tortura del cadáver. Los siete policías que hicie
ron la acusación no se presentaron a ratificar la denuncia.

PRI enAguascalientes,
sin elección y sin edificio
El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, deberá
viajar pronto a Aguascalientes para resolver el problemón que
le dejaron en la entidad, luego de la renuncia de sus dirigentes
en marzo pasado. Y es que los priistas hidrocálidos no sólo se
encuentran decepcionados y desdibujados previo a la elección
del próximo año, sino que además de no tener fecha para una
elección interna, acaban de perder su edificio y deberán pagar
una multa millonaria, luego de que el Tribunal Electoral de
terminara que el inmueble fue donado de manera ilegal como
parte de un fideicomiso del Gobierno del estado.

Dos bandos en caso Cruz Azul
Una medición de fuerzas tuvo lugar el día de ayer entre grupos
involucrados en el conflicto que se vive en la cooperativa Cruz
Azul. Apostados a las afueras de Palacio Nacional, por un lado,
en la puerta Mariana, se congregó un grupo numeroso a juzgar
por las imágenes a favor de Guillermo Álvarez. Del lado de
la calle Moneda se vio un colectivo con menos asistentes al que
varios tacharon de falso. Argumentan que, al enterarse de la pre
sencia de los que están a favor de Billy Álvarez, los contrarios
se presentaron para hacerles sombra con personas ajenas a la
cooperativa. El caso, sin embargo, no es de número de personas a
favor o en contra de la directiva, sino de cuantiosas cantidades de
dinero que se sacaron de manera subrepticia de la cooperativa y
se depositaron en cuentas particulares en el exterior. Hay pausa
para hidratarse, pero el partido continúa.
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"Porque puedo" o sobre
cómo "justifican" su poder
las élites mexicanas
Hace algunos meses, una

joven profesora de ciencia
política estadounidense

que estaba de visita en México me
preguntó: "¿Cómo justifican los
ricos y los poderosos en México
su posición de poder? ¿Cómo se la
explican, cómo se la explican a los
demás?"
La pregunta de Shea me tomó

por sorpresa. Mi respuesta, de
botepronto, fue: "no sé bien, pero
creo que las y los poderosos en
México no suelen preguntarse
esas cosas. Simplemente asumen
su condición de privilegio como
algo dado, como algo natural y
merecido." La pregunta, sin em
bargo, me dejó girando y me puse

a averiguar.
En mi círculo cercano, después

del azoro generado por una inte
rrogante tan infrecuente, la res
puesta más común fue: "el mérito".
Respuesta bastante previsible
y, desde mi punto de vista, poco
satisfactoria. Amplié el círculo de
entrevistas informales, y terminé
por darme cuenta de que, sorpren
dentemente, la pregunta sobre el
porqué del poder social casi pare
cía no tener sentido en el contexto
mexicano. A muchos les resultaba
rara la pregunta, y a pocos les pa
recía interesante. A casi todos, eso
sí y a juzgar por su lenguaje cor
poral, la pregunta les resultaba un

tanto impertinente.
Tras reflexiones varias, lecturas,

conversaciones y recorridos por
mi propia experiencia, he llegado
a la conclusión de que, en México,
los discursos legitimatorios sobre
la desigualdad y, en particular,
sobre porqué unos están (estamos)
arriba de los y las otras son, de
plano, inexistentes o, bien, pobres
y alambicados. El estilo nacional
no son las razones. En estas tierras,
sobre todo en materia de poder, lo
que cuenta son los hechos desnu
dos, las asimetrías apabullantes,
la violencia apenas disimulada de
ese orden callado, sordo y norma
lizado de irnos poquitos arriba y
otros muchísimos abajo.
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Aquí los mandamases mandan
porque sí, porque pueden. No se
sienten obligados a justificar su
poder o su riqueza. Son pode
rosos porque lo son y porque
ejercen su poder sin cortapisas y
con muy pocas resistencias. En
México, todavía en pleno siglo
XXI, tener poder en serio incluye,
centralísimamente, el no tener
que justificarlo (enserio). Soy po
deroso y te callas. Soy rica, punto
y a otra cosa.
La incomodidad producida por

la pregunta sobre cómo se legi
tima el poder de los individuos y
los grupos en México apunta a la
naturaleza de sus soportes. Entre
nosotros, los soportes del poder
y el privilegio no se nombran ni
se argumentan. No se nombran
y no se discuten porque abrirlos
a escrutinio y volverlos tema de
discusión resulta amenazante en
sí mismo.
Parecido a como ocurría en el

Antiguo Régimen en Francia.
Muy similar, de hecho, a ese or
den social y moral anterior a la
Revolución Francesa en el que
Joseph de Maistre, el más ilustre
pensador del Antiguo Régimen,
insistía en que ya sólo entrar a la
discusión con los republicanos
sobre las bases del poder monár
quico significaba perder irreme
diablemente la batalla. El poder
del rey de Francia y de toda la
estructura de poder presidida por
él no se discute ni se argumenta.
Ese poder emana de la voluntad
de Dios y, como tal, debe perma
necer por encima de cualquier
consideración asequible a la ra
zón y a las razones de los seres

humanos.
En lo tocante a evitar justificar

el privilegio, De Maistre se sen
tiría en México bastante en casa.
Aquí las élites no argumentan
mayormente las razones de su
poder y su privilegio. No sienten
la necesidad de hacerlo y tienen
clarísimo que abrir esa discusión
es peligroso. En contraste con la
Francia de finales del siglo XVIII,
sin embargo, la brutal división
entre los de arriba y los de abajo
en México no cuenta con una
narrativa justificatoria basada
en la voluntad divina o en al
guna otra ficción similarmente
omnicomprensiva.
Los relatos empleados históri

camente para legitimar el poder y
la riqueza en México han incluido
componentes diversos, dentro
de los cuales el color de la piel, la
tradición, la superioridad a par
tir de la violencia, y un poquito
de noblesse oblige han tenido un
lugar destacado. Pero, lo nuestro,
lo nuestro, ha sido casi siempre el
poder en clave "porque puedo".
Un tipo de poder que simple
mente se impone, que supone que
no encontrará resistencia, y que
no siente obligación alguna de
justificarse. Poder para dictarles
a otras y otros reglas e instruc
ciones, para brincarse leyes y
cualquier tipo de normas, y para
hacer y deshacer sin ocuparse de
las consecuencias.
La autodenominada 4T está sa

cudiendo esa estructura densa de
prácticas muy antiguas ligadas al
poder entendido como mando sin
responsabilidad y sin razones. En
parte por eso asusta e incomoda a

las élites mexicanas. Falta ver, sin
embargo, qué tanto el gobierno
de la transformación profunda
rompe, en su propio ejercicio del
poder, con la tan enraizada cos
tumbre nacional de concebir y
ejercer el poder en clave "porque
puedo".
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Lozoya para dummies

En esta columna creemos en

el Comité de Participación
Ciudadana (CPC) del Sis

tema Nacional Anticorrupción.
Sí, ha perdido visibilidad en los
últimos meses, pero también
creemos que más temprano que
tarde empezará a dar frutos este
Sistema, como promesa de un
gobierno que desde el día uno
prometió barrer las escaleras
de arriba abajo. Le refresco la
memoria un poco: este CPC es
un órgano constitucional con
formado por cinco ciudadanos
que coordina las actividades del
SNA. Propone políticas integra
les anticorrupción para el Estado
mexicano, y vincula a la socie
dad civil, la academia y el sector
empresarial con las institucio
nes. Sin presupuesto suficiente,
sin un andamiaje claro de opera
ción, ahora pasa por una especie
de letargo; sin embargo, se ha
pronunciado en el caso Lozoya y

marca directrices de lo que todos
tenemos que seguir, digamos
un "proceso ejemplar contra la
Lozoya para dummies". Ayer
fuimos testigos de la primera
audiencia del exdirector de Pe
tróleos Mexicanos. El esfuerzo
del área de comunicación de la
Fiscalía General de la República
fue de aplaudirse, pero nos hu
biera gustado seguir los tonos,
las reacciones y la manera en la
que se declaró inocente uno de
los operadores más cercanos al
presidente Enrique Peña Nieto,
en un caso que parece llevar al
callejón de la corrupción. En fin,
la mejor manera de seguir tanto
esta audiencia como la que se
llevará hoy a las 9 de la mañana
que abordará el caso Odebrecht
y el alcance de esta trasnacional
en México, es a través de esta
hoja de ruta del Comité de Parti
cipación Ciudadana del SNA.

En un comunicado firmado el
20 de julio, el comité presidido
por la Mtra. Rosa María Cruz
Lesbros, apunta cinco supues
tos necesarios para no perder
esta "oportunidad invaluable"
en un caso que podría marcar un
antes y un después en la lucha
contra la corrupción: es funda
mental una clara separación
entre justicia y política. Uno de
los grandes retos del gobierno
de López Obrador, es no caer en
la tentación del manejo político
del caso, y menos como el as
bajo la manga para una campaña
electoral; será otra gran prueba
para fortalecer la autonomía
de la Fiscalía, el aislamiento de
consideraciones políticas; la re
cuperación de activos marcará
un nuevo rumbo, esto va de la
mano de la restauración de la

confianza pública y marcar de
manera contundente una dife
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rencia con otros gobiernos que
daban por terminado el proceso
en poner a los actores tras las
rejas; la máxima transparencia
en todas las partes del juicio, sí,
por la situación de la pandemia
se han tenido que adaptar ciertos
procesos, pero no puede caber
la menor duda de imparciali
dad y el destierro de arreglos en
lo oscurito ojalá los primeros
10 días de Lozoya en México no
se repitan; la creación de una
nueva legislación en contratacio

nes públicas, el caso de Lozoya
puede ser la guía de lo que no
debe hacerse desde el gobierno,
citar el caso de la adquisición de
Agronitrogenados y Fertinal es
una oportunidad imperdible del
gobierno, y, por último, la garan
tía de no repetición.
Ahí está el camino trazado,

esta es la preocupación de este
órgano constitucional en el caso
Lozoya. Como ciudadano puede
revisar cada uno de los puntos,
ir palomeando en qué cumple y

en qué falla el sistema de justicia
en este sexenio. Ayer escribía del
show, hoy nos toca supervisar el
proceso. El camino no es difícil,
si la Fiscalía logra seguirlo habrá
dado una lección, si no todos
perdemos.

Uno de los grandes
retos es no caer

en la tentación

del manejo
político del caso
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Periodo extraordinario chato e insuficiente
Un nuevo periodo extraor

dinario arranca hoy y
aunque algunos de los

temas de la agenda legislativa
responden a la coyuntura oca
sionada por la pandemia, no son
los que espera la población, sobre
todo en la definición de políticas
públicas y apoyos presupuéstales
para sortear la crisis.
Son temas que le interesan al

presidente de la República, como
la modificación a la Ley de Adqui
siciones, Arrendamientos y Servi
cios del Sector Público para que el
gobierno federal pueda comprar
medicamentos e insumos de sa
lud en el extranjero, medida que
de entrada, tiene el rechazo del
boque opositor en San Lázaro,
conformado por PAN, PRI, PRD
y MC, toda vez que con ello, se
atenta contra la industria farma
céutica nacional y el empleo de
miles de trabajadores, además
de que la iniciativa en cuestión
no garantiza que esos insumos
que se adquieran en otros países,
cumplan con los estándares de ca
lidad y precios competitivos.
La propuesta legislativa del

gobierno, Morena y aliados, res
ponde más al prurito que tiene el
presidente contra los fabricantes
de medicinas del país, quienes se
han resistido a aceptar las injustas

e ilegales condiciones que les ha
pretendido aplicar el gobierno de
la4T.
Entonces, esta iniciativa servirá

de poco, primero, para estar a
la altura del reto que representa
atender la crisis médica y sanita
ria y segundo, reactivar económi
camente al sector farmacéutico
del país.
Cuando más se necesita que

el gobierno reactive la econo
mía con compras consolidadas
de medicamentos a la industria
nacional, para preservar la planta
productiva y los empleos, se vol
tea hacia el extranjero.
Desde la Cámara de Diputados

se pretende darle el golpe de gra
cia a este sector de la economía
que ha sido castigado duramente
en esta administración.
Otros temas que podrían incor

porarse en la agencia del periodo
extraordinario son la creación

de un Consejo Fiscal, la Ley de
Remuneraciones y la extinción de
fideicomisos públicos, entre otros.
Lo que subyace en este paquete

legislativo es por un lado, sub
sanar la falta de recursos econó
micos del gobierno federal para
atender sus prioridades como son
el fondeo de los programas polí
ticoasistenciales; las tres obras
de AMLO: Santa Lucía, Dos Bocas
y Tren Maya, así como la compra

extraordinaria de medicamentos
e insumos, adquisición que se de
bió hacer, por lo menos hace seis
meses y no ahora que la pande
mia y enfermedades terminales
ha desbordado cualquier expecta
tiva de suministro.
Sin la crisis ocasionada por Co

vid19, el sistema público de salud
ya presentaba serios problemas
de desabasto de medicamentos y
con la pandemia, pues ahora es
evidente el colapso de todo el sis
tema, en detrimento de la vida y
la salud de los mexicanos.
A destiempo y a contraco

rriente, el gobierno de López
Obrador reacciona y lo hace mal,
al voltear al extranjero para la
compra de medicinas e insu
mos, cuando en el país existen
los suficientes inventarios de
medicamentos, pero, como ya es
costumbre en este gobierno, se
privilegian otros criterios en lugar
del bienestar de los mexicanos.
Con el pico de la pandemia al

tope y con un horizonte hacia
futuro, sombrío y funesto, se
pretende incorporar al Congreso
en la aprobación de un paquete
legislativo que, ni va a servir
para frenar la letalidad de forma
relevante, ni para paliar la crisis
económica por la que transita la
población.
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Empieza la función
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador abrió
el día de la comparecencia

de Emilio Lozoya con una senten
cia importante, porque define lo
que será el juicio del exdirector de
Pemex: atención, que no se quede
en los tribunales, que haya un jui
cio popular contra la corrupción.
Lozoya lo cerró: fui intimidado,
presionado, me usaron como ins
trumento, y denunciaré a quienes
lo hicieron. Al patíbulo con realida
des y percepciones.
Para efectos jurídicos las cosas

podrán ser diferentes, y Lozoya
tendrá que probar sus dichos, pero
para los fines políticos que se persi
gue, es inelevante. Lozoya, chan
tajeado con su familia, presionado
por su padre, regresó a México
para ser juzgado y, eventualmente,
como instrumento del gobierno
en turno, liberado de culpa por su
cooperación.
Como se publicó en este espacio

hace dos semanas, Lozoya envió
por medio de su padre al fiscal Ale
jandro Gertz Mañero, una declara
ción informal sobre la compra de la
empresa de fertilizantes Agronitro
genados, por la cual es acusado de
recibir dinero del presidente de Al
tos Hornos de México, propietaria
de esa planta, Alonso Ancira, para
venderla a sobreprecio. La audien
cia del martes se programó para
escuchar los alegatos de esta acu
sación, lo que es el inicio de lo que
se espera un largo juicio, porque
hay tantas personas a las que invo
lucró Lozoya en su testimonio para
comprar inmunidad, que legiones
de abogados empezarán a respon

der en nombre de sus imputados.
La declaración informal, porque

no estaba judicializada, contiene
suposiciones de Lozoya sobre
presuntas ilegalidades del expre
sidente Enrique Peña Nieto y del
exsecretario de Hacienda, Luis

Videgaray. En ese documento los
acusa de crear un "esquema de co
rrupción. .. en el cual el común de
nominador era el siguiente: todas
las personas que de cierto modo
apoyaron la campaña presiden
cial, tenían que ser remuneradas o
compensadas". El señalamiento es
muy fuerte, pero, sin embargo, no
lo sostiene.
"La forma como eran recompen

sadas era dándoles contratos de

proveeduría de insumos, contratos
diversos, adquisición de empre
sas o inmuebles para que estas
se beneficiaran", declaró a Gertz
Mañero. "Incluso, en ocasiones
después de dichas operaciones, de
bían devolver dinero para beneficio
de futuras campañas electorales
del PRI, o para beneficio de Enri
que Peña Nieto y Luis Videgaray
Caso, u otros, como en el caso de
Odebrecht".
El exdirector de Pemex no

aportó pruebas en su testimonio
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informal redactado en Madrid,
llamado "Declaración Agronitro
genados", que está compuesto de
siete puntos en donde sólo comple
mentó con tres anexos; el docu
mento sobre la propuesta inicial
para comprar la empresa enume
rado como 3, el documento sobre
su acuerdo presidencial el 14 de
mayo de 2013, enumerado como
4, donde habló con Peña Nieto y
Videgaray para hablar sobre el pro
ceso de compra, y el documento
sobre el valor de la compra, enu
merado como 7, donde aparen
temente se refiere al Consejo de
Administración de Pemex donde
se abordó el tema.
A menos que dentro de los ane

xos, que eventualmente tendrá
que ir mostrando su defensa, como
prueba de inocencia o apegándose
al criterio de oportunidad, para de
clarar contra sus superiores a cam
bio de beneficios judiciales, existan
oficios, documentos firmados por
sus imputados o grabaciones que
puedan judicializarse, los dichos
de Lozoya pueden ser débiles en
términos de ley. En la "Declaración
Agronitrogenados" no aportó otro
tipo de pruebas que abonen con
hechos, y no sólo con palabras, las
acusaciones que formuló.
Por ejemplo, cuando menciona

que Peña Nieto y Videgaray tenían
un "interés especial" en concretar
la compra de Agronitrogenados,
deslizando la sospecha de corrup
ción, y se refiere a Videgaray en
una reunión en Los Pinos, el 11

de noviembre, donde afirma que
le comentó que el expresidente
"terna un compromiso de que se
terminara dicha operación". O
cuando señala: "En las semanas

subsecuentes, la presión por parte
de Enrique Peña Nieto y Luis Vide
garay Caso, era evidente el interés
personal de Luis Videgaray Caso
en que saliera dicha operación, ya
sea porque obtendrían un posible
beneficio indebido, o bien para
pagar los favores anteriormente
contraídos, o bien, ambos".
Lozoya va a tener que ratificar

ante el juez lo que previamente de
claro a Gertz Mañero como prueba
de lo que podría darle a cambio
de la libertad de él y de su familia,
pero además, dar más elementos
probatorias de su dicho, o ele
mentos que permitan a la Fiscalía
General abrir nuevas carpetas de
investigación, en contra de Peña
Nieto, Videgaray y de otros pre
suntos involucrados en el proceso
de la adquisición de Agronitroge
nados, como el ex secretario de
Energía, Pedro Joaquín Coldwell,
el exdirector de PM1 Internacional,
dependiente de Pemex, y dos de
sus colaboradores más cercanos,
Édgar Torres, que fue su compa
ñero en el ITAM y en Harvard, y
Carlos Roa, que trabajó con él en el
sector privado.
El juicio apenas comienza y

Lozoya, quien en sus declaracio
nes informales reconoció a través
de las descripciones de sus actos
haber actuado ¡legalmente, se

declaró inocente, aduciendo: "fui
intimidado, presionado, instru
mentalizado". Quiénes lo hicie
ron, ofreció contar, pero deberá
tener algo más que palabras para
que Gertz Mañero pruebe la co
rrupción en la compra de Agro
nitrogenados y arme el mapa
de las donaciones a la campaña
presidencial.
Sin embargo, lo que Lozoya está

aportando en lo político, es más
que suficiente para López Obra
dor, necesitado de desviar la aten
ción ante tantos problemas que
no puede resolver. Ya veremos si
la función que inició con él es sufi
ciente para tapar miles de muertos
de la pandemia y la inseguridad, o
la destrucción de la economía.

Nota: Por un error de edición atribuible al

autor, se publicó erróneamente la fecha de
la detención de Emilio Lozoya en España,
que fue el 12 de febrero de 2020. Hace un
año, el 5 de julio de 2019, se giró la orden
de aprehensión.

Se espera un largo
juicio, porque
Lozoya menciona a
mucha gente, para
comprar inmunidad
Lozoya va a tener
que ratificar ante
el juez lo que antes
declaró a Gertz
Mañero
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Policías blancos

La creación de los primeros
departamentos de policía
en Estados Unidos coinci

dió con la inmigración masiva de
irlandeses que huían de la discri
minación religiosa y de la Gran
Hambruna (184549).
Su suerte tardó mucho en

mejorar. Sólo encontraron tra
bajos mal pagados y tuvieron
que enfrentar fuertes prejuicios
anticatólicos. De la misma forma
en que hoy el presidente Donald
Trump califica a los mexicanos
indocumentados como "nar
cotraficantes y violadores", en
ese entonces se acusaba a los
recién llegados de ser "rateros,
borrachos y pendencieros". En
la película Pandillas de Nueva
York (Martin Scorsese, 2002) se
recrea el enfrentamiento entre
bandas de jóvenes nativistas y
muchachos irlandeses.
De hecho, la primera corpo

ración profesional (en Boston)
se constituye para controlar el
"problema irlandés". Entendían
su función de prevenir el delito

como el control proactivo de la
"clase peligrosa", lo que se tra
ducía en palizas injustificadas,
arrestos arbitrarios y amenaza
permanente. En medio de una
fiebre de templanza, (que se ex
tendería hasta "La prohibición"
en 1920) los mismos guardianes
del orden encabezaban turbas
que vandalizaban los pubs y em
plumaban a borrachínes.
La situación fue mejorando en

la medida en la que la inmigra
ción de Éire aumentó. Consiguie
ron mayor aceptación, lograron
educar a sus hijos y se convirtie
ron en una fuerza electoral. En
el sistema clientelar de botín que
prevalecía, los políticos corteja
ban su voto ofreciendo puestos
públicos.
Entre los empleos que se pu

sieron a su alcance estaba el de
bomberos. Sólo ellos estaban
dispuestos a aceptar tareas que
requerían esfuerzos desgastan
tes, turnos agotadores y riesgos
continuos. Pronto obtuvieron el

reconocimiento social por la alta
responsabilidad con la que cum
plían su encargo.
Eso les abrió la puerta para

incorporarse a las fuerzas del
orden. Poco a poco y gracias
a sus sólidas redes familiares,
más y más personas con ape
llidos O' (Farrell, Walsh, Brat
ton, Fitzpatrick) o Me' (Caffrey,
Neill, Connors, Sullivan, Enroe)
fueron enrolándose. Su buen
desempeño les permitió ascen
der en las jerarquías y les ganó la
fama de rectos e incorruptibles.
Hasta la fecha, la gente aplaude
cuando desfilan con sus gaitas el
Día de San Patricio y persiste la
idea de que son los mejores jefes
de policía.
Desde luego hubo ovejas ne

gras y no faltaron los que dieron
mal trato a los italianos y a los
mexicanos que llegaron después.
Sin embargo, gracias a ellos, el
uniforme azul se volvió respeta
ble y confiable.
MILITARIZACIÓN
El regreso de miles de veteranos
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de la Primera y Segunda guerras
mundiales tuvo consecuencias
funestas para las agencias de
seguridad. Ante tantos desem
pleados, los sueldos se abatieron
y las exigencias de los reclutado
res se debilitaron. Se integraron
exsoldados con problemas men
tales (estrés postraumático, lo
menos grave) y actitudes agre
sivas. Se permitió el ingreso de
supremacistas y xenófobos.
Se adoptaron tácticas y armas

de guerra. Para obtener una pro
moción ser buen tirador daba
más puntos que conocer la ley o
saber investigar. Las fraternida
des transmutaron en sindicatos,
que no permitían castigar a los
malos elementos. Las balace
ras se multiplicaron. Hollywood
contribuyó al caos al presentar a
los agentes como guerreros y las
escenas de sangre como nece
sario final para los malos, que
frecuentemente eran afroameri
canos o latinos.
En los años cincuenta el Movi

miento Chicano surgió en gran
parte como reacción a los abu
sos de la policía de Los Ángeles.
Una década después, la lucha

pacífica por los derechos civiles
de los negros fue combatida a
sangre y fuego por los "troopers"
estatales. En los disturbios de
Detroit, Newark y Watts miles de
personas de color fueron deteni
das. Eso llevó al surgimiento de
grupos radicales (Panteras Ne
gras, Nación de Islam) que colo
caron bombas, asaltaron bancos
y secuestraron aviones.
El conflicto terminó cuando el

presidente Lyndon B. Johnson
logró la aprobación de las leyes
de derechos civiles y políticos y
prometió pugnar por una "Gran
Sociedad", en la que todos tu
vieran los mismos derechos y
oportunidades.
Sin embargo, Johnson tam

bién inició la llamada "Guerra
al Crimen" que, con apoyo bi
partidista, ha continuado hasta
nuestros días. La combinación
de un enfoque penal represivo
(sentencias largas e inconmuta
bles) con cuerpos de seguridad
"duros", que no se depuraron
de racistas y violentos, resultó
trágica.
Parte de la solución es repetir

lo que sucedió hace siglo y me

dio en las ciudades del Este: que
las características de los unifor
mados correspondan a los rasgos
demográficos de la población a
la que protegen.

Se integraron (a la
policía) exsoldados
con problemas
mentalesy actitudes
agresivas
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Casi 70 millones de mexicanos no
podrán acceder a la canasta básica
en los siguientes meses, de acuerdo
con datos del Inegi. Esa es quizá la
consecuencia más terrible de la pan
demia y la crisis económica deriva
da de ella: muchos de los nuestros
están pasando o pasarán hambre.

El gobierno no es responsable
ni del virus ni de la crisis económica
que lo acompaña, pero sí de imple
mentar las políticas públicas que mi
tiguen las consecuencias de ambas.
Por supuesto que no es sencillo. A
mayor rigidez en las políticas de sa
lud mayor es la afectación económi
ca; lo que beneficia a unos perjudi
ca a otros, por lo que, además, lo que
hagan los gobiernos siempre será
cuestionado. Como al cohetero, lo
único seguro es que les van a chiflar.

Pero cuando se trata de hambre

no debería haber mayor discusión:
hay que hacer lo que sea necesario
para disminuir lo más posible esta si
tuación, sin importar quién chifle o
rechifle. Por supuesto que lo ideal es
que la economía arranque rápido,
crezcayhaya empleo para todos. Pe
ro eso no será así. A pesar del opti
mismo del presidente la realidad es
otra y el secretario de Hacienda lo ha
dicho claramente: será una recupe
ración lenta, más en forma de una U
abierta que de una V Análisis priva
dos como los de Grupos de Econo
mistas Asociados (GEA) estiman que
el valor de la economía se recupera
rá hasta2025 y Oxfam México ha ad
vertido que una de las consecuencias
perversas de la epidemia será una
mayor concentración del ingreso.

En este contexto vale la pena
discutir en serio el llamado ingreso
universal como política de Estado.
Las experiencias en otros países
muestran consecuencias positivas y
negativas, estas últimas básicamen
te se reflejan en una distorsión del
mercado laboral en el mediano pla
zo. Alos más ortodoxos les parece un
despropósito entregar dinero indis
criminadamente a todas aquellas fa
milias que, independientemente de
razón, motivo o circunstancia, no tie
nen el ingreso mínimo. A los gobier
nos no les encanta que sea un pro
grama único y que sea un derecho,
no una decisión discrecional del gru
po gobernante en turno de quiénes y
cómo deben recibir apoyos.

La política social del actual go
bierno, si bien es la más amplia y di
versa de los últimos años, se carac
teriza por su inconsistencia e
ineficiencia. La Secretaría de Bie
nestar y los Servidores de la Na
ción, administradores de los pro
gramas, están muy lejos de ser lo
que el presidente se imaginó y nos
vendió y lo poco que se ha podido
evaluar, pues los programas no tie
nen reglas de operación ni objeti
vos, muestra que están muy lejos de
ser lo que nos prometieron.

Con sus virtudes y defectos el in
greso universal parece ser la solución
más inmediata a un problema de una
dimensión nunca vista. Pero proble
mas inéditos requierensoluciones iné
ditas. Contra el hambre que viene bien
vale romper esquemas ideológicos y
paradigmas para encontrar solucio
nes que sean de todos y para todos.

Fecha: 29/07/2020

Página: 35

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

En Tres Patadas / Diego Petersen Farah

Diego Patersen Farah

Costo: 49,293

Página 11



Palo a las Sofomes
a que continúa activa es la Su
prema Corte de Justicia de laLiNación, que preside el minis, tro Arturo Zaldívar.
IY es que a pesar de 1a pandemia,

desde hace ya un par de meses el Pleno y las
dos salas de la Corte sesionan de manera re

mota en sus horarios programados.
Justo este miércoles la Primera Sala, que

preside el ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá, resolverá un asunto
con precedente relevante para todo el sec
tor financiero.

Bajo la ponencia del propio ministro
González Alcántara, se establecerá un cri
terio para las Sociedades Financieras de
Objeto Múltiple, mejor conocidas como
Sofomes.

El tema es de lo más relevante porque se
relaciona con la legislación fiscal vigente
que no les permite realizar deducciones

Renta (ISR) por créditos incobrables.
Ley del ISR sí autoriza a las instituciones de cré
los créditos incobrables.
deducir reservas que están obligadas a cons

pendientes de cumplir por siniestros y por

Las Sofomes plantearon así una cuestión de equidad y proporcionalidad tribu
taria, solicitando a la Corte que se les dispense el mismo trato que a sus pares, los
bancos y las aseguradoras.

Hoy se resolverá el asunto planteado por Santander Consumo, una Sofom del
grupo que preside Héctor Grisi, cuyos temas legales se encuentran a cargo de su
director jurídico, Fernando Botja.

Le anticipamos que se le negaría el amparo y se convalidará el trato fiscal dife
renciado. A ver cómo lo procesan Margarita Ríos Farjat, Norma Piña, Jorge
Mario Pardo y Alfredo Gutiérrez OrtizMena.

El proyecto señala que no existe igualdad entre las Sofomes, los bancos y las
aseguradoras, pues las primeras no prestan el servicio público de banca y crédito ni
captan recursos del público.
En un contexto de debilidad estructural de la economía y del sistema financiero,

la decisión de la Primera Sala no va a ser menor.
Y es que más allá de la discusión técnica y constitucional del proyecto, lo que es

un hecho es que las Sofomes participan de manera importante en el otorgamiento
de créditos.

Acuden vía arrendamientos financieros y otras figuras y están resintiendo gol
pes importantes por el impago de los créditos, que ahora el SAT, a cargo de Raquel
Buenrostro, no les permite deducir.
Así que se asfixia por dos frentes a estos agentes del sistema financiero. Veremos

lo que resulta de la sesión de este miércoles.

Juan Luis González

Alcántara Carrancá
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AHORA QUE EMILIO Lozoya Aus
tin empezó a rendir declaraciones
comenzaron a

repiquetear con
más frecuen
cias los teléfonos
de los principa
les penalistas
de México. Y es
que la Fiscalía
General de la
República, que
capitanea Ale
jandro Gertz
Mañero, ya está enviando sin ton
ni son citatorios incluso por deli
tos que ya están preescritos. Vamos,
la idea de Andrés Manuel López
Obrador y el gobierno de la 4T es
intimidar y hacer su show. Pero por
lo pronto litigantes como Anto
nio Lozano Gracia, Javier Coello
Trejo, Diego Fernández de Ceva
llos, Alonso Aguilar Zínser, Juan
Velázquez, Ulrich Ritcher, Federi
co Mendoza, Julio Esponda, Car
los Requena, Fernando Gómez
Mont, Rafael Heredia, Marco
del Toro, Felipe Ibañez, Angel
Junquera, Guillermo Barra
das, Roberto García, Eduardo
Amerena, Alberto Zínser, etcéte
ra, etcétera, ya están en guardia. ¡Que
empiece el circo!

ESTE MIÉRCOLES EL pleno del Senado
va designar al nuevo titular del Centro
Federal de Conci

liación y Arbitra
je. Todo apunta
a que Arturo Al
calde, el aboga
do laboralista y
padre de la secre
taria del Traba
jo, Luisa María
Alcalde, se sal
drá con la suya e
impondrá al ac
tual subsecretario de esa dependen
cia, Alfredo Domínguez. Ya hay un
acuerdo con el líder morenista de los
senadores, Ricardo Monreal, quien
de refilón le da un raspón al líder mi
nero, Napoleón Gómez Urrutia,
que impulsa a Estela Ríos. Le decía
la semana pasada que cuidado con
Alcalde, esposo de Bertha Luján,
la presidenta del Consejo Nacional
de Morena. Va a tener manga ancha
para controlar a los sindicatos en sus
tomas de nota con esta súper instan
cia. Ya le llaman el INE sindical. Grave
conflicto de interés para la funciona
ría Luisa María Alcalde Luján.

TAMBIÉN HOY, PERO en Nueva
York, habrá audiencia en el Tri
bunal de Bancarrota de la Corte
del Distrito Sur. La jueza Shelley
Chapman dará paso a la segunda
audiencia ordinaria de Aeroméxi
co, de Eduardo Tricio y Valen
tín Diez Morodo. El bufete Davis

Folk y sus abogados Timothy Grau
lich y Marshall S. Huebner, pre
sentarán mociones relacionadas con
la operación ordinaria de la aerolí
nea dirigida por Andrés Conesa,
como autorización para seguir uti
lizando los sistemas de manejo de
efectivo, cuentas de bancos existen
tes, renovación de cartas de crédito,
suscripción de contratos de deriva
dos, pago de impuestos y nóminas
y a proveedores críticos, todo para
garantizar la operación normal de la
compañía en esta fase de reestructu
ra financiera.

Antonio Lozano
Gracia

Luisa María
Alcalde Luján
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EN ESA MISMA Corte del Distrito Sur
de Nueva York el lunes por la noche
Omega, la cons
tructora que ca
pitanea Jorge
Melgarejo, pre
sentó una deman
da contra la CFE
para cobrar los
225 millones de

dólares que fijó el
laudo por el caso
de la hidroeléctri
ca Chicoasén II.
Hablamos del arbitraje internacional
que la empresa productiva del Esta
do que lleva Manuel Bartlett acaba
de perder ante la Corte de Arbitraje
Internacional de Londres, expedien

te que aquí le anunciamos el 2 de
julio pasado. Omega y sus socios, Ca
absa de Luis y Mauricio Amodío y
la china Sinohydro, quieren ejecutar
activos de la CFE en Estados Unidos
para cobrarse.
PARA LOS PARTICIPANTES del concur
so LA009000987E172020, la doble
postergación del fallo de la licitación
para la contratación del servicio de
Gestión para el Centro de Datos Pri
mario y Alterno de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, que
dirige Jorge Arganis, no denota una
muy buena señal de transparencia.
Este proceso que involucra a firmas
como Axtel, Telmex, Sixsigma Net
works y Atalait, ha sido blanco de la
suspicacia por más de un jugador. El
fallo se dará hoy, pero hay muchas
interrogantes. Trascendió que hubo
un extraño manejo de las cifras que
no cuadran con la realidad. A ver si
no se declara desierta, lo que benefi
ciaría a la telefónica de Tomás Mil
mo, que posee el contrato.

Manuel
Bartlett
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Elfollow the money,
NUNCAfalla

Seguro no me lo van a querer creer, pero Morena NO quiere hacer valer su
palabra y que el PRI presida la mesa directiva del Congreso, ¿la razón?,
simple y llanamente No tienen palabra. Basta recordar, que lo mismo le quisie

ron hacer al PAN el periodo pasado y hasta decían por favor inhalen y exhalen,
que les habían hecho sentir la fuerza de la aplanadora mayoritaria porque no los
soportaban. Así, su nivel de debate. Sin embargo, no pudieron, y Laura Rojas es la
presidenta del Congreso y hasta la SCJN ha llevado a la 4T.
Ahora están haciendo TODO lo que esté a su alcance, incluso COMPRAR diputa

das y diputados, para que el PT sea la tercera fuerza política de la Cámara y
ellos presidan la mesa.

LAS PISTAS DEL LODAZAL

Desde mayo Mario Delgado, en
contubernio con sus compinches
los del PES y los impresentables

del VERDE, le están pasando dipu
tados al PT para arrebatarle al Revolu
cionario Institucional, coordinado por
René Juárez, la presidencia de la Mesa
Directiva.

Y como nadie sabe para quién trabaja,
se acuerdan que el partido del Trabajo
perdió su registro en 2015 y que fue
salvado, no me lo va a creer, sí por el PRI,
que junto al gobernador de Aguascalien

tes operaron en tribunales para que se
repitiera la elección en un distrito federal
de dicha entidad. Así pues, armaron una
alianza a modo y meses más tarde ese dis
trito tuvo una elección extraordinaria que
le dio los votos suficientes para que el PT
mantuviera su registro.

El pasado 28 de mayo, se fueron Raúl
Ernesto Sánchez Bárrales Zavalza,
Pedro Daniel Abasolo Sánchez y Ma
nuel Huerta Martínez, este último una
GRAN adquisición, pues es el diputado
que se queda dormido por la marea
alcalina, ¿qué dijo?, por el mal del
puerco o diría el "pueblo bueno y sabio"

por huev...n; salieron de Morena al PT,
junto con Elba Lorena Torres del PES.
Con lo que el PT se quedó con 40 legis
ladores, a seis de alcanzar al PR1. En
esos entonces, de Morena todavía podían
irse tres, para no perder el 50+1.

Luego, Morena cedió dos diputados
más al PT. A Leticia Díaz Aguilar y
Yako Rodríguez, quien es ni más ni me
nos que el Presidente de la Comisión de
Desarrollo y Conservación Rural, y uno de
los principales líderes de Morena de ese

¿QUÉ HACER?

Arturo Escobar, del Verde, re
cibió instrucción desde el Se
nado chequen eh para ceder

al menos a la mitad de su fracción,
para que el PT pueda cumplir "con esa
encomienda" tómala barbón golpe
seco al hocico. Pues esa "quesque" en
comienda NO es "encomienda", porque
no es un tema tratado al interior de la

coalición (Morena, PES, PT y Verde),
sino vendido por Alberto Anaya y Ben
jamín Robles vicecoordinador en la
Cámara a Reginaldo Sandoval para
tener mano en la administración de San
Lázaro.

El meollo es que, cosa rarísima, el
Verde aún no cumple "el acuerdo"
pues sabe que su capacidad para extor
sionar y no negociar en la cámara, se
diluiría.
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Y así el PT ni tardo ni perezoso, dicen,
optó por la opción más "democrática":
la compra de legisladores a cambio
de resolver sus problemas económicos
y la promesa de reelegirse. ¡Eso es vi
sión, NO ambición! sarcasmo.

De ahí que digan que el PT anda "ve
nadeando" legisladores y Alberto
Anaya dirigiendo la operación, pa
gando además de las deudas de cada
legislador ofreciéndoles un bono extra
de entre 4 y 5 millones de pesos para
cambiarse a su bancada. ¿Tanto jugo se
puede sacar a la Mesa Directiva? ¿Mario
Delgado será parte de esta promesa de
negocio?
Pues no, se andan desagarrando las

vestiduras porque eso mismo, según la

sector ¡quihúboles! Por cierto, hace unos
días Leticia Díaz se retachó a Morena,
¿quién sabe qué mala cara habrá visto?
Ahora bien, con estas dos incorpora

ciones el PT llega a 42, y Morena se queda
con 252 diputados, por lo que ya no podía
seguir cediendo más que a un diputado a
sus lumbreras legislativas.
Ya en Julio, María Rósete del PES, y

Samuel Calderón, de Morena, se fueron
p'al PT, pero aún les faltaban compañe
ros. .. son 43 peristas
4T, hicieron los neoliberales y por
eso están haciendo niño héroe a Lo
zoya. ¿Quién de ustedes será el niño hé
roe del próximo sexenio? El fbllow the
money, NUNCA falla.

De lograrlo, la presidencia no será

para Reginaldo, sino para Benjamín
Robles, quien vendió que de ahí lan
zará al PT y a la coalición a la con
quista de Oaxaca. En su momento,
recuerden que se le cebó cuando era
incondicional de Gabino Cué pues lo
de ser originario de Michoacán decía no
era un inconveniente, pero sí lo fue su
ambición.
Obvio, la intención detrás de presidir

la Mesa Directiva NO es apoyar a AMLO,
sino los movimientos, enjuagues y ama
rres de negocios que podrán hacer
desde ahí.

El PT ha mostrado ser el más capi
talista de los partidos de izquierda
P.D. Los carniceros de hoy, serán las

reses del mañana.

¿PARA ESO QUISITE LA PRESIDENCIA DEL PRI?

Ayer por órdenes, línea, deAlito Moreno, Dulce María Sauri y Rubén Mo
reira votaron a favor de un período extraordinario para que López Obrador,
compre medicinas en el extranjero, y diputados de Morena y compinches extin

gan los fideicomisos. Acción Nacional, Movimiento Ciudadano y el PRD votaron
en contra, al igual que Claudia Ruiz Massieu y Manuel Añorve.

La 4T abandonará a la industria farmacéutica mexicana (Amelaf y Amiif) al com
prar medicinas en el extranjero.
Alito, supongo, gracias al miedo por sus casas, hizo realidad el PriMor aplausos e

hizo un divorcio entre el PriMor y el PRI en el Senado.
Así pues, todo el numerito antes descrito del juego de las sillas con el PT, ha termi

nado. La ilusión es que se queden con la presidencia y Dulce María sea la mera, mera,
¡caray qué pena, por no decir, vergüenza!
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El engaño de los ineptos

La cifra duele e indigna: el 55
por ciento de los mexicanos
no tiene suficientes ingresos

para comprar una canasta alimen
taria, dice Coneval. Lo que ganan
no les alcanza para alimentarse
todos los días. Son millones de
seres humanos que van a conocer
por primera vez el hambre.
Eso es una herencia de "los neo

liberales", responderán algunos,
en automático.
Falso. El descalabro alimenta

rio, la miseria, es obra de los que
llegaron al poder con la careta de
redentores de los pobres.
No tienen idea de gobernar.

Y quienes mayoritariamente vo
taron por ellos con la legítima es
peranza de mejorar su situación,
hoy pagan con hambre haber
caído en el engaño de los ineptos.
Hace un año la pobreza alimen

taria golpeaba al 35.7 por ciento
de la población, lo que era muchí
simo, y evidente caldo de cultivo
para votar en contra de las políticas
económicas del "antiguo régimen".
Para ellos el ingreso mensual no

era suficiente para comprar una
canasta alimentaria, de mil 649
pesos en la ciudad y mil 179 pesos
en el campo.
Llegaron al poder los que iban a

mejorar al pueblo porque pon
drían, por encima de todo, primero
a los pobres, y la pobreza alimenta
ria se incrementó del 35.7 al 54.9
por ciento de la población.

En unos cuantos meses, casi el
20 por ciento de los mexicanos se
incorporó al grupo de población
que no puede acceder a una dieta
mínima.

Antes hace apenas un año co
mían diario, ahora no.
Bueno, fue porque padecemos

los efectos de una pandemia glo
bal, dirán los defensores de oficio
del gobierno.
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En parte sí. Pero el efecto devas
tador es consecuencia de la ideo

logía contraria a la libre empresa
que nos gobierna. De la nula estra
tegia económica de las autorida
des, por la aversión a la iniciativa
privada que los distingue. Y por
cinco errores garrafales que nos
están costando, cuando menos,
60 mil millones de dólares.
Frente al cierre temporal de ac

tividades y caída del consumo por
el Covid, el gobierno rehusó apo
yar a un millón 700 mil empresas.
Ni un peso a "los ricos".
¿Resultado? Mataron a medio

millón de empresas y cientos de
miles más se debaten entre la vida

y el cierre.
Doce millones de personas deja

ron de percibir ingresos porque no
pueden trabajar.
Cincuenta y cinco por ciento de

los mexicanos no puede comprar,
con sus ingresos, una canasta ali
mentaria al mes. Ahora ganan me
nos de mil 649 pesos mensuales.
La ineptitud es la madre de esta

desgracia.
A Pemex le han metido di

nero a raudales, más allá de lo
presupuestado.
¿Resultados? Ayer se dio a co

nocer que Pemex ha perdido en
el primer semestre de este año la
cantidad de 606 mil 587 millones
de pesos.
Fue excepcional por la baja en la

demanda, dirán en el gobierno.
No fue una excepción. Pemex

registra siete trimestres seguidos
con pérdidas.
Hacia allá se va el dinero que

se recauda y se recorta a otras de
pendencias. A la obsesión por el
estatismo energético.
Por facilidades fiscales, Pemex

ha dejado de pagarle al erario,
este año, 79 mil millones de pesos.
¿Facilidades fiscales a las em

presas que crean riqueza y ge
neran empleos? Cero. "Si van a
quebrar, que quiebren".
Y sí, en efecto, quiebran, cie

rran o recortan sueldos. Sucede,
entonces, lo que nunca habíamos
visto: 55 por ciento de mexicanos
no tiene ingresos para comer lo
básico. Estamos hablando de mi
llones de seres humanos.
Los cinco errores garrafales, que

son del gobierno y nada tiene que
ver el Covid, están descritos en un
cuadro reproducido en redes so
ciales y que es básicamente acer
tado, aunque se queda corto.
Cancelar la planta cervecera de

Mexicali implicó la pérdida de 869
millones de dólares invertidos por
particulares.
Se perdió también la confianza

en el gobierno, que impidió la en
trada en operación de la fábrica a
través de una "consulta popular"
ilegal, hecha por la Secretaría de
Gobernación, no obstante que te
nía todos los permisos en orden.
Cancelar el Nuevo Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de Mé

xico le costó al país cinco mil 652
millones de dólares. Aún no se
pagan cuatro mil 200 millones de
dólares a extranjeros tenedores de
bonos de largo plazo.
En este rubro no se incluye lo que

se va a gastar en Santa Luda, y que

ya se había gastado en Texcoco.
La refinería de Dos Bocas, en

Tabasco, nos va a costar ocho mil
millones de dólares, según las
cuentas alegres de la Secretaría de
Energía.
Va a costar cuando menos doce

mil millones de dólares, según to
dos los expertos que han opinado
sobre el tema. Y es financiera
mente inviable. Vamos a perder
dinero una vez que empiece a
funcionar.
El Tren Maya nos va a costar seis

mil 043 millones de dólares y no
lo quiere nadie. Ninguna empresa
quiso la concesión. Ni regalada.
Un fracaso más que anunciado.
A lo anterior hay que sumar de

cenas de miles de millones de dó
lares invertidos en Pemex, tirados
a la basura, sólo porque quieren
impedir la participación del sector
privado en el sector.
Los resultados están a la vista.
Son ineptos y llevan a millones

de mexicanos a padecer hambre.
No la conocían. Ahora sí.
Los programas sociales no al

canzan, sobre todo si están mal
planeados, como el de jóvenes.
Lo único que permite hacer

frente a la carencia de ingresos 
de comida en este caso, es el cre
cimiento económico y la mejoría
en la educación.
Ambas palancas fueron destrui

das por el actual gobierno.
Con el hambre vendrá la violen

cia y la anulación del Estado de
derecho.

¿Producto del coronavirus? No,
de la ineptitud que nos gobierna.
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La pandemia y los
relativamente jóvenes

Les han tocado represio
nes, terremotos, grotescos
fraudes electorales, cracks

económicos, magnicidios, guerri
llas urbanas y un levantamiento
armado indígena, la llegada de
la alternancia y la mayor crisis de
violencia en décadas. Ahora, por
la pandemia están cayendo como
moscas. Son las y los mexicanas
que tienen entre 45 y 64 años de
edad.
Las autoridades de salud dieron

a conocer el sábado un estudio que
revela que se ha registrado un no
table aumento en fallecimientos.
Con datos de apenas 20 entidades,
el gobierno federal cifra ese incre
mento en 54.5%, o en 71 mil 315
casos, que son la diferencia entre
las muertes de lo que va de 2020

contra lo ocurrido en similar pe
riodo del año previo.
Al desglosar ese aumento, su

cede que los adultos de entre 45
y 64 años de edad presentan, en
2020, una mortalidad del doble de
lo ocurrido en el año anterior. O
si se quiere el dato exacto: en ese
grupo etario hay 97% más decesos
este año que en 2019.
A nivel mundial, la pandemia

golpeó con particular saña a los
adultos mayores. En México ese
grupo también ha resultado muy
impactado. Para los de 65 años y
más, las autoridades calculaban
una mortalidad de 72 mil 127;
pero han ocurrido 104 mil447, que
en porcentaje es un aumento de
45%. Menos de la mitad, sin em
bargo, de lo que ha sido la subida

de casos para el grupo de los que
tienen entre 45 y 64 años.
Así que Covid19 ha sido, parti

cularmente, una calamidad para
las y los mexicanos que están en
plenitud. Como LópezGatell tiene
una explicación para todos y cada
uno de sus fracasos, no es aven
turado decir que el que cobra de
subsecretario de Prevención se

guro culpará de tal pico de muer
tes a las comorbilidades. Ya habrá
momento de volver a ello en otro
texto.

Por lo pronto, qué decir de tan
dramático volumen de fallecimien
tos en este grupo, que el mismo
sábado fue llamado como "relativa

mente joven".

Algunos de esos relativamente
jóvenes nacieron entre 1956 y
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1975. Pudieron estrenarse en los
comicios ya sea cuando hubo un
solo candidato real (1976), cuando
todo naufragaba por los excesos
lopezportillistas (1982), o en la
ocasión en que sus votos se per
dieron en la bartletiana "caída del
sistema" (1988) o fueron parte de
las elecciones del miedo (1994), el
año de los magnicidios...
En la infancia de algunos de

ellos ocurrieron las represiones del
68 y del 71, las guerrillas urbanas
de los setenta; pero a todos les
marcó el alzamiento zapatista y el
acribillamiento en Guadalajara de
un cardenal, "confundido" con un
narco traficante, hoy preso en Esta
dos Unidos.

Esa generación, que creyó en
las alternancias electorales que
premiaron al PAN, que defraudó,

y que increíblemente devolvió el
cetro al PR1, ha tenido quizá la for
tuna y el infortunio de haber vivido
para disfrutar de algo de la infraes
tructura que trajo el llamado desa
rrollo estabilizador educación y
acceso a la salud como nunca tuvie
ron nuestros abuelos, pero tam
bién para padecer la pauperización
de esos mismos servicios públicos.
Los que están muriendo al doble

de lo esperado fueron anónimos ar
tífices de cambios democráticos, le
giones de educandos que llevaron
los números de la alfabetización a
niveles récord y migraron a escue
las técnicas porque también ellos
saturaron las universidades; y las y
los más vacunados de la historia.
El futuro un día les prometió que

habría pensiones para un retiro no
tan magro las más suertudas de

esas personas se pueden acoger a
la ley anterior del IMSS y olvidarse
de las penurias de las Afores, que
muchos saldrían de la pobreza
(lo que no se cumplió ni remota
mente) y justo están, unas más
otras menos, en lo que se conside
ran los años más productivos de la
fuerza laboral.
En esas andaban los de la gene

ración 19561975 cuando llegó
Covid19 y la negligencia, no sólo
la inoperancia, de este gobierno
federal frente al coronavirus. Hoy
la generación que vio el esplendor
(malo en casi todas sus formas)
del priismo, ve el desastre de los
gobiernos del cuatripartidismo (a
cual más de malo) al tiempo que
pone en la pandemia el doble de
muerte de los "relativamente jóve
nes". Así les tocó vivir.
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El príncipe corrupto
Iniciaron las atípicas audien

cias al príncipe corrupto.
Emilio Lozoya, desde la co

modidades de un hospital de lujo
comenzó, vía remota, a declarar
ante las instituciones de justicia
del Estado mexicano sobre los di
versos entramados de lavado de
dinero y sobornos del cual formó
parte durante al menos los últi
mos 10 años, y es pieza central
para aclararlos. Muchos apuestan
a que no pisará la cárcel a cambio
de la información que negoció
ofrecer para que caigan muchos y
variados pesos pesados. El telón
ya se levantó.
La constelación de corrupción

que ha empezado a visualizarse,
a partir de filtraciones a diversos
medios de comunicación desde la
semana pasada, indican que po
dríamos ver por primera vez en la
historia reciente de México a un
gobierno combatir de manera in
tegral y sin cortapisas este flagelo
que se normalizó abrumadora
mente en varias esferas del poder.
Veremos ráfagas políticas, mediá
ticas y judiciales que desprende
rán las entrañas de estos casos.

Pero al final, si no se aprehenden
y castigan a artífices intelectua
les, habrá sido un fracaso para el
gobierno, el testigo Lozoya.
Por eso, es importante que die

ran inicio las audiencias. Para que

comience a explicar formalmente
los alcances de lo sucedido. Y
nada fácil pintan las cosas, ya que
mientras el príncipe se declara
inocente, víctima de intimida
ción y presión por los reyes; la
Fiscalía General de la República
solicitó vincularlo a proceso por
operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita por la compra,
con sobrecostos, de la empresa
Agronitrogenados.
Los dos casos de corrupción

que prometen hacer saltar a la
clase política mexicana, prófuga
o activa, y que tienen que ver con
sobornos son: los hechos por la
empresa brasileña Odebrecht y
los realizados en el marco de las
reformas estructurales empren
didas entre 20132014, sobre to
das la energética. Involucran los
sexenios de los expresidentes Fe
lipe Calderón y de Enrique Peña
Nieto. Estas audiencias permiti

rán conocer la profundidad y los
detalles de lo que apenas conoce
mos y es la punta del iceberg.
Se deberán desenmascarar y

procesar las diversas redes de
corrupción que han contribuido
a debilitar al Estado mexicano,
incluidos expresidentes, exse
cretarios de Estado, legislado
res, exdirectores generales, así
como quienes fueron presidentes
de partido. Es decir, caiga quien

caiga. Y para cumplir su promesa
de campaña ya tienen bajo su cus
todia a la pieza clave, al príncipe
de la corrupción, y que ahora, por
su figura como "testigo colabora
dor" es el aliado número uno del
gobierno federal y enemigo prin
cipal de sus viejos amigos. Ahora
tienen que caer los reyes.
No obstante, aún falta mucho

para confirmar realmente qué
tan decidido y coordinado está el
gobierno federal para desterrar
la corrupción de tajo y llevar a
prisión a los pecadores. La infor
mación que se ha comenzado a
difundir, aunque evidencia una
estructura gigantesca que involu
cra a los tres poderes del Estado,
dista de confirmar la efectividad
que tendrá el proceso: ¿quiénes
serán investigados, citados, y
finalmente procesados? ¿Habrá
indultos políticos?... lo veremos.
Los tiempos juegan un ele

mento central en el México
electoral, cuyo proceso inicia el
próximo mes rumbo a las eleccio
nes de junio del próximo año. La
renovación de la Cámara de Dipu
tados y 15 gubernaturas será fun
damental para la transformación
que promete el presidente Andrés
Manuel y su partido Morena. Por

ello, no se resistió a decir que este
caso "no sólo sea un asunto de
tribunales", sino que "todos los
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mexicanos nos informemos, por
que como involucra a la llamada
sociedad política, puede haber la
intención de que pase de noche
este asunto". Es decir, no va a de
jar pasar inadvertido lo que será
el juicio de su sexenio, pero para
que surta efecto, los resultados
serán fundamentales.
Estoy seguro que para la prensa

escrita vienen muchos días donde
sus notas principales serán los
casos de corrupción, no se diga
de columnistas y articulistas. Los
medios y comunicólogos harán su
papel y al mismo tiempo espera

remos que el Poder Judicial no
sea ciego ni parcial, sino ejem
plar. Que la Fiscalía General de
la República cumpla a cabalidad
con sus obligaciones y que el go
bierno federal sea garante de un
proceso transparente y sin igual.
La principal bandera que des

plegó el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador durante sus
tres campañas electorales, ha
sido la del combate frontal contra
la corrupción y desterrarla de
finitivamente. Hoy día lo repite
incesantemente en sus conferen
cias matutinas, por lo que tiene

en sus manos la oportunidad de
oro para actuar como un verda
dero estadista y hacer cumplir su
promesa. La ley debe estar por
encima de cualquier cálculo polí
tico o electoral.

Por lo pronto, todo sigue bajo
la gran especulación que se ge
nera a través de la mediatiza
ción; hasta el momento nada ha
pasado para que nos haga pensar
que las cosas han cambiado. Lo
que sigue es que las institucio
nes correspondientes del Estado
mexicano hagan, como nunca, su
trabajo.

Fecha: 29/07/2020

Página: 33

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Políticas

Omar Cepeda

Costo: 96,227

Página 9



MAESTRO DE
CEREMONIAS
El presidente López
OttfssfeHtírR:' qR
la iniciativa para
quitar el tuero presi
dencial será urtode
los primeros temas
que se pondrán a
d¡scus¡ón.enjel Con

greso una vezqíjs
inicifel periodpor
d¡inario, ;és decir, el
] deseptiembre.

HOMBRE FUER
TE. El secretario de
Seguridad, Ornar
García Harfuch,

rea pa recio pú bl i co
mente tras haber sif>
fridoun atentado el
pasado 26 de junio»
En videoconferencia,
Harfuch aseguró
qig se tienen identi
fifiwiSi Is&ipfssw
nas¡ép& participa
ron en el ataque.

RUEDA DE LA
FORTUNA. La
UNAM anunció

i¡p¡ el próximo 3 d$
agosto reanudará
trámites de titulación
y graduación, así
como los correspon
dientes para presen
tar exámenes profe
sionales y de grada
los cuates fueron süsr
pendidos por la con
tingencia sanitaria..
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Auctoritas

AMLO y democracia
Garlos Alberto Martínez
drcamartinez@holmail com

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha sido, ante todo,
un luchador y líder social que tuvo
que enfrentar al Estado mexicano
que por décadas estuvo empeñado

en que no ascendiera al poder. Finalmente
lo logró, creando y encabezando un movi
miento que se quiere mostrar ante la socie
dad fundamentalmente como de izquierda.
Pese a traer al Estado literalmente encima,
ganó de manera contundente las elecciones
federales, el Congreso y la mayoría de los es
tados. Bajo esta circunstancia, comenzaron
a propagarse rumores queriendo esbozar la
existencia de un talante autoritario en el nue

vo régimen que pretende instaurar el presi
dente. Sin embargo, en los aspectos torales
de nuestra democracia, López Obrador ha
demostrado exactamente lo contrario y con
ello, nuestra fortaleza institucional y econó
mica se fortalecerá a largo plazo. Menciono
tres ejemplos concretos:
1. Banco de México. El presidente ha

decidido proponer ante el Senado de la Re
pública a miembros de la Junta de Gobier
no con trayectorias impecables como Jo
nathan Heath y Gerardo Esquivel que
si bien no son egresados de la universidad
que llegó a ser dominante, sí garantizan plu
ralidad de criterio, enriqueciendo el debate
sobre política monetaria sin poner en riesgo
la autonomía del banco.

2. INE. No tiene el mismo prestigio que
Banxico, pero ha costado mucho tiempo y di

nero. En honor a la verdad, hay evidencia
de que en el pasado se interpretaron maño
samente los conceptos de "gobernabilidad"
y "consenso" para nombrar consejeros elec
torales afines a los partidos otrora dominan
tes. Como respuesta natural y explicable, el
partido Morena pudo hacer en esta oportu
nidad, exactamente lo mismo que se hacía
antes. Nadie en su sano juicio podría haber
criticado esta actitud. No obstante, con base
en la información disponible, Norma Ire
ne de la Cruz Magaña, Carla Astrid
Humphrey Jordán, José Fernando
Faz Mora y UucKib Espadas Ancona
son representantes ciudadanos, expertos en
campo y sin tinte partidista.
3. Sistema de Pensiones. Tanto el sis

tema público como el privado están técnica
mente quebrados. La falta de reforma en el
primero y cambios incompletos en el segun
do tienen en riesgo el ahorro a largo plazo
y a las finanzas públicas. Sin embrago, las
Afores manejan la nada despreciable suma
de 5 billones de pesos. El sistema de Afores
nunca debió haberse entregado a los bancos
que, con su capacidad de influencia política,
lograron recibir el control, concentrando inne
cesariamente el riesgo y la riqueza. Esta pu
do ser una magnífica oportunidad para cual
quier gobierno democrático de izquierda,
pese a ello el presidente siguió promoviendo
el diálogo con el sector privado y las cáma
ras para impulsar una reforma que no bus
ca otra cosa si no incrementar en el tiempo
las pensiones en beneficio de quien se debe,
que son los trabajadores, únicos dueños de
ese dinero. Así, en pensiones, política mone
taria y elecciones este gobierno puede acre
ditar su compromiso por la democracia y la
estabilidad económica de largo plazo.
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¿Vamos bien? ¿Está
domada la pandemia?
El charlatán que cobra sus quincenas como subse

cretario de Salud dijo ayer, durante la conferencia
de prensa del presidente Andrés Manuel López
Obrador, lo siguiente: "Regresando al tema de Co
vid19 y relacionándolo con esto, podemos ver en

forma panorámica en esta diapositiva cuál es el lugar que
ocupa México en comparación con otros países en térmi
nos de la mortalidad medida de la manera que debe me
dirse, que es de acuerdo a la población. Entonces, la morta
lidad por 100,000 personas, México tiene 32.64%, 32.6
por 100,000 habitantes comparado con otros países que se
muestran ahí en la diapositiva (...) En la siguiente diapositi
va lo que vemos es qué lugar ocupamos en América, todo el
continente, no sólo América Latina, sino todo el continente,
y ocupamos el quinto lugar en mortalidad con este 32.6 por
100,000 habitantes. La mortalidad en México contrasta con
la de otros países vecinos".
Tiene razón el funcionario al decir que México ocupa el

quinto lugar en mortalidad en todo el continente Americano,
sólo que yo tengo otro dato, que es el del Centro Europeo pa
ra la Prevención yControl de Enfermedades ¡ECDC), que da
un número de 34.1, ligeramente por arriba que el que pro
porcionó el desacreditado burócrata.
Lo que no mencionó es que nuestro país ya ocupa la po

sición 13 por este concepto, debajo de Bélgica (84.6), Rei
no Unido (67.4), España (60.8), Suecia (56.4), Perú (55.9),
Italia (58.1), Chile (48.1), Francia (46.3), Estados Unidos
(44.7), Brasil (41.2), Países Bajos (35.8) e Irlanda (35.7).
Tampoco mencionó las tasas de defunciones por

100,000 habitantes que se registran en países con una po

blación similar a la de México, que se estima en 128 millo
nes 932,753 personas.
Consideremos a estos países con poblaciones más o me

nos similares: Rusia (145 millones 934,462), Japón (126 mi
llones 476,461), Etiopía (114 millones 963,588).
En Rusia, la tasa de muertes por 100,000 personas es

de 9.2, en Japón de 0.8 y en Etiopía de 0.2. Lo anterior sig
nifica que la tasa para México es 270.7% superior a la de
Rusia, 4,162.5% superior a la de Japón y 16,950% mayor
que la de Etiopía.
No entendí lo que quiso decir el charlatán al decir que

"La mortalidad en México contrasta con la de otros países
vecinos".

Veamos las tasas registradas en esos países.
Al norte están EU con una tasa de 4.5 y Canadá con 2.4.
Al sur están Guatemala (9.7), Belice (0.5), El Salvador

(6.3), Honduras (1 1.8), Nicaragua (1.6), Costa Rica (2.3)
y Panamá (30.6).

Efectivamente contrasta, por ser la más alta de todas.
El médico que dice que realizó estudios postdoctorales

en epidemiología también afirmó que la mortalidad sólo de
be medirse de acuerdo a la población, lo que es una más
de las incontables falsedades que ha dicho desde que sal
tó a la fama.
También debe medirse de acuerdo con la tasa de fatali

dad de casos (TFC), que es el número de muertes registradas
entre casos registrados de Covid19.

La TFC de México es de 11.1 %, lo que significa que mue
ren 1 1 1 personas de cada 1,000 que son contagiadas
por el coronavirus SARSCoV2. De acuerdo a esta métri
ca, nuestro país ocupa el séptimo lugar, por debajo de Fran
cia (16.5%), Reino Unido (15.2%), Bélgica (14.8%), Italia
(14.3%), Hungría (13.4%) y Países Bajos (1 1.6%). Y muy
por encima de EU (3.4%) y Brasil (3.6%).
Me pregunto: ¿Vamos bien? ¿Está domada la pandemia?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Agora 2.0

Primero (más) pobres

Armando Regil Vdasco
TwiHer: @arrnando_regil

México no es un país pobre sino empo
Invado por uiui serie de malas decisio
nes y políticas públicas que quitan más
de lo que dan.

Primero los po// bres" han dicho
muchos caudillos
en América Lati

na. Lo que a pri
mera vista parece intención de ayudar al
sector más vulnerable de la población, ter
mina siendo multiplicación de miseria, des
gracias y tragedias.

Esos líderes mesiánicos que han prome
tido ayudar y hasta redimir a los más po
bres lo único que han hecho es multiplicar
sistemáticamente la pobreza condenándo
los a sobrevivir y a ser totalmente depen
dientes de dádivas disfrazadas de "pro
gramas sociales", que sólo sirven como
botín electoral.

Según el Programa Universitario de Es
tudios del Desarrollo de la UNAM, entre
febrero y mayo del 2020, 1 ó millones de
mexicanos cayeron en pobreza extrema
pasando de 22 a 38 millones. Esto es in
moral e inadmisible en un país con tanta
riqueza en el que la desigualdad provo
cada y perpetuada desde el poder es una
bomba de tiempo.

En el 2012 escribí en mi libro Un millón

de jóvenes por México: Una agenda de li
bertad y corresponsabilidad: "México no
es un país pobre sino empobrecido". Esta
afirmación cambia completamente la for
ma de entender muchos de los fenómenos

económicos, sociales y políticos que suce
den en nuestro país.

El empobrecimiento no es una condi
ción natural o algo que esté predetermina
do a ser así para siempre. Es una realidad
que resulta de acciones y omisiones de una
clase política perversa que se "beneficia"
de lucrar y manipular a quienes susbsisten
con lo mínimo.

México no es un país pobre sino empo
brecido por una serie de malas decisiones
y políticas públicas que quitan más de lo
que dan, que arrebatan el futuro a millones
porque los políticos insaciables hacen lo
que sea para que el hambre y la desespe
ración se conviertan en la moneda de cam

bio que los lleva y los mantiene en el poder.
El empobrecimiento causado y perpe

tuado durante décadas no es una realidad

condenada a permanecer así. Las condi
ciones pueden y deben cambiar. México
puede moverse de la situación actual (país
empobrecido) a una situación deseada
(país en desarrollo y próspero), si así lo de
cidimos y empezamos por cambiar radi
calmente nuestro enfoque y a las personas
que mal gobiernan y mal administran nues
tros impuestos y la riqueza que supuesta
mente es de todos los mexicanos.

En su mal cálculo político, el gobierno
de la República apuesta en este momento
a que haya mayor pobreza para supues
tamente tener mayor control y lograr ma
yor manipulación. Su miopía perversa le
impide estimar el costo de una crisis sani
taria y social mucho más profunda que in
variablemente empeorará las condiciones
de inseguridad provocando que el mal se
les revierta. El problema es a qué costo pa
ra México y cuánto tiempo tardaremos en
recuperarnos.
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Signos vitales

El juicio del siglo
Alberto Aguirre

alberlo.aguirre@oullooK.com

En vísperas del "juicio del si
glo", distintas esferas de la
Cuarta Transformación inter

cambiaron acusaciones por
presuntas filtraciones sobre

las primeras declaraciones de Emi
lio Lozoya Austin. Las desavenen
cias entre los titulares de la Fiscalía

General de la República y la Unidad
de Inteligencia Financiera de la Se
cretaría de Hacienda habían vivido

capítulos previos.
Los "casos de alto impacto", en

riesgo por las disputas palaciegas.
El congelamiento de las cuentas ban
carias de los directivos de la coope
rativa Cruz Azul o la Universidad

Autónoma del Estado de Hidalgo
fue combatido en los tribunales. Y

entonces, el aparato de procuración
de justicia del gobierno izquierdista
viró contra los más conspicuos casos
de corrupción política.

En medio de la contingencia sani
taria por la Covid19 y frente a una
recesión económica de magnitudes
todavía no determinadas, la admi

nistración lopezobradorista se que
dó sin banderas... excepto combatir
a ¡a impunidad y llevar a los respon
sables ante los tribunales.

Mejor combatir a la mafia del po
der, que al crimen organizado. La UIF
logró, tras de notables esfuerzos de su
área de asuntos internacionales, detec
tar la ruta de los sobornos que Odebre
cht entregó al peñismo, vía Emilio Lo
zoya Austin. Las empresas constituidas
en Costa Rica y Panamá recibieron los
millones de dólares que luego fueron a
Suiza y terminaron en la adquisición
de las mansiones familiares.

La Cancillería apuró las órdenes
de extradición contra César Hora
cio Duarte Jáquez, Emilio Lozoya
Austin, Tomás Zerón de Lucio y
José Kamel Nacif Borge, mien
tras que los fiscales reforzaban las
investigaciones que sustentan esas
causas penales.

"¿Cuál es el objetivo principal del
gobierno? Acabar con la corrup
ción", reiteró ayer el Ejecutivo fede
ral, cuestionado sobre el inicio de las

audiencias para vinculara proceso al ex
director general de Petróleos Mexicanos.
"Estoy absolutamente convencido de que
es el principal problema de México. No
es una pandemia y es más que eso, es
una peste funesta".
Después de 1 3 meses de iniciada la

causa penal en su contra por presunta
mente haber recibido un soborno de

Alonso Ancira antes de la adquisi
ción de la planta de Agro Nitrogena
dos, Lozoya Austin compareció ante
José Artemio Zúñiga Mendoza,
juez de control de procesos penales, por

videoconferencia.

El exfuncionario peñista detenido en
Málaga hace cinco meses permaneció

en el hospital Ángeles del Pedregal, don
de fue internado luego de que fuera diag
nosticado con una astenia de cinco días,
en vísperas de su extradición, y se que
jara de dolores en la boca de! estóma
go. Hace dos semanas, ya de regreso a
México, fue diagnosticado con el síndro
me de Barret, un padecimiento que desa
rrollan aquellos afectados por el reflujo
gastroesofágico.
¿Y los exlegisladores del PAN y del

PRD? Los videos que presuntamente
aportaría Lozoya Austin como prueba de
los moches entregados a la oposición, a
cambio de su respaldo a las reformas es
tructurales serían la joya de la corona de
una historia que apenas comenzó, que
tendrá su climax hasta el 2021... y que
llegaría hasta el expresidente Carlos
Salinas de Gortari.

"Es mucho muy (sic) importante que
se le dé seguimiento al caso del señor Lo
zoya", urgió el Primer Mandatario, "por
que como involucra a la llamada socie
dad política, puede haber la intención
de que pase de noche este asunto, de
no informar lo suficiente. El llamado es

a que estemos muy pendientes de to
do el juicio, que no sea un asunto nada
más de tribunales judiciales, que sea un
asunto de un tribunal ciudadano, popu
lar para que todos conozcamos cuál era
el modus operandi de los delincuentes
de cuello blanco".
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Isabel A i'v ¡de a Estambul,
¿en serio? Diplomacia que
no se toma en serio
Un país que no toma en serio a su diplomacia no es

tomado en serio por el mundo.
El presidente Enrique Peña Nieto envió a Fidel

Herrera al consulado de Barcelona, y los gobier
nos de la Generalitaty de España lo tomaron co

mo un acto inamistoso.

El lunes 2 de septiembre de 2019 el presidente López
Obrador prometió que se dejaría de nombrar cargos de cón
sules y embajadores a políticos dando prioridad a los profe
sionales de carrera. Sin embargo, entre sus recientes nombra
mientos y propuestas al Senado aparecen dos periodistas que
carecen de experiencia diplomática.
Al igual que sexenios panistasy priistas lo hicieron en sus

respectivos momentos, el gobierno de López Obrador degra
da al Servicio Exterior Mexicano (SEM) cada vez que deja de
promover a alguien de los 1,200 funcionarios que han estu
diado temas afines a la diplomacia, para optar por gente ca
rente de méritos profesionales.
Isabel Arvide irá a cubrir el consulado de Estambul sin te

ner nociones mínimas sobre las actividades que tendrá que
desempeñar, su único activo intercambiable por la legación
mexicana en Turquía es su simpatía por el presidente López
Obrador. Arvide tendrá que hacer trabajos de promoción
económica y comercial, y de documentación y protección de
mexicanos que incurran en delitos.
Si bien es cierto que el ámbito político se lleva desde Anka

ra, y que actualmente está a cargo del embajador José Luis
Martínez, Arvide llegará a Estambul en un momento crítico
para el país, pues se encuentra en clara descomposición de
mocrática debido al sultanato de Erdogan.
Siempre es recomendable la elección de profesionales del

SEM porque ante los inminentes conflictos políticos que puede
provocar un autócrata, como es el acto del actual presidente
Erdogan, un profesional de la diplomacia puede capotearlos
de mejor manera.

La deriva autoritaria de Erdogan fue detonada por el golpe
de Estado frustrado en su contra en 201 ó. Turquía ha pasado
de abanderar la idea de una democracia islamista abierta a

las minorías judías y cristianas, que aspiraba a integrarse a
la Unión Europea, a adoptar un sistema autoritario. Erdogan
está sepultando el legado secular de Atatürk. Para ello, orde
nó la conversión de Santa Sofía en mezquita. "La resurrección
de Santa Sofía es el arranque del fuego de la esperanza de
los musulmanes y todos los oprimidos", festejó Erdogan duran
te un discurso.

Las libertades se han estrechado en todos los ámbitos, in
cluyendo por su puesto, en las "benditas redes sociales" a las
que Arvide es asidua. Muchos políticos, activistas y periodis
tas han sido encarcelados por el régimen de Erdogan. En el
Parlamento turco ya está sobre la mesa una propuesta de ley
para regular y controlar las redes sociales. "¿Entienden por
qué estamos en contra de Twitter, Netflix, YouTube y esos me
dios sociales? Para quitar de en medio todas estas inmoralida
des", comentó Erdogan hace algunos días después de que su
nuera recibiera insultos en redes sociales.

Los problemas no terminan con el perfil autoritario de Erdo
gan. El político turco tiene una profunda nostalgia por el im
perio Otomano, y sus círculos de influencia los quiere propa
gar por los Balcanes, Oriente Medio, Mediterráneo y el norte
de África.

Por otra parte, AMLO propuso al Senado a Martha Zama
rripa Rivas como embajadora en Belice. Al igual que Arvide,
carece de experiencia diplomática. En su cuenta de Twitter di
ce escribir en El Soberano. En uno de sus tuits dice: "El INE es

un peligro para México como lo fue el IFE en 2006". En otro:
Iodos han atacado a Morena que dicen ¡sic), también quiere
cuotas en el INE. No. Quiere independencia".
Su simpatía por el gobierno del presidente AMLO es sufi

ciente para convertirse en embajadora.
Diplomacia, ¿en serio?
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Rayuela
País de huracanes y
terremotos, Lozoya

amenaza con un tsunami
de proporciones bíblicas.
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ASTILLERO

No sólo Lozoya, también Carrera Panizzo //
Operador en Agronitrogenados // Lozoya y FGR,
sobre rieles // Consulados: pagos políticos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON LOS REFLECTORES volcados en
Emilio Lozoya, poca atención se pone a
algunos de sus principales operadores y

cómplices. Uno de ellos es José Manuel Carre
ra Panizzo, quien hoy podría colocar una velita
de primer aniversario a un pastel de impuni
dad, pues un 29 de julio, pero del año pasado,
la Secretaría de la Función Pública (Sefunpu)
le impuso la más alta sanción a un ex servidor
público por actos de corrupción.

EX DIRECTOR CORPORATIVO de Alianzas
y Nuevos Negocios de Pemex, además de dirigir
la filial PMI Comercio Internacional, Carrera
Panizzo fue inhabilitado por 10 años para ocupar
un cargo en la administración pública y conde
nado a pagar 4,206 millones de pesos, a título
resarcitorio, al "haber causado daño al erario
por la compra en 2013, por tres veces más de
su valor de mercado, y por la capitalización, en
2016, de la planta Agronitrogenados". Sí, la mis
ma del caso Lozoya y de Alonso Ancira, principal
accionista de Altos Hornos de México, detenido
en España y en espera de ser extraditado.

CARRERA PANIZZO, SEGÚN el bole
tín de prensa 74 de la Sefunpu (https://bk,
ly/3h Jq5Ql), a cargo de Irma Eréndira San
doval, "tuvo conocimiento" de que se estaba
comprando a gran sobreprecio una maquinaria
que tenía 30 años de haberse adquirido y 14 de
no utilizarse, y fue omiso a la hora en que se au
torizó un incremento a la inversión de capital en
Agronitrogenados por 760 millones de dólares.

SIN EMBARGO, DICHO ex servidor público
no ha pagado un centavo de la sanción res
titutoria récord. Recurrió al Poder Judicial
Federal. Pero, si un tribunal confirma tal san
ción, el Servicio de Administración Tributaria
deberá hacer efectivo el cobro, por una vía que
no sería la penal, aunque faltaría ver lo que al
respecto decidiera la Fiscalía General de la Re
pública, dirigida por Alejandro Gertz Mañero.

ACOMPAÑANTE DE LOZOYA en diversas
andanzas administrativas, Carrera Panizzo
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igualmente lo fue de Juan José Suárez Coppel,
también director de Pemex, aunque en el sexe
nio regido por Felipe Calderón Hinojosa. Como
eje de continuidad entre calderonismo y pe
ñismo, fue pieza operativa en dos proyectos en
España que implicaron gran descalabro para las
finanzas mexicanas: la participación accionaria
en Repsol, la multinacional energética y petro
química con sede en Madrid, y la inversión en los
astilleros Hijos de J. Barreras, enVigo, Galicia.
Su última aparición, ya fuera de Pemex, fue en
la iniciativa privad a, como asesor en el Fondo
Nacional de Infraestructura (Fonadin), cuyos
responsables se encargaron de la licitación y
arranque de las obras del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (NAICM),
según nota de la revista Fortuna (https://bit.
ly/3hIzlFt).

RESPECTO A EMILIO Lozoya, ayer rodó so
bre rieles aceitados la estrategia acordada entre
este aspirante a testigo colaborador y la Fiscalía
General de la República. El juez que lleva el ca
so determinó que no hay indicios de violaciones
al debido proceso ni a los derechos humanos

del ex director de Pemex, quien se declaró no
culpable ni responsable de los hechos que se le
achacan y, además, abrió aún más las compuer
tas de la imaginación política al asegurar que ha
sido "sistemáticamente intimidado, presionado
e instrumentalizado", de lo cual dará nombres y
pruebas más adelante. Su abogado agregó que
su defendido "fue utilizado en su calidad de ins
trumento no doloso, en el marco de un aparato
organizado de poder que se alejó del derecho".

DE SEIS NOMBRAMIENTOS de cónsules
de carrera anunciados ayer (que no necesitan
aprobación del Senado), tres tienen historial
diplomático, dos de ellos ninguna experiencia
(Isabel Arvide, de polémica trayectoria en el
periodismo, casi siempre apegada al poder, va
a Estambul; Itzel Francisca De León Villard,
ex diputada panista, hermana de una senadora
por el Verde y ahora del PES, parte del grupo
del chiapaneco Manuel Velasco Coello, a San
Bernardino, California) y Paloma Villaseñor,
de carrera política en el PRI, a Del Río, Texas
(ya antes fue cónsul en Calgary, Canadá). ¡Has
ta mañana!
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BAJO LA LUPA
'Declive significativo de EU" y ascenso de
China, según losfuturólogos del "Centro Pardee"
ALFREDO JALIFERAHME

CUANDO SE UTILIZAN amplias
medidas de "capacidades materiales
(sic)", el panorama es "claro", según
los futurólogos del Centro Pardee,
de la Universidad de Denver, cuya

especialidad versa en "el poder relativo entre los
países" a futuro (https://bit.ly/2EtJBBV): el C19
cierra la brecha en las capacidades relativas de
EU y China y acelera la transición (sic) entre
ambos. China "es probable que gane aproxi
madamente 1 por ciento del poder global en
relación con EU en 2030 debido a los impactos
económicos y de la mortalidad del C19".
MOOJV OF ALABAMA desmenuza los hallaz
gos del Centro Pardee bajo la pluma de Passer
by: "existe un declive real (sic) y no solamente
relativo (sic) de EU" (https://bit.ly/3hNMpIz)
cuando "su esperanza de vida se ha caído", pé
simo signo para un país desarrollado, "lo cual
es extensivo a Gran Bretaña".

PASSER BY SOSLAYA la fractura profunda
de la sociedad de EU y la dinámica de la crisis
del C19 "que no ha podido ser controlada en
EU", al contrario de China.
EL TRIUNFO DE China durante la crisis del
C19 se (con) centra en el "poder bruto (raw
power)", así como las ganancias de su PIB en rela
ción con EU. Pero "también en niveles de deuda"
cuando las de EU "explotaron debido a la crisis".

RUSIA, A LA que no toman en cuenta, sería el
principal triunfador ya que ostenta una de las
menores deudas del planeta.
RESALTA LA RECUPERACIÓN de China en
"V", frente a la "W" de "recuperación de doble

hundimiento (clouble clip)" de EU.
PASSER BYNO desdeña las relaciones publi
cas y el "poder blando (softpower)" cuando,
pese a las inculpaciones de EU contra China
por una supuesta exportación de la pandemia,
su manejo ha sido catastrófico para "contener
la pandemia en comparación a otros países".
EU "PERDIÓ PUNTOS al exorcizar a la OMS".
El C19 debilitó también al ejército de EU.
PASSER BY AGREGA una advertencia sono
ra del prominente economista Stephen Roach,
quien vislumbra una fuerte devaluación del
dólar el último poder omnímodo de EU a mi
juicio (https://bit.ly/32YhWmS).

SEGÚN ROACH, EL "dólar se desplomará en
forma abrupta" (https://on.mktw.net/2P0KeVH):
calcula un declive mínimo de 35 por ciento.
SEA LO QUE fuere, China e Irán han acor
dado un pacto "secreto (sic)" por 25 años con
bendición militar de Rusia: inversiones de
China en infraestructura iraní por 500 mil
millones de dólares a cambio de hidrocarburos
persas en sus respectivas divisas dándole la
vuelta al dólar (https://bit.ly/309Bkvs).
PASSER BY CITA a David P. Goldman de Asia
Times quien en el tema de los chips/semicon
ductores es muy escéptico de que EU sea capaz
de detener a China" (https://bit.ly/2DaS0ts).
PASSER BY JUZGA que "el problema para
EU es que China es el mayor mercado de semi
conductores del mundo y el mayor importador
de chips del mundo": China "esconde (sic)
grandes cantidades de chips y en 2025 debería
ser capaz de sustituir la producción foránea
por sus productos domésticos".
EN SU CRONOGRAMA dinámico, los previ
sores estrategas de Pekín tenían contemplada
la máxima autarquía posible con su proyecto
"China 2025" (https://bit.ly/39EuuBg).
PARA PASSER BYla "guerra de chips/semi
conductores" es una situación "perderperder"
para EU y China.
EL FEROZ BOICOT de EU contra el 5G de
Huawei está a punto de orillar a que China
expulse a la estadunidense Boeing para benefi
ciar a la europea Airbus, lo cual significaría un
doloroso golpe a la aeronáutica de EU.

ES PROBABLE QUE la mitad de Europa use
Huawei, en especial Alemania: su máxima su
perpotencia geoeconómica.

PASSER BY CONCLUYE que el feroz ataque
multidimensional de Mike Pompeo contra Chi
na se deba más al "coraje (sic) de la élite de EU
debido al debilitamiento de EU y a las ganan
cias de China durante la crisis del C19".

ENTRE LOS NUMEROSOS y lúcidos comen
tarios al artículo de Passer by, viene uno sobre
los vencedores y los perdedores del C19: "ven
cedor Alemania", debido a su "íntima relación
con China"; los "perdedores" son los "países
mas cercanos a EU: GB, Francia, Italia, Brasil y
México (sic)".
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A MI JUICIO, ya es tiempo que México empiece
a pensar cuales son sus alcances autárquicos.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfO't hZDPL_ cOLd 7psDsw?view_
as=subscriber

A Según futurólogos es probable que China gane aproximadamente 1 por ciento del poder global
en reLaoión con EU en 2030 debido a Los impactos económicos y La mortaLidad de! C19. Foto Ap
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ROZONES

• Los votos de Sauri y Moreira huelen a PRImor
Nos aseguran que anoche era vista con sospechosismo la forma en que votaron al
menos dos legisladores del tricolor, en la Comisión Permanente, con lo cual se aprobó
la realización de un periodo extraordinario en la Cámara de Diputados, en el cual se
discutirán modificaciones a la Ley de Adquisiciones para que la 4T pueda adquirir
medicinas en el extranjero de manera directa y la extinción de una primera tanda
de cinco fideicomisos. Esos legisladores son Dulce María Sauri y Rubén Moreira,
quienes optaron por romper el llamado bloque de contención, hecho que se interpre
tó además como el de dar la espalda a la industria farmacéutica nacional, que con la
reforma que se aprobará seguramente resultará afectada. Uf.

• La reactivación de reuniones con Poncho y la IP
Nos hacen ver que llamaron la atención los señalamientos que hizo la víspera el
empresario Valentín Diez Morodo, quien con una alegoría futbolista planteó que el
Presidente "patea" lo que propone el sector empresarial. Sus dichos tuvieron eco has
ta en morenistas del ala moderada como la legisladora Lorena Villavicencio, quien
la tarde de ayer hizo un llamado a que la IP pudiera ser considerada en la atención de
los problemas del país. Nos aseguran que sus consideraciones las hizo también de
manera coincidente con el encuentro que ya anoche el Presidente López Obrador
y su jefe de Oficina, Alfonso Romo, tuvieron con un grupo de empresarios, encabe
zados por el líder del Consejo Mexicano de Negocios, Antonio del Valle, y en el que
participaron, por ejemplo, Claudio X. González y Alejandro Ramírez.

• VIH en Aguascalientes supera al góber
El agua le llega al cuello al gobernador Martín Orozco Sandoval, cuya administra
ción, denuncian, tiene en el abandono a pacientes con el virus de inmunodeficiencia
humana, quienes, enmascarados, se pararon frente al Instituto de Servicios de Salud
del Estado para exigir tratamientos y revisión, pues, afirman, desde hace un año no
reciben más que cancelaciones y cancelaciones de consultas. Ante la falta de segui
miento, dicen activistas, los enfermos no tienen idea de cómo están sus defensas y
tampoco conocen la evolución del mal en su cuerpo. El temor latente es que cuando
el Ejecutivo estatal, emanado del PAN, se acuerde y atienda este asunto, pueda ser
para muchos demasiado tarde.

• "Usen su cubrebocas", ¿ahora sí?
La noticia es que cinco meses después de que inició la pandemia, y luego de que
nuestro país rebasara los 400 mil contagios y las 44 mil defunciones, el subsecre
tario Hugo LópezGatell se puso el cubrebocas, otra vez, y también un poco más
de énfasis al llamado para usarlo. "Si me quieren tomar la foto, me lo pongo, con
mucho gusto me lo pongo para hacer la recomendación: usen su cubrebocas, usen
su cubrebocas", dijo con cierto histrionismo. No dejó de catalogar la mascarilla como
"auxiliar" que completa otras medidas como el lavado de manos y la sana distancia,
el estornudo de etiqueta. Señalar que el Gobierno recomienda su uso, sobre todo en
espacios cerrados, pero no lo hará obligatorio. O sea, poco a poco le va quitando los
peros.
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• Regresó García Harfuch
El que ya está de vuelta en su tarea de enfrentar al crimen en la ciudad es el secretario
de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch. "No vamos a defraudar la confianza
que nos han brindado la Jefa de Gobierno y la ciudadanía. Tampoco defraudaremos
la memoria de todos nuestros compañeros caídos. Se equivocan quienes piensan
que podrán debilitar la lucha contra la delincuencia en la Ciudad de México", dijo
ayer al hacerse presente en la conferencia de Claudia Sheinbaum. El funcionario,
quien fue víctima de un ataque brutal del Cártel Jalisco Nueva Generación, ofreció
además redoblar esfuerzos para proteger a la ciudad. El caso es que tan pronto como
volvió, la Policía dio un golpe al lograr la captura en pocas horas de un sujeto que fue
videograbado la víspera asaltando al conductor de un auto deportivo. Una rápida
señal de eficacia.

• Discusión relevante en la Corte
Y hoy se espera que se dé una resolución relevante en la Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación por el tema del aborto, pues resulta que el ministro
Juan Luis González Alcántara resolverá un amparo para determinar si el Congreso
de Veracruz ha incurrido en omisiones legislativas al negarse a reformar el Código
Penal a efecto de garantizar que las mujeres puedan abortar en casos de violación o
riesgos para la salud. El tema tiene actualmente enfrentados a los grupos feministas
contra los provida. La resolución se inclina por favorecer los derechos sexuales y
reproductivos de las mujeres. Diputadas de Morena, PRD y MC se pronunciaron por
que el juicio se resuelva favorablemente y obligue al Congreso local a reformar tres
artículos del Código Penal local. Habrá que estar pendientes.

Fecha: 29/07/2020

Página: 2

Area cm2: 339

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 48,188

Página 2



Tal y como sucedió en 2016, en
América Latina comienzan a

circular hipótesis sobre la po
lítica de Estados Unidos que reflejan
desconocimiento y desinterés en la
experiencia del vecino del norte. Hace
cuatro años pudimos comprobar una
simpatía perversa por Donald Trump
entre las izquierdas latinoamericanas
gobernantes. Hoy vuelve a repetir
se esa preferencia o se sostiene que
no hay mayores distinciones entre el
mandatario y su opositor, Joe Biden.

El apoyo a Trump se propagó en la región a par
tir de las expectativas de que el empresario de Man
hattan pondría fin a los acuerdos de libre comercio y
se movería hacia una política aislacionista. Junto con
el aislacionismo no pocos esperaban un giro prag
mático que dejaría a un lado la agenda de derechos
humanos a nivel hemisférico, con lo cual la relación
de Washington con Venezuela y Cuba podría mejorar.

Como pudo comprobarse, esa esperanza se vino
abajo muy pronto. Trump tensó el vínculo con ambos
países mucho más de lo que habría hecho Hillary Clin
ton, la opción más rechazada por el bloque bolivaria
no. La relación prioritaria que el magnate de Nueva
York sostuvo con Jair Bolsonaro e Iván Duque produjo
un claro alineamiento con las derechas de la región.

El sorpresivo entendimiento entre Andrés Manuel
López Obrador y Donald Trump ha reforzado ese pa
radójico favoritismo en la izquierda regional. En Cen
troamérica y el Caribe, el acuerdo entre ambos líderes
se observa con interés, en medio de las constantes
fricciones que genera la adversa política migratoria
de la administración republicana.

Sin embargo, la creciente polarización política que
se vive en Estados Unidos está acentuando la contra
dicción entre el partido republicano y el demócrata.
Mientras el primero se mueve más hacia la derecha,
el segundo experimenta un proceso de radicalización
interna que deberá reflejarse en la candidatura de Joe
Biden.

De llegar al poder, los demócratas deberán avan
zar en la concesión de cubertura universal de salud
y educación a la ciudadanía estadounidense y poner
frenos a las medidas xenófobas y racistas de Trump
en materia migratoria. Biden también buscará resta
blecer los vínculos con Europa y Asia, severamente
dañados por el sesgo contra el multilateralismo de la
política exterior trumpista.

Lo más probable es que con Biden sea retomado
el proyecto de normalización diplomática con Cuba.
Un desplazamiento que, curiosamente, no celebra la
izquierda más autoritaria de la región, acomodada al
conflicto y la discordia con Estados Unidos. En secto
res intelectuales y políticos de esa izquierda subsiste
el viejo hábito de Guerra Fría de desconocer el progre
sismo norteamericano.

Las diferencias entre Biden y Trump se acentúan a
medida que crece la tensión entre la ciudadanía mul
ticultural y globalizada de Estados Unidos y la base
rural y cristiana del trumpismo. Para América Latina
la llegada de los demócratas a la Casa Blanca es clara
mente más favorable.
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Como fue ampliamente difundi
do, por fin la Cámara de Dipu
tados completó el proceso de

renovación escalonada de cuatro con

sejeros electorales del Consejo General
del INE, pendiente desde abril.

Como suele suceder, se trata de un proceso muy
vigilado —lo cual está muy bien— y muy polarizante.
Es un concurso público determinado en la Constitu
ción de manera detallada, en el que intervienen dis
tintas instituciones, en etapas secuenciales, para se
leccionar a perfiles aptos e idóneos. Para este proceso
de designación, hay que resaltar el excelente trabajo
que hicieron seis de los siete integrantes del comité
técnico de evaluación para filtrar aspirantes y elabo
rar las quintetas propuestas a la Cámara de Diputados
(el inconveniente se veía venir desde que la CNDH dio
un claro paso en falso en una de las dos designaciones
que le correspondían para el comité; pero sin duda,
salvo por ese detalle, el trabajo en conjunto de los
otros seis integrantes fue impecable).

Luego se pudo conjurar un riesgo no menor, que
era la posibilidad de que Morena y sus aliados legis
lativos impusieran a los nuevos consejeros con la
aplanadora de su mayoría calificada, sin el respaldo
de los partidos opositores. De alguna manera, así se
habría repetido el escenario no deseable de la integra
ción del entonces Consejo General del IFE del 2003,
aprobada por la mayoría calificada que sumaban PAN
y PRI, con el voto en contra de los partidos de izquier
da; y no es que aquella designación hubiera estado

desprovista de la legitimidad debida (superó amplia
mente la exigente mayoría calificada de dos tercios y
cumplió con todos los demás requisitos constitucio
nales y legales), pero en una decisión tan importante
como es la designación del árbitro electoral, sin duda
lo más deseable es que se logre la mejor combinación
de perfiles que cuente con el respaldo de todos los
partidos representados en el Congreso.

De ahí la importancia de que, al menos en el arran
que de la gestión, los nuevos consejeros tengan el aval
de todas las fuerzas políticas. Si bien en la votación no
se alcanzó la unanimidad, sí se mostró un amplísimo
consenso. Si, una vez integradas las quintetas, ter
minaron aprobándose los perfiles impulsados por la
mayoría legislativa, eso es mérito tanto del presiden
te de la Jucopo como de las oposiciones, que supieron
sumarse a un acuerdo democrático de consenso.

Ahora es momento de que el Consejo General,
con su nueva integración, se ponga a trabajar inten
samente. Está por iniciar la organización del proceso
electoral donde se hará la renovación de cargos de
elección más grande en la historia del país —inclusi
ve mayor que en 2018, aunque no esté en juego ni la
Presidencia ni el Senado— y con un desafío inédito:
garantizar los derechos políticoelectorales en un
contexto que requiere extrema innovación y cuida
do ante la crisis sanitaria. Todos les deseamos una

gestión exitosa.
Como nota final, particularmente es una excelen

te noticia la designación de Carla Humphrey como
consejera electoral. Su sólida trayectoria profesional
de más de 20 años en el ámbito electoral sin duda ro

bustecerá los trabajos de una de nuestras institucio
nes más preciadas. ¡Enhorabuena!
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Los primeros escarceos en el caso Lo
zoya se definen por las necesarias for

malidades legales, las cuales urgían des
de su llegada a México hace más de una
semana.

No es menor lo de ayer, porque con ello se ha echado a
andar la vinculación a proceso del extitular de Pemex. Lo que
viene ahora va a tener su dosis de toma y daca, escándalo y
morbo y diríamos que viene lo bueno.

El proceso se llevará tiempo por lo que más vale que sea
mos pacientes en lo que vamos conociendo los pormenores
de uno de los juicios más importantes de las últimas décadas.

Lo importante de ayer es que ya están sobre la mesa los
cargos contra Lozoya, es relevante porque se termina con las
especulaciones sobre las acusaciones en su contra, entramos
ahora sí al terreno de los hechos.

Una de las denuncias de la Fiscalía tiene gran relevancia
política. Asegura que Alonso Ancira le habría entregado más
de 34 mdp a Emilio Lozoya en los tiempos de la campaña de
Peña Nieto. Con este tipo de acusaciones venga lo que venga
ya no hay camino de regreso.

La única manera en que Lozoya va a poder responder a
su cuestionable inocencia va a ser con acusaciones y señala
mientos a otras personas. Lo que es definitivo es que inde
pendientemente de su defensa, sus acciones y decisiones lo
colocan como parte del andamiaje de la corrupción, por más

que diga que es "inocente" y que fue "intimidado, presionado
e instrumentalizado".

No tiene sentido pensar en personajes que en el organi
grama de Pemex y otras dependencias estuvieran en cargos
menores, la única manera en que se pueden tomar decisiones
como las que tomaron es con el aval, la complicidad, la deci
sión y si se quiere la exigencia, de personajes de altos niveles
entre los que estaba Lozoya.

El exdirector de Pemex puede estar entrando en un ca
llejón sin salida, a pesar de su "voluntad por cooperar". La
razón es que como fuere convalidó acciones que están siendo
sujetas a cuestionamiento y persecuciones legales. Como es
sabido, lo que está tratando de hacer es correr por su vida y en
el camino salvar el pellejo de los suyos para lo que la autoridad
le está abriendo una puerta, que no todas.

Para el país y su historia tiene una gran relevancia lo que
está pasando. Como sociedad estamos ante la oportunidad,
única por como se han dado las condiciones del caso, de que
al mismo tiempo que se denuncia y actúa bajo el Estado de
derecho también pueda ser ocasión para construir nuevos
procesos de desarrollo ético, educativo y cultural en todos los
ámbitos del ejercicio del poder.

Hace bien el Presidente al convocar a estar "atentos" al

caso. Efectivamente es importante que los ciudadanos este
mos al tanto de lo que se hizo, porque de alguna manera afec
tó nuestras vidas y también como un principio.

Sin embargo, si algo debe prevalecer es el Estado de de
recho por más que nos lleve a largos procesos y a desenlaces
que no necesariamente sean de nuestro gusto o expectativa.
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Lo que no viene bien es alentar juicios ciudadanos o po
pulares, porque significa someter el Estado de derecho a una
singular voluntad popular la cual está cargada de pasiones,
emociones, filias y fobias y muchas veces cargada de un es
píritu de venganza.

Lo que al final va a terminar definiendo el caso es la ca
pacidad que tenga la Fiscalía para presentar sus argumentos
y lo que esté dispuesto a mostrar y contar el hombre de la
videoteca.

Cuenta la voluntad política, pero lo que más cuenta es el
Estado de derecho porque a partir de él estaremos constru
yendo futuros nuevos y diferentes, traiga lo que traiga Lozoya
y sus videos.
• RESQUICIOS.

Nos dice el doctor Raúl Rojas, de la Universidad de Berlín, que
con base en los comunicados de la Ssa con las cifras de Covid

19 apenas se ha cubierto un poco mas del 25% de los casos
reales. En función de que en los 12 estados no cubiertos por el
reporte viven 40 millones de personas, "tenemos que el ex
ceso de muertes en todo el país, hasta el 30 de junio, sería de
104,400 personas".
LO IMPORTANTE

de ayer .es que ya es
tán sobre la mesa los

cargos contra Lozoya,
es relevante porque
se termina con las

especulaciones sobre
las acusaciones en

su contra, entramos
ahora sí al terreno de

los hechos
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Iván Tagle tenía 15 años cuando fue ingre
sado por primera vez a una clínica donde
aplicaban terapias de conversión. Unos ve

cinos le dijeron a sus padres que conocían la

forma en que podría dejar la homosexualidad.
Hoy, Iván Tagle es activista y director general
de Yaaj México y nos cuenta su historia.

IT: Yo tenía un contexto de una fa

milia tradicional mexicana súper religiosa;
la única información disponible para mí
respecto a la homosexualidad eran sobre
todo los prejuicios religiosos, ¿no?, que esas
personas se iban a ir al infierno. Yo desde
muy chico nunca acepté y estaba dentro
del clóset, y quería hacer todo para poder,
de alguna manera, cambiar, y en algún mo
mento rumbo alaprepa, unos compañeros
le juegan una broma pesada a mi familia
y haciéndome un poco de bullying a mí,
ellos les hablaron, fingieron una llamada,
les dijeron que hablaban de una clínica
para decirles que su hijo tenía sida por ser
gay. Mis papás hablan conmigo y pues yo
llorando les decía: "Pues es que creo que
tengo un problema, creo que soy bisexual",
porque yo estaba aterrado, y no quena y
me habían enseñado a no deshonrar a tu

padre y a tu madre. Y una vecina les dio la
solución, me llevan a este espacio, pero era
muy curioso, porque mis papás al final de
cuentas tampoco sabían cómo o qué era lo
que pasaba adentro.

BB: ¿Como fue llegar a esta clínica?
IT: Se llamaba Grupo de Apoyo San

Agustín; tenía dos tipos de modalidades:
en un inicio todos pueden entrar y diga
mos que es un espacio amplio, donde se
hace una serie de juntas o reuniones, pero
también tenían tres casas de seguridad
donde ingresaban a las personas, los pa
pás firmaban para ingresarlas y esas casas
de seguridad funcionan como anexos de
desintoxicación.

BB: ¿Cómo fue tu primer día ahí?
IT: A mí no me metieron a la casa de

seguridad, pero después de ciertos días
donde tú estás escuchando sólo los tes

timonios de personas que ya se curaron
de homosexualidad, nos suben a unos
camiones, con todas las ven tanas tapadas
con como cartulinas negras para que no
observáramos nada. Nuestras familias nos

dejaron y entonces se van las familias, nos
suben al autobús y el trato cambia drásti
camente, se volvió el infierno. Como una
escena de la Segunda Guerra Mundial cuan
do llevan a los judíos. Yo tenía 15 años y en
todo esto era gente que con groserías: "¡No,
pin... cabr..., ya valieron mad..., de aquí no
van a salir, si quieren salir us tedes le van
a tener que echar ganas!". Como si fuéra
mos una escoria de la sociedad. Iba lloran

do porque, de alguna manera, pensaba que
me merecía ese castigo y fueron como unas
dos horas, dos horas y media de camino, y
cuando bajamos no había nada, era como
arenoso, como si estuviéramos en tipo la
Huasteca Potosina, así como "piedroso"
y eso, habían una serie de cabañitas muy
distanciadas una de otra y cuando nos
bajaron fue así como: "Quien se quiera ir,
se puede ir", pues ¿a dónde vas, no?, no
sabes ni siquiera en dónde estás. Nos en
cierran entonces en una de esas cabañas

y entonces ahí empieza como el trauma
más grande, porque te digo, es puro mal
trato, pero... ¡oh, sorpresa!, no vas a poder
ni comer, no vas a poder ni tomar agua y no
vas a poder ni dormir y entonces te sientan,
cuando nos sentaron éramos como unas

30 personas y atrás de nosotros como la
misma cantidad de personas leyendo la
Biblia. Las primeras partes era sólo como

estar escuchando a personas que se habían
curado de su homosexualidad, ¿no?, y to
das ellas siempre cruzaban el tema de las
violaciones sexuales o que los violaron de
niños y ellos le llaman "descoyuntamiento
sexual", alguien tuvo que descoyuntar tu
sexualidad desde muy j oven para que tú te
volvieras homosexual, eso es lo que ellos
piensan, entonces el único momento en
el que pude yo cerrar los oj os fue para que
ellos... le llaman "regresiones".

Lo peligroso que son para la salud
mental ese tipo de regresiones.
BB: La violencia físicay psicológica
es extrema.

IT: Justo de eso se trata este tipo
de cuestiones, a mí no me aplicaron ni
electroshocks, ni vi pornografía ni nada,
a mí lo que me hicieron, te digo, fue esta
parte como de tortura psicológica y daño
emocional, pero que al final de cuentas lo
que destaca todo eso es justo que hay un
terapia de choque, es decir, que hay una
experiencia fuerte que te trauma y que tú
asocias a tu orientación sexual.

BB: ¿Cuánto tiempo duró esta trage
dia, hasta que escapas?
IT: Pues yo estuve en estos grupos

de los 15 a 17 años; de hecho, mi activismo
lo empecé justo como ahí. A los 17 años yo
decido huir de casa y comienzo a vivir en
situación de calle, un poco también por el
miedo, porque yo ya conocía de esos espa
cios y de sus casas de seguridad y las per
sonas que no lograban, digamos, "cambiar"
entre comillas, el siguiente paso o nivel era
meterlos a esas casas de seguridad.
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BB: ¿Qué te platicaban de esas casas
de seguridad?
IT: Había ahí un trato terrible ha

cia las personas: golpes, los bañaban
con agua fría. Nunca estuve adentro de
una, pero bueno, con los compañeritos
era algo que se platicaba, y que además ni
siquiera lo veíamos mal. Yo le dije a otros
jóvenes que yo me había curado y que ellos
eran unos enfermos, ¿no? Estuve militan
do todo ese tiempo ahí porque me la creí,
después de todo eso obviamente lo que
pasa en una tortura es que la víctima acaba
creyendo y haciendo lo que el torturador
dice; entonces más bien, cuando te dan
siempre una persona que se supone va a
acompañarte a dejar la homosexualidad,
yo lo tuve durante todos esos dos años y
pues no, o sea, a mí me decían cosas como:
"Si ves a alguien en la banqueta te cambias
para que no peques", y pues eso me llevó a
una ideación suicida por cuestión de frus
tración, ¿sabes?, porque era como de yo le
decía a Dios: "Tú sabes que quiero cambiar

y tú sabes que lo estoy intentando, pero no
puedo", llegó un punto donde por circuns
tancias de la vida yo llego a conocer qué
son los derechos humanos, la no discrimi
nación, conozco a personas gays que son
buenos referentes, ¿no?, no toda esta mala
información y prejuicios que me ponían,
porque ojo, yo no tenía ninguna forma de
acceder a otra información sobre qué era
alguien homosexual, o sea, para mí.
BB: ¿Cómo son esos años en la calle?
IT: Mis papás me decían: "Ahora que

no has podido, nosotros te vamos a ayudar
a sí poder", entonces, ese 'te vamos a ayu
dar a sí poder' implicaba 'vamos a la casa de
seguridad' y entonces yo huyo y justo, por
ejemplo, yo tenía terror de ir a la escuela,
a la universidad, yo estaba estudiando ya
para la universidad iba a estudiar Ingeniería
Química Petrolera, entonces imagínate un
primer semestre, a clases que ni vas, porque
piensas que estos tipos van a llegar y te van
a levantar, porque además lo hacen así.

Un paso adelante

LA SEMANA PASADA
se aprobó en el Con
greso de la CDMX (en
la foto) una ley para
penalizar a quienes
practiquen terapias
de conversión. Y ya
está en el Senado una
propuesta más amplia
para aplicarlo a nivel
nacional, presentada
por Patricia Mercado, de
Movimiento Ciudadano;
Citlalli Hernández, de
Morena, y Alejandra
Lagunes, del PRI, que
además contempla mo
dificar la parte penal y
la Ley General de Salud,
para que todo profesio
nal de la salud mental

que aplique o imparta
este tipo de prácticas le
sea retirada también su
licencia.
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Nuestro continente, América,

no ha sabido querido, podi
do hacer frente al primer gran

reto del 2020. Es tristísimo saber que, a
partir de esta semana, los tres países con
mayor número de pérdidas humanas
por la pandemia del Covid19 están en
nuestra región.

Y, no. No se trata de los países con mayor índi
ce de pobreza o inestabilidad política, sino todo lo
contrario. Estados Unidos, Brasil y México son los
estados más fuertes del continente, con economías
sólidas y sistemas democráticos establecidos.
A pesar de ello, el liderazgo de sus presidentes

durante la pandemia no ha podido ofrecer la única
respuesta aceptable frente a la enfermedad: preser
vación de la salud y la vida de sus ciudadanos, en
medio de un fuerte compromiso social.

Para ilustrar el caso, imaginemos una situación
individual. Pensemos que el médico encargado
de la salud de su madre tiene que comunicarle su
fallecimiento. ¿Qué esperaría que le dijera? Frases
como: "hicimos todo lo posible", "tomamos todas
las precauciones", "buscamos todas las opciones"
le ayudarían a sentir resignación en medio del des
asosiego de la muerte; sentiría que fue un trabajo
en equipo y que no hay culpables por la derrota.

Planteemos un segundo escenario en el que el
médico tiene que comunicarle la misma mala no

ticia, pero utiliza los siguientes argumentos: "su
madre falleció a consecuencia de sus malas deci
siones alimenticias: era obesa y eso complicó el tra
tamiento", "yo no fallé, su deceso se debe a la falta
de cuidado de toda su vida", "su madre ha muerto,
pero el índice hospitalario se mantiene estable". Es
posible que el médico no haya faltado a la verdad
pero, sin duda, crea distancia y al dolor de la pérdi
da añade la culpa por la enfermedad, al tiempo que
siembra coraje por la falta de empatia.

Finalmente, pensemos una respuesta más: "su
madre ha muerto; regrese a su trabajo porque hay
que reactivar la economía"; "su madre ha muerto;
no tome precauciones: salga y gaste que pronto
habrá elecciones". Frente a esto, no hay palabras.
Y aunque ninguna de las respuestas le devolve

ría la vida a su madre, sí muestran un enfoque de
Estado, de país, de compromiso social. Los retos
por la pandemia apenas comienzan; en los días por
venir veremos el reajuste económico, el aumento
de la inseguridad, la carrera despiadada por el ac
ceso a la vacuna. Y tendremos que enfrentarlos en
sociedades divididas o en sociedades solidarias. Un

buen liderazgo habría aprovechado la crisis sanita
ria para crear cohesión social: nunca como capital
electoral ni para evadir la responsabilidad.

Nadie espera que los presidentes tengan los po
deres curativos de Macario, el personaje de la no
vela de B. Traven que con una gota aliviaba al en
fermo —siempre y cuando la muerte se encontrara
a los pies de su cama pues, si estaba en la cabecera,
no había nada qué hacer, Pero sí esperamos que
su liderazgo sea empático con todas las vidas y con
cada una de las vidas de los ciudadanos.
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Tras su primer testimonio a
control remoto ante un Juez

Federal y declararse inocente
y de que la Fiscalía General de la Re
pública pidió vincularlo a proceso,
Emilio Lozoya Austin solicitó a ésta
acogerse al criterio de oportunidad
para colaborar con la información
con la que cuenta sobre los casos de
corrupción que le imputan y de los
que dijo no ser responsable.
En la videoaudiencia en la que el Juez de

Control Artemio Zúñiga Mendoza permaneció
en el Reclusorio Norte de la Ciudad de México y
el exdirector general de Pemex en el cuarto del
hospital en el que fue internado desde que llegó
extraditado de España, el acusado declaró que
demostrará su inocencia, que fue "sistemática
mente intimidado, presionado e instrumentali
zado" y ofreció que denunciará y señalará a los
autores de estas presiones.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

La Comisión Permanente del Congreso déla Unión
aprobó convocar a periodo extraordinario a la Cá
mara de Diputados que sesionará hoy, en el que
Morena logró que entre los temas se incluyera la
polémica Ley de Adquisiciones para que el Gobier

no compre medicamentos en el extranjero y se dis
cuta y apruebe la extinción de cinco fideicomisos y
algunas medidas en materia de equidad de género.
No logró, sin embargo, que se incluyeran dictáme
nes como los de la Ley Federal de Remuneraciones
para los Servidores Públicos, para que ningún fun
cionario público gane más de los 108 mil pesos al
mes que percibe el Presidente de la República, y
la de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría,
que le permitiría al Ejecutivo federal manejar a su
arbitrio el Presupuesto de Egresos de la Federación,
que hoy es facultad constitucional exclusiva de la
Cámara de Diputados.
En el caso de la Ley Federal de Adquisiciones, el
presidente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos,
anticipó que si ésta se aprueba "al vapor" en San
Lázaro, será necesario que se adopte una decena
de principios rectores para reformar una ley de
transparencia, ya que actualmente nueve de cada
10 contratos se otorgan por invitación restringida
o adjudicación directa, como la refinería de Dos
Bocas y el Tren Maya.
Advirtió que el problema ahora es que tratan de
hacer cambios para la compra de medicinas y que
"con la salud no se juega, y menos a costa de nues
tras familias", si bien reconoce que en un país de
mocrático poder ser una gran palanca de desarrollo
y que el sector patronal apoyará leyes que promue
van el mejor uso de recursos públicos en el corto,
mediano y largo plazo.
Dos de los fideicomisos que se pretendieron extin
guir, como el Imcine y el Fondo de Desastres Na
turales, se salvaron anticipadamente por las pro
testas y reclamos que originaron en su momento.
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TRASCENDIÓ

que el canciller Marcelo
Ebrard abrió un frente de críticas al
poner a la periodista Isabel Arvide
alas puertas del consulado de México
enEstambul, pero enotras áreas,don
de acaso importa más la experiencia,
se lajugarácon una profesional como
Maki Teramoto, a quien designará
hoyenlaDirecciónGeneralde Protec
ción a Mexicanos en el Exterior, espa
cio desde el que se combate lo mismo
a rancheros racistas que a alguaciles
abusivos. Unaporotra.

Morena dio su brazo a tor

cer y aplicó pruebas para detectar co
vid19 entre sus senadores antes de
la sesión de periodo extraordinario
dehoydebido alos casos detectados
como el coordinador del PRI, Miguel
Angel Osorio Chong, su compañe
ro Jorge Carlos Ramírez Marín y
lamorenista Nestora Salgado.

un gran respiro represen
tó el informe financiero de Petróleos
Mexicanos, que dirige Octavio Ro
mero Oropeza, del que se despren
de un freno de 17 por ciento en las
pérdidas del segundo trimestre de
2020 en comparación con el mismo
trimestre del año anterior a pesar de
la baj a en la demanda provocada por
el covid19 y la caída en los precios in
ternacionales del crudo.

la especie de una inminente
orden de aprehensión contra el direc
tor de la Cooperativa Cruz Azul, Gui
llermo Alvarez, movilizó ayer a se
guidores y detractores, estos últimos
promovidos por Víctor Manuel Ve
lázquez, hacia Palacio Nacional, aun
que en números disparejos, pues los
primeros eran más de 300y los oposi
tores unos 80. Lagente que respalda a
Riltydemandó alaUIF, que encabeza
Santiago Niego,yalaFGR, de Alejan
dro Gertz, resolver lasdenuncias délos
expulsados conapegoalegalidadiMa
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Donald Trump, cámara
en mano, en Central
Park antes de la pan

demia La cámara que lleva es vieja, co
lor gris con negro y formato Beta, que
en los noventa fue desplazado por los
VHS, los cuales, a su vez, ante la livian
dad de los DVD y USB, se volvieron lue
go tan anacrónicos como usar la pala
bra rapsoda para referirse a quien reci
ta o escribe poesía
Trump recorre con su cara de con

centracióny su cámara caminos angos
tos y laberínticos. Pasa cerca de un la
go, por el zoológico y por un área donde
Celso Piña da un concierto. Trump va
de prisa y sin parar nunca como Tren
Maya o como presidente desbocado.
Es un día soleado y hay gente pasean

do por el parque. Es sábado yes verano,
por ello es que también hay chicas en
bikini tiradas en el césped, ofreciéndole
sus cuerpos al sol para que haga con ellos
lo que desee. Trumpgrabasiempre enlí
nearecta No desvíala lente hacíalas chi
cas que se asolean con
algarabía en Nueva
York, ni tampoco ha
cia los homeless que
roncan como trombón
mientras duermen la
siesta en las cuevas del

Central Park; ni siquiera hacia los niños
que orinan ocultos entre los árboles, con
¿complicidad de sus padres.
Trump solo graba lo que ocurre fren

te a su cámara
Graba a un argentino fornido que

parece recién salido de un gimnasio
(o camino a uno) y que de repente tie
ne que hincarse para limpiar el cono de

mierda que acaba de quedar en el piso,
luego de salir en cámara lenta del culo
de su bulldog inglés.
Graba a una hermosa chica de El

Salvador, a la que sin embargo no le
graba (porque es imposible de acuer
do con la dinámica de tren sin freno
por la que ha optado Trump) el tatuaje
que lleva en la nuca, el cual dice: "Cen
troamérica Migrante".
Graba a un hombre que se parece

a Julio Villanueva Chang, pero con la
barba recién afeitada, el cual, mirán

dolo bien, también
tiene un impresio
nante parecido con
el anarquista ruso Si
mon Radowitzky o
con el decano escritor
mexicano Yuri Herre

ra durante aquellos años de juventud
que pasó en Nueva Orleans oficiando
clases de literatura
Trump sigue su camino, cámara Be

ta en mano. De Tren Maya o presidente
desbocadopasaasertoroqueriendoem
bestir algo, cualquier cosa a un torero o a
otro toro. Lo va a conseguir en segundos.
Para eso ha venido a Central Park*».

Donald Trump solo
graba lo que ocurre
frente a su cámara

Fecha: 29/07/2020

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 20,618

Página 3



j o se equivoquen. Se los ruego. No permi
I tan que la apariencia de Emilio Lozoya,

—1— ^1 las argucias legales de sus abogados o el
lenguaj e que se emplea en las audiencias los engañen.
No se dejen timar por el discurso preñado de odio,

miedo e interés de la derecha y de quienes la sirven has
ta la obsecuencia en los medios y son en este asunto, en
tanto cómplices y beneficiarios del saqueo, juez y parte.
Esto no es circo, es una tragedia yes también —y sobre

todo— un acto de justicia tan necesario como inaplazable.
No estamos —como ha sucedido en otros tiem

pos— frente a la víctima de una especie de venganza ri
tual sexenal. Estamos frente aun victimario.

Auno más de entre los muchos que, en elperiodo neoliberal,
sometieronysaquearonimpunementeaMéxico.Ycuandodi
go México hablo de usted, de mis hijas, mis hijos, mis nietosy
de mí. A todas y todos nos sometierony robaron estos infames.
Nosonsolo unos miles de millones de pesos del erario

los que están enjuego. No es este un asunto más de ne
gocios sucios hechos al amparo del poder. No se trata de
otro tramposo al que se procesa, ni de un "elogio" a la po
lítica como el arte de la transa No es "más de lo mismo".

Votamos para que las cosas cambiaran radicalmente. Nos
alzamos contraelrégimenquehizodela corrupción unafor
ma de vidayde la impunidad laúnicaley. Con30 millones de
votos —eso no lo olvida la derecha, y menos hemos de olvi
darlo nosotros— sacamos a ese régimen del poder.
Ajuicio los llevamos hoy porque sembraron la desigual

dad social y la violencia, dos males que multiplicaron con
la corrupción y que con la im
punidadpretendían perpetuar.
Ajuicio, porquelosmuros de la

casablanca de Enrique PeñaNie
to, como los de tantas mansio
nes de políticos corruptos, están
manchadas de sangre inocente.
Ajuicio, porque no somos

un pueblo manso, ni suici

da ni ignorante.
Ajuicio, porque la corrupción no es cultura ni destino

en esta patria herida
Ajuicio, porque hablamos —y no es una fórmula retóri

ca— de millones de vidas perdidas; hablamos, y tenemos que
estar conscientes de eso, de raudales de sangre derramada
En el banquillo de los acusados no está hoy sentado so

lo un hombre, otro más de los muchos funcionarios caí
dos en desgracia; está todo un régimen criminal, una for
ma de organización del Estado que ha significado muer
te, sufrimiento y humillación para millones de personas
a lo largo de poco más de tres generaciones.
¿Quién en su sano juicio puede negar que aquí, desde

el poder, se robaba descaradamente?
¿Quién se atrevería a afirmar que un Genaro García

Luna o un Emilio Lozoya eran, en el viejo régimen, la ex
cepción y no la regla, y que, de tanto poder que tenían, no
eran dueños de vidas y haciendas?
¿Quién podría aseverar —sin haber sido partícipe del

saqueo o un incauto más— que aquí las cosas estaban
bien, que esto era, como lo sugiere la comentocracia, un
país tan democrático como Suiza y que el viejo régimen
hacía un trabajo honesto?

Insisto: el proceso de Lozoya no es un circo. Quienes eso
afirmanpretendennormalizarlacorrupciónytrivializaruna
tragedia la de este país en el que tanta gente carece de lo más
necesario mientras las élites del poder lo acapararon todo y
donde hoy, basta con ser decente para ser revolucionario.
La tragedia de este país que, harto de tanto saqueo,

de tanta y tan larga impunidad, el 1 de julio de 2018 dijo
en las urnas: Ya basta e hizo suya una nueva versión del
mensaje de Guillermo Prieto: "Los valientes no asesi
nan"; pero los corruptos sí.^n

No estamos, como en
otros tiempos, frente
a la víctima de una

especie de venganza
ritual sexenal
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o dejan de aparecer ci
fras alternativas a las

I oficiales sobre la pan
demia que azota a México.
La más escandalosa porque es tam

bién una cifra oficial, se refiere ala infor
mación de defunciones que dio la Secre
taría de Salud el sábado pasado, referida a
los meses marzojunio de 2020.
La Secretaria encontró que, compa

radas con el año anterior, había un ex
cedente de 71 mil muertes (números
redondos) atribuibles al covid, pues es
ta es la única causa conocida que podría
explicar ese salto.
Hasta entonces, sin embargo, la ci

fra de muertes acumuladas atribuidas
al covid era de 26 mil. Había un subre
gistro de 2.7veces entre una cifra y otra
Usado ese factor de subregistro para

medir las cifras de defunciones de hoy,
intenté mostrar ayer en mi columna que
el número de muertos
reales no es de 44 mil,
como se reportó el 27
de julio, sino de 118
mil (siempre núme
ros redondos).
En el número de

muertes excedentes de la Secretaría
de Salud reportado el sábado faltaban
las cifras de 12 estados de la república
donde viven 40 millones de mexicanos.
Era, pues, una cifra incompletay baja

El matemático Raúl Rojas hizo el
cálculo de cuántas muertes excedentes
podría haber en ese enorme grupo de
40 millones. Su conclusión es que, para
fines de junio, no estaríamos hablando
de 71 mil defunciones excedentes sino
de 104 mil. El factor de subregistro co
rrespondiente sería de 3.18 respecto de
las cifras oficiales de muerte por covid.
Trayendo a tiempo presente esas pro

porciones, Rojas llegó a la conclusión,
ayer, en su artículo de El Universal, que
al 25 de julio "ya teníamos cerca de 165
milfallecidosporelcoviden todo el país".
Entiendo que Rojas, al igual que to

dos los que miden con alguna serie
dad lo que está pasan
do, no pretende dar
una cifra exacta, sino,
más bien, establecer
un rango, mostrar la
distancia escandalo

sa que hay entre las
muertes por covid reconocidas por la
autoridad y el verdadero número de
muertes causadas por la pandemia
La distancia es enorme, como se

ve; suficiente para decir que todo este
tiempo las autoridades han caminado a
tientas respecto del tamaño del proble
ma Como dice el propio Rojas, solo han
cubierto en sus cuentas "poco más de
25 por ciento de los casos reales".

Todo este tiempo
las autoridades han
caminado a tientas
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Entremés petrolero
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/LXXXIV

Lozoya lleva 12 días en el hospital Ángeles, no ha puesto un pie en el reclusorio. Hay
que darle atención médica. Tiene la anemia. La proteína es de lo más recomendable,

y medicinas, y abogados que lleguen a arreglos para detener en seco su mal
Martes 28 de julio. 6:50 am.

Inolvidable año de Leona
Vicario. Oscuridad antes
del amanecer.
Un sainete es una bre

ve pieza teatral de carácter cómico popu
lar, que, desde el Siglo de Oro hasta me
diados del siglo XIX, aparecía intercalada
en los intermedios o entreactos de una
obra dramática (Estébanez Calderón:
Diccionario de términos literarios). Gil
jura a pie juntillas que el caso Lozoya será
un sainete, ya empezó a serlo.
Unanotade Rubén Mosso, César Veláz

quez y José Antonio Belmont en su periódi
co MILENIO informa que "Emilio Lozoya
Austin, ex director de Petróleos Mexicanos
(Pemex), comparece hoy en una videocon
ferencia para ser imputado por la Fiscalía
General de la República (FGR) por diversos
delitos cometidos derivados del caso Agro
nitrogenados tras ser extraditado de España,
donde fue detenido el 12 de febrero".

Todo cuanto se sabe proviene de la infor

maciónde un chat de WhatsApp del Con
sejo de la Judicatura Federal (CJF). Gilga
no entiende por qué no se hizo pública la
llamada, acaso por alguna razón de orden
jurídico de ésas que entienden sólo los abo
gados. Así siguió Gil minuto a minuto las de
claraciones del ex director de Pemex Preso

por diversas acusaciones, Lozoyallevadoce
días en el Hospital Angeles, no ha puesto un
pie en el reclusorio. Ya está mejorcito, pe
ro hay que darle atención médica. Tiene la
anemia La proteína es de lo más recomen
dable, y medicinas, y abogados que lleguen a
arreglos para detener en seco su mal.
12:35 pm.

El ex director de Pemex acusó que fue "sis
temáticamente intimidado, presionado e
instrumentalizado" y dijo que denunciará
y señalará a los "autores de estos hechos.
Como comenta mi abogado, quisiera aña
dir y hacer de su conocimiento con relación
aloshechosobjetode esta investigación, fui
sistemáticamente intimidado, presionado,

instrumentalizado... Asimismo,manifiesto
a usted que denunciaré y señalaré a los au
tores de estos hechos y vuelvo a reiterar mi
compromiso de colaborar con las autorida
des del Estado mexicano".

A Gamés le gustaría saber lo que quiere
decir "ser instrumentalizado", pero mejor
no pregunta y se sigue de largo. Escuchen
a este pillastre: "Mi compromiso fue re
nunciar al juicio de extradición para que
se aclare mi situación jurídica y en el mo
mento de la exposición de datos de prue
ba demostraré que no soy responsable ni
culpable de los delitos que se imputan...".
Ciertamente, no caigamos en acusacio
nes insoportables, el señor Lozoya es un
supuesto inocente truhán. La presunción
de inocencia, se sabe. La Fiscalía, por su
parte, detalló que el dueño de Altos Hor
nos utilizó el sistema financiero mexicano
para transferir reclusos de una sucursal en
Monclova, Coahuila, a una cuenta en Suiza,
por un monto de 500 mil dólares. "Y des
pués por un millón de dólares y en noviem
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bre otro millón de dólares, en noviembre
100 mil dólares y el 28 de noviembre 800
mil dólares, transferencias por un total de
3 millones de dólares a su cuenta corrien
te personal en un banco y se dio el núme
ro de cuenta. Tochos Holding Limited es la
beneficiariay la titular es Gilda Susana". Ni
aguantan nada los fiscales: tres millones de
dólares, ni que fuera la gran cosa.
De acuerdo con la investigación de la

FGR, Lozoya transfirió de junio a noviem
bre de 2012 tres millones de dólares de la
empresa Altos Hornos de México auna
cuenta de la que es beneficiaría su her

mana sin que se identificara el origen de
la transferencia. Lo dice Gil: ¿Para qué es
la hermandad sino para transferir de una
cuenta a otra cuenta?

Decenas de irregularidades y sobre
costos detectó el gobierno en la rehabili
tación de las plantas de nitrogenados de
la empresa Agronitrogenados, subsidia
ria de Altos Hornos de México (Ahmsa),
en el estado de Veracruz tras su compra
por parte de Pemex, adquisición que des
encadenó en la detención del presidente
de la siderúrgica, Alonso Ancira, y la del
ex director de la petrolera Emilio Lozoya.

Aquí hay gato encerrado, muerto y podri
do. Ah, la presunción de inocencia: gato
encerrado, vivo y coleando.
2:30 pm.

La hora sagrada. Todo es muy raro, cara
cho. Como diría Séneca: "Quien da pronto
da dos veces", mm—

Lo dice Gil: ¿Para qué es
!a hermandad sino para
transferir de una cuenta

a otra cuenta?
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Lapandemiavaparalargo,
muy largo.
Diferentes estrate

gias no parecen cambiar demasiado
esa predicción. Allá donde cerraron
con más fuerza hoy comienzan a ver
rebrotes que temen puedan agravar
se. Cataluña en España y Melbourne
en Australia, por ejemplo, vuelven a
pensar en confinarse.

En Japón, ayer martes se empató el ré
cord de más contagios diarios y la ciudad
de Osaka volvió a imponer reglas de confi
namiento. En la medidaen que comienza
el desconfinamiento, el virus vuelve aha
cer de las suyas. Basta ver, en Estados Uni
dos, los estados que lo hicieron primero y
dóndeestánsus crisis sanitariashoy.
En México, la estrategia concentra

da en capacidad hospitalaria estaba di
señada de origen para hacer más larga
y menos intensa la
epidemia. Y el con
finamiento ha sido

particularmente lar
go y los intentos de
comenzar a retomar

la actividad han vis
to señales de nuevas infecciones, co
mo lo advirtió, por ejemplo, Claudia
Sheinbaum la semana pasada.
El virus no cede, pues. Y eso hace que

detrás de la crisis de salud se prolongue
y agrave la crisis económica mundial.

Escribió en estos días Paul Krug
man: "Hace un par de meses, antes del
gran desastre de reapertura, hice varias
entrevistas en las que me preguntaron
sobre el equilibrio entre la economía y
la lucha contra la pandemia. Contesté
que no había ningún dilema; no puedes
recuperarte hasta que superes el virus.
Pero eso parecía imposible procesar
para los entrevistadores, cada vez que
volvían con: 'Sí, pero ¿cómo debemos
hacer el equilibrio entre la economía y
la lucha contra la pandemia?"'
'Tero realmente no hayuna compen

sación. Estados Unidos está ahora reza
gado respecto a otros
países que no se apre
suraron a reabrir. Den
tro de EU, los estados
que lanzaron campa
nas al vueloganaronun
impulso de corto plazo,

pero ahora se están quedando atrás. Así
que sacrificamos decenas de miles de vi
das por nada o menos que nada".
Pensé en las líneas de Krugman ayer

que tuve que recorrer la ciudad. Veo los
números y tienen color naranja tiran
do a rojo. Veo las calles y son naranja
teñidas de verde. Es hora de actuar con

mucha responsabilidad para que no
nos lleve el carajo, aún másaw

.os intentos de retornar
actividad han visto
nuevas infecciones
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Me pregunta una de
mis hermanas sin
venir a cuento: ¿por

qué nadie nos ayudaba cuando estába
mos tanjodidos? Se refería a nuestra
infancia de carencias sin un quinto en
la bolsa de nuestros padres. El comen
tario resonó en mi mente mientras ca
minaba muy cerca del ahuehuete del
Parque España que sembró el abuelo
Herminio, el sol llegaba tarde a la ciu
dad y la humedad de las lluvias noctur
nas levantaba vapores de otros tiempos.
Estábamos conectados al teléfono: en

estos tiempos, le dije a mi hermana con
cierto aire doctoral, el pasado te asalta, te
duermes con la muerte y despiertas con
la muerte, de eso trata la pandemia del
coronavirus: 45 mil personas han perdi
do lavidaenesta extraña aventura del gé
nero humano y400mil seres en nuestro
país se encuentran contagiados.
Mi hermana me cuenta que se siente

ansiosa, inestable. Caminé sin saber por
los interiores del parque, algunos cafés han
abierto sus puertas y desplegando toldos
como esperanzas discretas. Le dije: si te sir
ve de algo, yo más. Más
ansioso, más nervio
so, pero lo controlo, sin
control estás muerto.

No me contestas, in
sistió ella: ¿por qué na
die nos ayudó cuando
estábamos tanjodidos? No sé, le respon
dí, pero sé que en estos tiempos la palabra
solidaridad regresará. Le dije algo cierto.

Traigo esta frase desde hace días conmi
go: "los insolidarios viven junto a la des
gracia mirando hacia otro lado, procu
rando hacerse los distraídos", por eso no
nos ayudarony tuvimos que ayudarnos a
nosotros mismos, como pudimos.

Me dice mi hermana: no nos ha
bría caído nada mal algo de ayuda.
Camino sin evadir los charcos, paso
sobre ellos con cierto gusto infantil
y le digo: con decirte que una ten
dencia de pensamiento sostiene en
nuestros días que, si eres muy gene
roso, en el fondo eres un mezquino.
¿Quién dice eso?, me pregunta. Na
die, no importa, le respondo, porque
ciertamente no importa.
Te voy a decir lo que yo creo que es la

solidaridad, Alicia, ella se llama como
mi madre: mamá en la
oficina de Juan Abreu,
un notario pariente.
Le pidió prestado di
nero pues estábamos
en el lomo de un vena
do, como decía papá.

El le dio un cheque. Mamá le pregun
tó que dónde firmaba un recibo, que si
habría intereses que pagar. Y él le dijo:
usted no firma nada Alicia, esto se lo ha
ganado en la vida Y si necesita otro em
pujón, vengaaverme. JuanAbreunun
ca cobró aquel préstamo. A esto le lla
mo generosidad, ¿Alicia? No me oyó. Se
cortó la llamada.

"Los insolidarios viven

junto a la desgracia
mirando hacia otro lado"
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La mayor novedad y la más característica del
proyecto de regeneracic n es la ocupación
militar del Estado. En su impulso básico

obedece a la inercia centralizadora de los últimos doce

años, con la que se ha tratado de corregir sin corregir la
disfuncionalidad del régimen territorial. Es también
un sustituto de la estrategia que no hay para combatir
la corrupción; se supone que en el ejército hay una ca
dena de mando rigurosa, y los subordinados obedecen
disciplinadamente, de modo que basta con que el jefe
sea honesto para que lo sean todos los demás (es ver

dad, hasta cierto punto, pero la cadena de obediencia
siempre se puede interrumpir, y entonces hay no sólo
un oficial, sino un cuerpo de ejército que puede ocasio
nar problemas —corrupción aparte, las historias de co
roneles ambiciosos llenan bibliotecas enteras).
Sobre todo, el ideal de la administración, el ideal del

Estado, del servicio público que tiene el regeneracio
nismo es el del ejército. O mejor dicho, el de la idea del
ejército: disciplinado, implacable, tenaz, de obediencia
automática. Y por eso se sustituye a la
burocracia, a los cuerpos profesiona
les, a los intermediarios políticos por
el ejército. Idealmente, todos deberían
ser como soldados; mientras eso suce
de, que sean soldados.
El recuento de las tareas que han

asumido las fuerzas armadas es sor

prendente. La seguridad pública, en
sustitución de todos los cuerpos de po
licía; la política migratoria, la vigilancia de fronteras; la
administración y ejecución de los grandes proyectos de
infraestructura, con su cauda de contratos y adquisi
ciones por miles de millones; la vigilancia de refinerías,
oleoductos, plantas de energía, el transporte de gaso
linas; la gestión de los programas sociales, sobre todo

en el campo, como "Sembrando vida" o la distribución
de fertilizantes; la construcción y vigilancia de la red de

sucursales del Banco del Bienestar; el control de adua
nas, puertos y aeropuertos; la remodelación de hospi
tales y la atención médica a las víctimas de la pandemia.
Es una novedad en México, pero tiene precedentes,

es el modelo egipcio, el modelo pakistaní: en ese espe
jo tenemos que mirarnos para entender el futuro. En
una suma rápida, aparte de las tareas de policía, el ejér
cito tiene control sobre infraestructura, energía, co
mercio exterior, vías de comunicación, aparte de que

gestiona una parte importante del
presupuesto público, el gasto social,
y tiene un sistema financiero alter
nativo. De hecho, lo único que le fal
ta es el control de las telecomunica

ciones, y será interesante ver cómo
progresa allí la militarización —todo
se andará, la patria es primero.
En otro tiempo, todo eso hubie

se sido preocupante. Según Curzio
Malaparte, en su Técnica del golpe de Estado, cuando
los bolcheviques se preparaban para tomar el poder, en
octubre de 1917, Lenin era partidario de una huelga ge
neral, una movilización masiva. Trotski no tenía prisa
por ocupar los edificios de gobierno ni los ministerios,
le importaba controlar ferrocarriles, telégrafo, agua,
energía eléctrica —el resto, decía, sería como patear a
un paralítico. Pero eso era antes, hace mucho, mmm

El recuento de
las tareas que

han asumido las
fuerzas armadas es

sorprendente

Fecha: 29/07/2020

Página: 8

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Entre Paréntesis / Fernando Escalante Gonzalbo

Fernando Escalante Gonzalbo

Costo: 29,158

Página 8



La maraña de suposiciones, imputacio
nes, ilusiones y filtraciones en torno
de Emilio Lozoya ex director de Pe

tróleos Mexicanos, convirtió su caso en el más em
blemático (hasta hoy) de la lucha contra la corrup
ción, azote que el presidente López Obrador consi
dera el mayor problema de México.
Plagada de misterios, su resignación para no se

guir pataleando en España y facilitar su puesta a dis
posición de la Fiscalía General de la República vino,
hasta la mañana de ayer, generando expectativas de
película fantástica, pero su primera audiencia judi
cial desinfla las que muchos se han formado al de
clararse "no culpable" en uno de los temas en que
está implicado: el de la planta de fertilizantes.
A reserva de lo que suceda este miércoles duran

te su presentación ante otro juez para que responda
las acusaciones derivadas de los probables sobornos
que habríarecibido de Odebrecht, vale la pena in
tentar desenredar la maraña de todo lo relacionado

con Agronitrogenados, así como la relación de Lo
zoya con el presidente de Altos Hornos de México,
acusado también, Alonso Ancira
La versión de la Fiscalía es que la petrolera ad

quirió en 2015 y "con sobreprecio" la planta de fer
tilizantes porque, tres años antes, Ancira cohechó

a Lozoya con tres millones 400
mil dólares que el corrupto uti
lizó para comprar una casa "El
inmueble al que se refieren fue
declarado ante Secretaría de la

Función Pública desde que co
menzó mi gestión como director
de Pemex", alega Lozoya
A la Fiscalía, que sobre este

punto lo acusó del delito de ope

raciones con recursos de procedencia ilícita Cavado
de dinero), no le será fácil demostrar el soborno an
ticipado, ya que en 2012 Lozoya era un particular, no
servidor público. Durante las diligencias judiciales
en España presentó en su descargo pagos y contra
tos demostrativos de que su firma suiza de planea
ción e inversiones acordó con AncirayAltos Hornos
la elaboración de los proyectos para el tren México
Toluca y otras obras, y fúe hasta 2013 cuando asu
mió la dirección general de Petróleos Mexicanos.
En lo que se refiere a la compra de Agronitrogena

dos, que en el punto 59 del famoso Pacto por México
impuso a Pemex producir fertilizantes para el campo,
Lozoya tiene a su favor que la operación fue autori
zada por el Consejo de Administración de Pemexyel
precio lo determinó el Instituto de Administración
y Avalúos de Bienes Nacionales, órgano desconcen
trado de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
responsable de determinar y conducir la planeación
del patrimonio inmueble federal. Pintaba parabuen
negocio: Yara la empresa (noruega) de fertilizantes
más importante del mundo, ofrecía 900 millones de
dólares, en tanto que Pemex pagó 270y tantos y pla
neó gastar otros 200 en la rehabilitación de la planta
Quizá por datos como los expuestos Lozoya se

declaró inocente y dejó en suspenso la revelación,
con nombres y apellidos, de por quiénes fue "siste
máticamente intimidado, presionado, instrumen
talizado (usado para conseguir algo)

No será fácil
demostrar el

soborno, ya que en
2012 Lozoya era un

particular
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Lozoya, amigo, los agroni
trogenados están contigo

Lozoya Lozoyita tenía que decir que es bueno,
santo y puro, que lo intimidaron, amenazaron y
coaccionaron, y que por su jefecita cuando el se
ñor Anciralo llevó a conocer los agronitroenaje
nados se sintió como el coronel Aureliano Buen

día cuando recordó la tarde remota en que su padre lo llevó a
conocer esa chatarra oxidadaymal oliente que eraen realidad
producto de una civilización extraterrestre.

Y según la FGR a don Emilyle corrieron 34 millones de
pesos para comprarse su humilde palacete en Lomas Be
zares, que no hubiera sido posible sin la inspiración del Art
Nacó provenzal americano.
Mientras tanto los chicos del PAN, ante su incapacidad

de ir más allá de la histeria, mejor plagian
los argumentos chafas del hermano de Vi
degaray (ya sabe, Lozoya es un delincuen
te sin credibilidad), y luego a través de un
comunicado que incluye risas grabadas, le
exigen aAMLO el dictador que detenga a mi
lic.EPN(alomejorquierenquelosvuelvaa
maicear como en el Pacto por México). Solo
les faltó que el probo de ftíckyjRicdn Anaya
sea enviado al consulado en Estambul (cla
ro, en lugar de la hoyvillana favorita de la oposición, Isabel Ar
vide,quesibientieneunpasadooscuroysiniestro—malaon
da que se metiera con Sasha Montenegro, quien nos proveyó
de educación sentimental en las películas de licheras y que
agarrabaacachetadasaLópez por Pillo— no es ni Fidel Herre
ra ni Medina Mora que tanto lustre le dieron al servicio diplo

mático), y de seguro exigirán que la lana que les dio Odebrecht
(de la que no se acuerdan como CaldeRón ya olvidó a García
Luna Productions) esté libre de impuestos y que la Estafa de
Luzsustituyaaláguilaylaserpienteenellábaropatrio. ^
Esos pitufos tienen sentido del humor, pero todavía no

lo saben.

Se ve mal que en vez de que María 
titititito Cortés se ponga a investigar a
ver de a cómo estuvieron los moches
y se hagan las vistimas, jueguen a la
chumeliña sin atributos.

Curioso que luego de llamarse "iiv^,
timidado e instrumentalizado" por el
aparato gubernamental (ya me ima
gino al Ñuño Artillero amenazándolo

con tratarlo peor que al magisterio o a Batiburrillo Karam
prometiéndole una veldá histérica, o a los gemelos diabóli
cos Duarte haciéndole propuestas que no podía rechazar),
asegure que va a seguir colaborando conlas autoridades.
Como sea, va aestar perrón que Emilio L. demuestre que es

inocente y todos los demás culpables, que no sea cortado, wmm

Los chicos del PAN
mejor plagian los

argumentos chafas
del hermano de

Videgaray
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T?
1 sexenio pasado se aprobó la re

i forma más completa para pre
venir, reducir y castigar la co

rrupción, sobre todo la ejecutada por redes
de corrupción. Se trata del Sistema Nacional
Anticorrupción (SNA). Consistió en el re
diseño de todo el entramado institucional
—Secretaría de la Función Pública, Audito
ría Superior de la Federación, Fiscalía An
ticorrupción, Consejo de la Judicatura, Tri
bunal Federal de Justicia Administrativa e
Instituto Nacional de Acceso a la Informa
ción— más la creación de un comité de par
ticipación ciudadana y otro comité coordi
nador que juntos definen la política del SNA
Además, todos los estados tienen la obliga
ción de crear su sistema anticorrupción.
Una novedad en el diseño del SNA fue la

participación de académicos y organizacio
nes de la sociedad civil. Ellos aportaron su
conocimiento en las mejoras prácticas a ni
vel internacional, con una intencionalidad
doble. La primera, pone el énfasis en la pre
vención, ya que la tarea más relevante es im
pedir que en el futuro México continúe sien
do el paraíso de la corrupción. Es decir, aban
donar como centro de la política la práctica
de castigar cada sexenio a un "pez gordo" y
conformarse con ello.

La segunda intencionalidad consiste en
fortalecer a las instituciones, de manera que
el esfuerzo sea permanente y sistemático pa
ra que no dependa de la voluntad de un solo

individuo. Además, las investigaciones de ca
sos de corrupción se centrarán en las redes
tanto del gobierno como de la sociedad (em
presas, organizaciones sociales, sindicatos).
El SNA fue aprobado en 2015 pese a las

resistencias de Enrique Peña Nieto y, si su
partido lo votó, fue por ser parte de la nego
ciación del Pacto por México. A Peña Nie
to nunca le gustó y por eso nunca le otorgó
presupuesto. Pero, considerando que la co
rrupción sería el tema de la campaña de 2018
y AMLO prometió erradicarla, el futuro del
SNA parecía promisorio: a la reforma insti
tucional más importante se sumaba toda la
voluntad política presidente para desterrar
la. Mejor imposible.
Y es aquí donde aparece la paradoja: López

Obrador ha ignorado por completo al SNA y
parece estar dispuesto a enterrarlo. Para él y
su partido no existe; así de simple. ¿A cambio
de qué? De una política cuyos ejes son: a) la
palabra mágica por medio de la cual "la co
rrupción en el gobierno federal ya se acabó";
b) el ejemplo presidencial que perdona y lim
pia, por arte magia, pasados escabrosos; c)
una Secretaría de la Función Pública que ex
culpa sin recato a personajes como Manuel
Bartlett; d) una austeridad presupuestal que
por eliminar privilegios (lo cual es de agra
decer) atrofia las capacidades de la adminis
tración pública, y e) recurrir, de nuevo, a los
juicios mediáticos (que no legales) y selecti
vos de los enemigos de la 4T. Ojalá y la FGR
rectifique y haga un juicio real a Lozoya y de
más implicados. Sin embargo, eso no bastará.
Lástima de oportunidad perdida, wmm
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Las letras chiquitas

El periodo extraordinario en San Lázaro tiene como tema
central los cambios en la Ijey de Adquisiciones. La idea es
que se puedan comprar medicinas en el exterior a través de
organismos ínternaciona les.
La industria farmacéutica nacional está en contra y alerta
sobre el riesgo de pérdida de empleos.
Pero los diputados decidirán sobre otros temas de los que casi
no se habla.
La fracción mayoritaria de Morena quiere aprovechar el
viaje para borrar del organigrama gubernamental cinco
fideicomisos, de los 44 que hay, y que los 1 ít mil millones de
pesos que ahora cuestan pasen a las arcas federales.
Ellos, los de Morena, dicen que nadie los extrañará, y tal
vez tengan razón. Se espera una votación dividida pero la
mayoría impondrá condiciones.

POFI SALUD MENTAL
Id senador Ricardo Monreal escuchó las voces de alerta de

varios colectivos defensores de derechos humanos y resolvió
dejar para después la aprobación de una nueva Ley de Salud
Mental que se discutiría hoy mismo.
[.a Ley, promovida por el PT, no se cancela, pero sí se baja de la
lista de prioridades para darle una revisada a conciencia.
Las organizaciones, entre ellas la CKDHy la OKU
denunciaron que la redacción de la ley perpetuaba
violaciones hacia personas afectadas a! legalizar
internamientos involuntarios, tratamientos forzados y
desconocía la capacidad jurídica de pacientes con esta
discapacidad.
l:n el actual esquema hay vacíos. Por eso la ley volverá por sus
fueros en septiembre cuando, por salud mental, sea sometida
a Parlamento Abierto para enriquecerla.

La SALIDA DE TATiANA

Tatiana Clouthierlo dudó durante varios meses, pero
finalmente resolvió buscar la candidatura de Morena para la
gubernatura de Nuevo León.
Tenía otra opción, Sinaloa. tierra de su familia y de su padre
1U ¿VJfiíjiíifl, Con ese movimiento la lucha por la candidatura
de Morena en Sinaloa se despresurizó. Hay un candidato
puntero, el senador Rubén Rocha Moya.
A Rocha le dio por la academia. Ha sido asesor de un par de
gobernadoressinaloetises y también contendiente por la
guber natura desde el PRD.
Aunque hay varios tiradores de otros partidos, lo cierto es que
en las encuestas Morena tiene una ventaja clara, que se ve
difícil de remontaren menos de un año.
Es cosa de no cometer errores.

LA CUESTIÓN DEL HIERRO

La novedad sobre el caso Lozoya es que el ex director general
de Pemex se declaró inocente, intimidado y, sobre lodo,
eníermo.

Desde su cama en un hospital de cinco estrellas en el sur de
la ciudad, de esos con tarifas estratosféricas, Lozoya sigue
apapachado por el sistema de procuración e impartición de
justicia mexicano.
Se le hizo, para que no se agotara, una audiencia virtual. Le
falta hierro.

¿A cuánto le estará saliendo el plato de lentejas que dicen se
les recetan a los anémicos:

En contraste, después de recibir tres tiros de parte de sicarios
del CJNG, el secretario de Seguridad de la CDMX, se reintegró
de tiempo completo a su trabajo, con ánimo de hierro.
¿Cuántos cuidados requerirá Lozoya para levantarse de ta
cama y conocer un reclusorio mexicano por dentro?
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Miguel
Franco

El director mexicano figura en la
nómina del 77 Festival de Cine

ds Venecia, previsto a realizarse
del 2 al 12 de septiembre de es

te año, con la cinta Nuevo orden. Por primera
vez. et cineasta integra la selección oficial de la
conocida Mostra de Venecia junto a otras pro
ducciones latinoamericanas, más de 50 paises
participarán en lo que pretende ser el primer gran
festival de cine en persona en la era del CG
VID19, del 2 al 12 de septiembre.

John
Ackerman

Desde el interior de la 41 ven al

académico como doctor fake,
Pues e' re9'stro de su doctorado
no aparece por ningún lado e in

cluso, exigen a ta UNAM que explique cómo es
que fue aceptado sin el respectivo documento.
Ante esto, el activista ya fue señalado por hacer
uso políticopartidista de su puesto universitario.
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RINOCERONTOSIS

En primera persona
La fuerza de las palabras que emitimos,

como ¡as plumas con el viento,
ya se fueron, se dispersaron}!
es imposible regresar cada una

de esas palabras a nosotros.
Cuento Jasídico

I exdirector de Pemex Emilio

Lozoya Austin está acusado,
en dos diferentes carpetas de
investigación de lavado de di
nero, asociación delictuosa y
cohecho. Ayer en la primera

audiencia. Lozoya se dijo no culpable ni res
ponsable de los delitos que se le imputan. Si
su primera declaración hubiere sido otra, se
antojaba más probable que con posteriori
dad señalara a otros participantes en algu
no de aquellos delitos, pero si él es el pivote
a partir del cual la FGR pretendía trazar el
camino hacia otros actores, ahora esa ru
ta parece más accidentada salvo que. más
adelante opte por un procedimiento abre
viado, reconociendo expresamente su res
ponsabilidad a cambio de la reducción de la
pena que le correspondería al ser condena
do en un procedimiento ordinario.

Más allá de los ases bajo la manga de la
l?GR y de lo que eventualmente decida el
órgano jurisdiccional, creo que es funda
mental partir de lo que su procesamiento
penal significa.

No sólo en el Lozoyagate sino en cual
quier otro caso, un proceso penal tiene su

razón de ser en la comisión de un delito del
que obviamente alguien es responsable. A
ese alguien le corresponde, normalmente,
alguna consecuencia penal como la san
ción pecuniaria, el decomiso de bienes, la
inhabilitación para desempeñar un cargo
público y/o la privación de la libertad, en
tre muchas otras. Sin embargo, hasta ayer
que revisé la Constitución Política, seguía
existiendo un derecho humano a la pre
sunción de inocencia, según el cual, na
die, pero nadie, deber ser considerado ni
tratado como culpable sino hasta que un
Juez lo decida.

Traigo esto a colación porque desde ha
ce casi dos semanas, más rápido que el me
dailista olímpico Usain Bolt, corrieron ru
mores acerca de supuestos millonarios so
bornos que Lozoya habría repartido entre
otros altos funcionarios y legisladores de la
administración pasada. Asi. con la ligere
za que nos caracteriza, algunos ya adelan
taron vísperas imaginando tras las rejas a
Anaya, Videgaray y al propio Peña Nieto
y todo basado en la infalible imaginación
y los nada subjetivos deseos de cada quien,
Culpables, inocentes, gobierno corrupto,
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gobierno correcto. No es la primera vez ni
será la última que contaminamos la serie
dad de un proceso que tiene afectaciones
sensibles para la vida de muchas personas.

Abonando a este ambiente enrarecido
por la incertidumbre. la FGR brilló por de
jar circular información no oficial y no sa
lir, por lo menos, a precisarla o desmentir
la, Antes incluso, tuvimos noticias no ne
cesariamente certeras de otros funciona

rios públicos que ni vela deberían tener en
el entierro.

Los juicios mediáticos desinforman por
que ni usted ni yo conocemos con preci
sión los hechos ni las circunstancias que
envuelven un caso en particular. No quie
ro sonar como recalcitrante defensor de
causas perdidas, pero ¿le gustaría ser seña
lado por algo que nadie sabe a ciencia cier
ta si en realidad hizo? A mí tampoco. Estos
juicios sumarios elaborados y muchas ve
ces tergiversados por o valiéndose de los
medios de comunicación, son un meca

nismo para influir en la percepción que te
nemos de la realidad. Dan la apariencia de
que se está haciendo justicia cuando en el
fondo podemos estar siendo espectadores
justo de lo opuesto.

Cuando tengo oportunidad de plati
car con los estudiantes de Derecho en Ja

IJNAM, me gusta decir que es cómodo y,
a la vez irresponsable, emitir juicios anti
cipados cuando se trata de alguien que no
soy yo lo alguien cercano a mi). Si el fac
tor otra persona' cambia a' soy yo' o 'es al
gún familiar , curiosamente todos pugnan
en sentido contrario: ¡qué penas tan seve
ras! ¡qué sistema tan poco flexible! ¡ese de
lito no debería existir! ¡no respetaron la
presunción de inocencia! ¡no tenían prue
bas contra mi! ¡muera la prisión preventi
va (y más la oficiosa)! La materia penal es
apasionante, en especial en la teoría, pe
ro sus consecuencias reales suelen ser de
vastadoras pues es quizás el único proce
so en el que, pase lo que pase, nunca hay
un ganador.
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ANIMALIDADES...

Tierra de osos
Así con pío iüííí jorpifiíiíi bien
i'inpífflíííi proííiicf un dulce

srüffio, asi una vida bien
usada produce una dulcí nwrfe.

Leonardo tía Viiifi

En pneipioriíi de mi estimado

Frfirtcisco José Bemai if
Hernández, fallecido el pasado

¿lía 27, y con jjíiiií.'jií'o
cariño para Pepe, su hijo y
para Stoopen, íu
anuida compañera íít1 vifífi.

I tema de este miércoles, ob
vio, versa sobre el oso de
Cíiipíiiífiií, ya que aunque
lo abordé ligeramente la se

\ mana pasada—apenas con
lala oportunidad encima más

desconociendo detalles— merece mayor
espacio y análisis, especialmente una
vez ganado el primer round. Eil lograrse,
tras extraordinaria y orgánica presión
social, que el ejemplar no fuera captu
rado para ser enviado a un zoológico.
Lo anterior, sin duda, marca un antes y
un después para el específico manejo de
la especie, y es por ello que ahora sí. a
razón de que ese individuo no ha repre
sentado más riesgo del normal, me per

mito corroborar que mi postura al res
pecto no es otra que sumarme al llama
do popular de respetarlo y dejarlo en su
hogar, la mejor opción por mucho, par
tiendo de que ni lúe el primero, ni el úni
co y mucho menos será e! último que vi
site las urbanizaciones, dando por ca
si seguro, además, que traslocarlo den
tro del mismo perímetro del área natu
ral que habita, como propuso la Procu
raduría Federal de Protección al Am

biente ¡Proi'epa). tampoco sería lo más
conveniente para el animal: no sin an
tes conocerse el exacto motivo que lo
orilla a bajar a la "civilización". Básico
será a la sazón...

Que por parte de las autoridades
competentes, investigadores y expertos
en la especie, se conozca puntualmen
te el universo real (no estimado) de in
dividuos en la zona: sus sexos, edades y
comportamiento, para de esa forma sa
ber si no es la capacidad de carga la que
ha sido rebasada, en añadido al proble
ma que significó la falta de desperdicios
humanos en el lugar debido al encie
rro pandémico y la época de sequía cau
sante de escasez de alimento suficien

te y adecuado, Ello, sin omitir lo golo
so de los osos, que aunque clasificados
como carnívoros en realidad son omní

voros oportunistas y el olfato nunca los
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engaña, por lo tanto, hacer el súper con
los humanos Ies resulta seguro, senci
llo, cómodo y hasta divertido, ante el re
to que les representa abrir un bote diz
que hermético.

Obvio es entonces que lo propuesto
110 resultará ni fácil ni barato, pero sí in
dispensable y lo que toca ética y moral
mente, Punto, El o.so está en SLT territo

rio e incluso se comportó noblemente,
por lo cual priva la propuesta de optar
por emitir reglas, protocolos, métodos
y códigos de conducta a los humanos y
no a los úrsidos, lo que implicaría no in
vadir el área silvestre ni con trampas ni
con ruidos ensordecedores para inhibir
los. Mucho menos aplicarles esa estupi
dez del GotcÍPfl ya probada con gran fra
caso en otros lares del mundo, tomando
en cuenta que para más señas los úrsidos
son inteligentes, astutos y de buena
memoria. No olvidan. Siendo así...

Será esencial meter reglas en extre
mo rígidas... más... dentro del Plan de
Manejo de esa Área Natural Protegida,
al igual que impleinentar métodos de
alarma y patrullaje específicos por par
Le del Municipio SPGG, sin relegar la im
portancia del correcto y eficiente mane

jo de la basura en el área residencial y,
quizás, por temporadas, restringir los
paseos peatonales en el PíTrqiíf Ecológi
co Chipirique, con manejo administrati
vo privado pero que al formar parte del
área natural protegida denominada Píir
íjut'NncictPiíiI Cumbres da Monterrey, ten
drá si o sí que a justar disposiciones que
posiblemente al recaer en prohibiciones
disgustarán a muchos, pero el caso es
que urge, insisto, la instrumentación de
reglamentos, protocolos y hasta de códi
gos de vestimenta que obligarán a mo
dificar hábitos. Ni modo. Para cada caso

obedecerá una implementación distinta.
Hay más aspectos que tratar sobre

este asunto, ya que al parecer ese mis
mo osito (y presumiblemente otros ami
guitos) sigue en recorrido citadino. pe
ro, por hoy se me termina el espacio y
todavía quiero recordarles que en punto
de las 12:00 horas iniciará el Foro Vir
tual "UNA GUERRA CONTRA LOS ANI
MALES NO HUMANOS" organizado por
mi compañero de páginas, el abogado
animalista Isidro Cisneros. Búsquenlo
en todas las redes sociales y participen.
Es una buena oportunidad. De último
momento supe que siempre no partici
pare! Ana Larre.
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EL C RI STA LAZO

La increíble historia del avión
Ct uando un periodista !e

preguntó a Chou En
Lai su opinión sobre
la Revolución Fran
cesa. ocurrida en el si
glo XVIII dijo senci

J lamen Le: "li a pasado muy poco
tiempo como para tener una ideti
completa."

Y si. en muchos casos los fenó
menos sociales necesitan distan
cia y tiempo para ser debídamen
te comprendidos. Y eso pasará, me
parece, con esta etapa de nuestra
historia. la cual ahora es apenas
su mero enunciado, un intento,
un esbozo quizá. O un garabato.

Pero cuando dentro de algunos
años, con la misma Eicuciosa ocio
sidad con la cual se han analizado
otros momentos de nuestra histo

ria, los cuales devienen importan
tes por la cantidad de estudiosos
encima de ellos, y no por s¡ signili
cado real, alguien deberá analizar
cómo fue, cómo se gestó, cómo se
inició ese periodo de historia co
nocido por sus autores como "Leí
Cu arta Tran sformación".

Alguien deberá escudriñar en

los campos de la historicidad si su
redención lúe cosa lograda o se tra
tó de un conjunto de ocurrencias
con utilidad exclusivamente elec

tora! y de toma del poder: si fra
casó, si tuvo éxito, cuánto duró y
cuáJes fueron sus consecuencias.

Y si quisieran editar en tomos
solemnes, como por ejemplo los
célebres volúmenes de iVíéjrico

través de los siglos, los autores de
tan sesudos compendios sobre his
toria, sociedad, economía, luchas
populares y dermis temas nacio
nales: indudablemente escogerán
para su portada, la fotografía de
un señor en oratoria fecunda, de
bajo de la panza de un enorme y
opulento avión, "verdadero" pala
cio volador.

¡Ay! el avión.
Cuántas horas se han dedica

do a tan insignificante asunto cu
ya importancia ha sido exagera
da hasta el delirio y la comicidad,
porque si para algunos es el ejem
plo del lili histórico de! dispendio
corrupto, para otros es una pato
chada hilarante eso de andar por
el mundo —hasta con el feble au
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xilio de las Naciones Unidas—.con

los nudillos gastados de puerta en
puerta para ver si alguien nos ha
ce el favor de llevárselo a precio de
remate, sin importar las mensua
lidades por pagar.

Y la rifa... bueno.
La fobia aeronáutica —los

aviones como sinónimo de la co

rrupción neoliberal y el inmoral
tren de vida de los conservadores;
el "aeropuerticídio", la venta si
mulada de toda la llotilla oficial,

excepto de ios aparatos utilizados
para traer a México la urna de las
cenizas incompletas de José José o
al depuesto cocalero boliviano Evo
Morales: las mascarillas de reven
ta desde China, los restos de mexi
canos muertos en Estados Unidos

por coronavirus, los respiradores
a bordo del "Mensajero de la paz"',
como !e pusieron a un aeroplano
de Aeroméxico; el reo privilegia
do, Emilio Lozoya y cuanta ocu
rrencia venga más adelante—, es
el recurso publicitario más usado
por el acLual gobierno.

Si en la campaña el aeroplano
inaccesible hasta para übama fue
un "slogan" publicitario de inne
gable ingenio, como el frijol con
gorgojo: ahora, dos años después
o un poco más, ya es una cantale
ta aburrida y sobreactuada, cuya
prolijidad no sirve ni como píin ta
lla para disimular el "oso" de un
comercio infecundo en los tiem
pos déla pandemia.
Lo quieren vender, nadie lo

compra. Lo quieren rifar, el pue
blo no adquiere billetes pues más

necesita jamar.
La exacción a los empresarios

para enjaretarles el "moche" en la
cena del Palacio Nacional ("con
tu misma estatura de niño y de ta
ma!", diría López Velar de i, la in
comprensible emigración del apa
rato a California sólo para gastar
más dinero en un mantenimiento

justificable si se usara; el retorno
triunfal con menestrales y meca
paleros mirando el aterrizaje en ios
puentes de Balbuena, como si vol
vieran Alberto Branili o don Joa
quín de la Cantolla y Rico.
Asi miraban sorprendidos

cuando esta ciudad era un pue
blote. Como ahora, por cierto.

Pero el discurso de avión opa
ca todo lo demás. Opaca al virus
llegado a México —por cierto—,
gracias a los vuelos internaciona
les.. Venganza.

Si no hubiera aviones, no ha
bría pandemia. No se habría ex
tendido de China al mundo para
quedarse con nosotros, quizíis por
los siglos de los siglos, pues los ha
tos de proteínas llamados virus,
no se extinguen, solo muían y se
transforman. Como la ambición y
la mentira. Pero si !a política es el
arte de tragar sapos sin hacer ges
tos, ser ciudadano en estos tiem
pos es comer los residuos de tra
garse los sapos.

Por lo pronto, si le van a cam
biar de nombre, seria bueno bau
tizarlo como Heriberto Frías, au
tor de la mejor colección de cuen
tos infantiles.

Porque a los mexicanos nos se
ducen los cuentos.
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Las pity Irías de C RÚNICA están abierlas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* nacioiial&icronica.cmn.mx o a nuestras redes sociales
'* Twiíicr: LaCroiiícaDeHoy
>¦» Fííírkwt: LaCronicaDeHov

ijos textos no deberán exceder las SO pal libras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

0
"Con células madre, salvan a 26
pacientes graves de COVTD19
en Hidalgo", nuestros lectores
y ciberaautas comentaron lo si

guiente:

C¡milita Ruíz! Qué bueno
hay gobernantes que verdade
ramente les preocupa la salud
ele sus habitantes y que buscan
la ayuda de los científicos para
bascar ia cura, esto se trata de

personas con sentido de huma
nidad, humildad, cuando un go

bernante lleva a cabo buenas
acciones hay que aplaudirle y
también cuando hace las cosas

mal hay que decirlas y esto no
tiene nada que ver si la perso
na es de tal o cual partido ni re
ligión. esto es de que calidad y
formación es el gobernante, es
ta pandemia nos ha enseñado
el sufrimiento y también a co
nocer que clase de gobernantes
tenemos, dicen que en las bue

nas y las malas sabemos quiénes
son las personas de bien y bue
nos sentimientos, ojalá y se su
maran a esta noble causa otros

gobernadores, son momentos
de unidad y de solidaridad con
la humanidad y en México so
mos más los que buscamos la
unidad, bienestar y la salud de
nuestro pueblo que los que bus
can estemos en la desgracia,
Dios ilumine y les dé sabiduría

a los gobernantes que realmen
te quieren a su país y Estados.

Gumme Calzad: Interesan

te. Excelente noticia. Ojalá y se
otorgue continuidad. Para lo
cual debemos volverlo noticias

súper importante.

Agustín Pozos¡ Que se ha
ga extenso a toda ia república
mexicana para que se salven los
más que se pueda y que se di
funda en todas los nosocomios

por favor.

Corne Cardenas; Claro que
seria una excelente propuesta
y que la lleve a cabo et gobier
no federal por medio de ¡a SSA
OIMSS tanto dinero que gasta
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En su primera conferencia de prensa
tras el largo confinamiento político,
el muy probable candidato demócrata
a la presidencia de EU, JOE BIDEN,
no mostró que
la reciente visita del

presidente mexicano,
Andrés Manuel López
Obrador, al presidente
Trump, hubiera hecho
mella en su ánimo personal.
Por el contrario, Biden ignoró
la visita y se concentró en
mostrar a nuestro país como
una víctima de la narrativa

racista y desconsiderada del
mandatario republicano,
quien ha dicho que de México
le llegan a su país sólo
ladrones, violadores y enfermos
de coronavirus.
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En los corrillos empresariales coahuilen
ses se dice que con la llegada de Villacero
al rescate de AHMSA es posible encon
trar una ruta de solución al conflicto de

enormes adeudos generado con los an
teriores dueños de la siderúrgica. Se sabe
que Grupo Villacero prepara un plan pa
ra sanear definitivamente a AHMSA. La
anterior administración de AHMSA, de
Alonso Ancira hoy más preocupado
por defenderse del embarradero en el
que está por culpa del caso Lozoya,
generó que al día de hoy existan denun
cias penales contra miembros del Con
sejo de Administración, funcionarios y
exfuncionarios de AHMSA, como la in
terpuesta por POP Research, que de no
encontrar una solución satisfactoria pa
ra las partes, se tendrá que resolver en la
Fiscalía General de la República. Lo cier
to es que Coahuila y el país necesitan
una industria acerera operativamente
fuerte y financieramente sana.

*?*

¿Qué sentirán todos aquellos que se
subieron a la campaña contra el Tele
tón promovida desde la oposición
obradorista años atrás, por supuesta
mente ser un fraude fiscal de Televisa,
al ver a Fernando Landeros, director de
esa iniciativa, tener un lugar de privile
gio en las conferencias mañaneras del
señor Presidente? Ya una vez purifica

dos por la 4T, los esfuerzos de dicha ins
titución de asistencia privada para com
partir instalaciones de sus CRIT y ahora
ayudar a la recuperación de quienes ten
gan secuelas respiratorias por Covid19
comienzan a ser importantes en esta
pandemia.

***

Pandemia en la que, por cierto, el doctor
Hugo LópezGatell ya sólo enfoca sus ba
terías en denostar a la industria de comi

da chatarra y a los medios de comunica
ción, para disfrazar su fracaso epidemio
lógico al promover que la gente no se ha
ga pruebas de manera masiva y no use

cubrebocas, "porque no sirven de nada".
Lo de mejorar la alimentación es, sin
duda, un tema de salud pública, de la
mayor prioridad. Diabetes, obesidad e
hipertensión son nuestros enemigos. Lo
cierto también es que además de la co
mida chatarra, la alimentación del me
xicano promedio contiene altísimas do
sis de vitamina T (tacos, tortas y tama
les) que no se ve que estén satanizadas
por el doctor de moda, quien tampoco,
nos aseguran, alude a las tabacaleras
como parte del problema, ésas sí liga
das directamente a las insuficiencias

respiratorias.
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La pandemia radiografió al mundo y develó las fracturas de la desigualdad. Gran
parte de la población universal no puede satisfacer sus necesidades básicas como acceso
a agua potable, saneamiento, alimentación, salud y educación.
Por eso el primer Objetivo de Desarrollo

Sostenible de la ONU para el 2030, es
poner fin a la pobreza. Dependiendo
de la zona y el contexto, esta se mani
fiesta y afecta a las personas de mane
ra distinta.

Desde hace algunos años ha circulado un diseño
de un "mapamundi trágico" de Eduardo Salles a mo
do de crítica, que colorea el nivel de importancia y
empatia ante una tragedia según en la región en la
que ocurra. De acuerdo con el mapa, si sucede algo
trágico en la zona "roja" de los países de primer mun
do, nos conmocionamos más que si acaece en países
en "amarillo" en desarrollo de América Latina; "ver
de" de Centroamérica y medio oriente donde la vio
lencia se normaliza; "azules" que por cierto la gente
no sabe ubicar y "cafés" de África, donde a nadie le
importa lo que pase ahí. No es lo mismo una bomba
en París que otra en Sudán del Sur. El mapa es útil
para mostrar las grandes desigualdades por región,
que ahora que se exacerban con las consecuencias
del Covid19.

Estos días recordamos la fragilidad del ser huma
no y lo efímera que es la vida, y aunque todos en cada
rincón somos vulnerables a la enfermedad, también
nos recordó nuestras diferencias. No es lo mismo enfer
marse en un país europeo, donde por lo general los sis
temas de salud son óptimos, existe buena seguridad so
cial y protección a las personas, que hacerlo en un país
"frágil". Para las regiones de matices "no privilegiados",
con el virus, abruptamente se jaló el freno de mano a los
avances de desarrollo, estacionándose mal con el ham
bre, la violencia, la pobreza y la desigualdad. De acuer
do con la FAO y CEPAL, este año la pobreza extrema en
América Latina podría llegar 83.4 millones de personas
debido a la pandemia y en México, se estima que habrá
8.8 millones de "nuevos" pobres. Podríamos subdividir
y colorear otro mapa social con las desigualdades den
tro de la existentes hasta llegar al negro, y resaltar a las
mujeres que quedaron confinadas en casa para "prote
gerse", convirtiéndose el supuesto lugar seguro, en una
prisión al lado de su'agresor. ¿Cuánta más desigualdad
dentro de la desigualdad hay que nombrar?
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El pasado viernes el Congreso de la Ciudad de México sentó un
precedente histórico en la lucha de los derechos humanos de las perso
nas LGBT en el país: sancionar a quienes realicen ECOSIG en 1 a capital.

Pero qué son los ECOSIG? sus
^ siglas se refieren a los Esfuer

zos para Corregir la Orienta
I ción Sexual y la Identidad de

Género. Estas prácticas se co
m nocen equivocadamente co

I mo terapias de conversión
para "curar" la homose

xualidad, bisexualidad o transexualidad.

Esto a través de graves violaciones de
derechos humanos como la privación de
la libertad, el maltrato psicológico, el
abuso físico e incluso violaciones "co

rrectivas" y procedimientos médicos
irreversibles.

Y es que a pesar de que la Organiza
ción Mundial de la Salud descatalogó en
1990 y 2018 la homosexualidad y la tran
sexualidad respectivamente de la lista de
enfermedades mentales; aún hay mu
chos lugares en el mundo donde ser una
persona LGBT es sinónimo no sólo de
prejuicio y discriminación, sino un moti
vo para ser encarcelado y asesinado. De
acuerdo con la Organización ILGA aún
existen poco más de 70 países donde
nuestras orientaciones e identidades son

consideradas ilegales.
Frente a este contexto, la reciente re

forma sanciona con prisión o trabajo co
munitario a quienes lleven a cabo estas
prácticas degradantes, pero también da
un mensaje contundente al mundo: las
personas LGBT no son vidas patologiza
bles, ni cuerpos enfermos sino todo lo
contrario, formamos parte de la diversi
dad humana y como tal ningún sujeto,
familiar, grupo conservador o religioso
tiene la facultad de "corregir" una condi
ción intrínsecamente humana. Y quien lo
intente, será sancionado por un marco
jurídico que protege el libre desarrollo de
la personalidad y la identidad sexual de
las personas que habitamos en la Ciudad
de México.

Sin embargo, el reto más grande está
por supuesto en el cambio cultural de un
país que atraviesa una crisis permanente
de derechos humanos y seguridad. Y es
que de acuerdo con la Organización YA
AJ la poca cultura de la denuncia imposi
bilita que estos casos sean documenta
dos y sancionados. Particularmente esta

situación afecta a los adolescentes y jó
venes LGBT, quienes ante la crisis actual
de pandemia y confinamiento han tenido
que "regresar al clóset" porque viven un
entorno familiar hostil donde cotidiana

mente se reiteran discursos de odio a la
diversidad sexual.

Con la aprobación de esta iniciativa se
vienen también retos importantes para
el sistema de justicia, ya que sancionar
los ECOSIG implica una interlocución
permanente con la Fiscalía General de
Justicia, los funcionarios y ministerios
públicos para que estén íntegramente
capacitados y sensibilizados en materia
de identidad de género y orientación
sexual.

Llegar a una sentencia resolutiva y
satisfactoria para estas víctimas es un
primer paso para reparar la deuda histó
rica que el Estado tiene en materia de
discriminación. Decir adiós a los ECOSIG
es también apelar a que nunca más nin
guna persona LGBT en este país se sienta
enferma, avergonzada o culpable por ser
quien realmente es. Porque no hay nada
que curar.

A pesar de que la Organización
Mundial de la Salud descatalogó
en 1990 y 2018 la homosexualidad
y la transexualidad respectiva 
mente de la lista de enfermeda
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des mentales; aún hay muchos
lugares en el mundo donde ser
una persona LGBT es sinónimo no
sólo de prejuicio y discrimina

ción, sino un motivo para ser en
carcelado y asesinado. De acuer
do con la Organización ILGA aún
existen poco más de 70 países

donde nuestras orientaciones e
identidades son consideradas

todavía ilegales.
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Senado: Peralta,
Menchaca, Armenta
y Serrano
Mesa Directiva: Al anunciar la tabasqueña
Mónica Fernández Balboa que no buscará
su reelección como presidenta de la Mesa
Directiva del Senado de la República su
similar de escaño, Jesusa Rodríguez (ca
sada desde 2010 con la cantante argentina
Liliana Felipe con quien adquirió el Teatro
de la Capilla para convertirlo en el cabaret
El Hábito donde resurgió la cantante Cha
vela Vargas), destapó a otro representante
de El Edén y Ovidio Peralta, de 37 años,
para ocupar ese encargo.

¿Solo propietarios? Pese que las reglas
del Senado plantean que sólo los de elec
ción directa llegarán a la presidencia, Pe
ralta ocupa el escaño del ahora subsecre
tario de Inclusión Productiva, Javier May
Rodríguez. De relevar a su paisana Mónica

Fernández, Ovidio Peralta, cercano al di
rigente de Morena, seria el segundo más
joven después Roberto Gil Zuarth, quien lo
ocupó a los 37 años.

Otros: Son el poblano Alejandro Ar
menta a quien se ve como viable relevo
del gobernador Miguel Barbosa y presi
dente de la Comisión de Hacienda. Dimi
tió al PRI después de mantener diferendos
con su excoordinador de bancada, César
Camacho Quiroz, y cercano al grupo de
Ricardo Monreal.

Vía institucional: Es encabezada por el
presidente de la Comisión de Justicia, Julio
Menchaca, el cual logró el dictamen sobre

elegibilidad del candidato al cargo de la
FGR. Como exmagistrado presidente del
TSIH al tomar protesta de su comisión
adelantó "la transformación del país
abarca a todos los órganos autónomos y
estructura gubernamental. No se trata de
un cambio de nombre sino tener un Poder
Judicial confiable y más cercano a los ciu
dadanos", subrayó el senador, quien
coadyuvó a la ratificación por consenso
de los nuevos ministros luán Luis Gonzá
lez Alcántara Carrancá y Yasmin Esquivel
Mossa con lo cual concluyó el predominio
de los cercanos a los expresidentes Felipe
Calderón y Enrique Peña.
Aclaración: El exsecretario de Go

bierno de la CdMx, Héctor Serrano, aclaró
su definición ideológica "en política soy
como Gramsci, la verdad es siempre revo
lucionaria junto con una relación sana y
en tiempos de emergencia vida buena en
la esfera pública. Ese fue su legado en la
dependencia responsable de los acuerdos
con los partidos políticos durante las jefa
turas de Gobierno de Marcelo Ebrard y
Miguel Ángel Mancera. Al demitir a la mi
litancia el PRD, Serrano afirmó que ésta
obedecía al cambio generacional que
aprendió del ideólogo Jesús Reyes Heroles
de quien tomó este discurso "las nuevas
generaciones desempeñan un papel im
portante en la renovación de la política
nacional o el empoderamiento de genera
ciones que permiten a la CdMx y al país
mantener la movilidad política".

Ovidio Peralta ocupa el
escaño del ahora subsecretario
de Inclusión Productiva, Javier
May Rodríguez
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Viene la Ley Gatell
Tomó la palabra al subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell, la diputada federal de Morena Erika
Vanessa del Castillo Ibarra, y registró ante la Comisión
Permante una iniciativa para aumentar el IEPS: a
bebidas alcohólicas, entre 35% y 80%; a cigarros 1.49
pesos por unidad; a bebidas azucaradas un peso por
litro, y a la llamada comida chatarra entre 8% y 16%.

Caso prescrito
Nos dicen que por más que le muevan al caso
Odebrecht nada más no podrá judicializarse, ni con
las historias que suelte el ex director de Pemex, Emilio
Lozoya. Todos los juristas y hasta eonstitueionalistas
refieren que los delitos que se habrían cometido en
ese caso ya prescribieron, por lo que los presuntos
involucrados pueden dormir a pierna suelta.

Abordan pacto fiscal
Dos temas abordaron, nos dicen, el secretario
de Hacienda, Arturo Herrera y el presidente de
la Conago, Juan Manuel Carreras, en la reunión
privada que sostuvieron ayer. Uno fue la reapertura
económica, y el otro una eventual modificación al
pacto fiscal. Sobre éste último, el Presidente López
Obrador ya expresó su disposición a discutirlo.
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Monreal detiene autogol
Otra atajada se apuntó el líder de la Jucopo del Senado,
Ricardo Monreal. Sus cabildeos con la coordinadora

del PT en el Senado, Geovanna Bañuelos lograron que
el dictamen de la Ley General de Salud Mental fuera
retirado, luego de que organizaciones y especialistas la
consideraron violatoria de derechos humanos. El tema

será llevado a parlamento abierto.

Elecciones en veremos
Nos cuentan que en el Consejo de Salubridad,
que preside el secretario de Salud, Jorge Alcocer,
comienza a permear la idea de aplazar las elecciones
en Coahuila e Hidalgo hasta 2021. Y es que la pandemia
estará en uno de sus momentos más críticos en

ambas entidades en octubre, cuando se realizarían las
jornadas electorales. Falta que pregunten al INE.
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La cinta Nuevo orden, del
mexicano Michel Franco, será
la única exponente latina en el
77 Festival de Cine de Venecia.

También participará Selva trágica,
de Yulene Olaizola.

Sebastián Riñera reorganizó
su gabinete y destituyó a los mi
nistros del Interior, de Exteriores
y de Defensa, en medio de las
protestas por el golpe económico
a causa del rebrote de COVID19.

il programa The Hilen DeGe
neres Show, conducido por Ellen
DeCeneres, es investigado por su
compañía, tras denuncias de una
cultura laboral "tóxica", acoso pro
fesional y racismo en el equipo.
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VA LA 4T POR
EL CONTROL DE
LOS PUERTOS
Funcionarios de dudosa honorabilidad,
traficantes de mercancías y capos del
narcotráfico se adueñaron de ellos

avier Jiménez Espriú renunció a la SCT
porque no estuvo de acuerdo en que el
Presidente entregara el control de puer
tos a los militares; sin embargo, el ahora
exfuncionario ocupó casi dos años la
cartera y no pudo testerear siquiera el
nido de corrupción que existe en el sector.

Nuestro país cuenta con 16 Administraciones Portua
rias Integrales Federales (API) que tienen a su cargo la
administración y operación de igual número de puertos
comerciales, y en la mayoría de ellas, por no decir en todas,
se han detectado serías irregularidades.

Esa fue la razón por la que AMLO metió mano sin avi
sarle a su entonces secretario de Comunicaciones, quien
tenía la obligación de poner orden y no lo hizo.
Héctor López Gutiérrez, un ingeniero de 83 años de

edad, fue el coordinador de Puertos y Marina Mercante
durante la gestión de Jiménez Espriú, y los pocos esfuerzos
que hizo para acabar con lo corrupción fueron insuficientes.

Él y su jefe se vieron rebasados por la telaraña de inte
reses y los desfalcos que se provocaron, como los más
de 137 millones de pesos faltantes en obras realizadas
en los puertos de Veracruz, Mazatlán e Isla del Carmen.

Como es de todos sabido, los
puertos de Lázaro Cárdenas,
Manzanillo y Veracruz sonEN LA MIRA
las principales entradas y saESTÁN TRES
lidas de millones de toneladasEXDIRECTORES
de mercancía de nuestro paísDE PUERTOS
y son también los puentes que,
en términos comerciales, no

sólo conectan a México con el

mundo, sino a muchos países de América Latina.
De ese tamaño es su importancia y, para nuestra des

gracia, de ese tamaño son los boquetes que, cual queso
gruyer, le provocaron durante años mafias de funcionarios,
traficantes de mercancías y capos del narcotráfico.
A partir de investigaciones de diversas autoridades,

como la FGR, la UIF, el SAT y la Auditoría Superior, varios
de los ahora exdirectores de puertos están en la mira,
como Héctor Mora, de Manzanillo; Raúl Correa, de Lázaro
Cárdenas; y Miguel Ángel Yánez, de Veracruz.
Desde hace por lo menos cuatro años, varios de los

puertos comerciales recibieron observaciones por diversas
"irregularidades" y nunca fueron solventadas.

Por ejemplo, en 2018, la Auditoría detectó que faltaban 11
millones 295 mil pesos en la ampliación del Puerto de Vera
cruz, obra que hoyes considerada como un elefante blanco.

En el caso de Lázaro Cárdenas y Manzanillo, su infraes
tructura es obsoleta e insuficiente para cubrir la demanda
de servicios portuarios.
López Obrador se refirió al tema. Dijo que va estaban

limpiando la corrupción, e incluso reveló que Lázaro Cárde
nas se había convertido en un puerto para contrabandear
combustibles y nadie decía nada. Esa es la razón por la que
desplazó al extitular de la SCT y puso a tapar los hoyos del
queso gruyer a las Fuerzas Armadas, a Rosa Icela Rodrí
guez en la coordinación de Puertos y Marina Mercante, y a
Horacio Duarte en la Administración General de Aduanas.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "A bordo no hay
más cuerda que la del reloj".

ALFREDO.GONZALEZ@ELHERALDODEMEXICO.COM

(oiALFREDOLEZ
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JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Ambos países parecen hallarse en los
primeros pasos de un choque geopolítico,
bautizado como "Guerra Fría 2.0"

118 de junio de 2019, el presidente Donald
Trump habló por teléfono con su homólo
go chino, Xi Jinping, y le dijo que no con
denaría una ofensiva en Hong Kong. El
1 de agosto, Trump dijo a la prensa que
los disturbios en la excolonia británica
fueron internos "porque Hong Kong es

parte de China" y "tendrán que lidiar con eso ellos mismos.
No necesitan consejos".
Hoy, 362 días después, su actitud es otra.
EU y China parecen hallarse en los primeros pasos de

un choque geopolítico, ya bautizado como "Guerra Fría
2.0", una con acento económico, sobré todo comercial y
tecnológico, que tiene reverberaciones en el resto del mundo.

Las dos parí es tienen razones políticas internas propias.
Trump enfrenta una muy difícil campaña dé reelección y
recurre al patriotismo, especialmente a partir de la actual
pandemia de COVID19, surgida en China; el régimen de
Beijingno acepta por principio presiones internacionales
y menos cuando se refieren a cuestiones internas, como
los problemas con la minoría étnicoreligiosa uigur.
El choque, sin embargo, ya ha tenido efectos en la

economía mundial, afectada por el menor crecimiento
de ambas potencias y en especial por el golpe del coro
navirus a la producción industrial, agrícola y de servicios.

El gobierno Trump acusa
abiertamente a China de res

ponsabilidad en la irrupción
mundial de la pandemia, que
ha calificado como "el virus

chino", pero desde un inicio
manej ó mal su política sani
taria. El régimen de Xi re
chaza la acusación.

La semana pasada el secretario de Estado estadouni
dense, Mike Pompeo, anunció "el fracaso" de la política
de compromiso con China, iniciada por el presidente
Richard Nixon en 1974, y marcó el inicio de una apertura
que llevó a un entrelazamiento económico que propició
el desarrollo económico chino.

Pompeo exhortó a los países occidentales, a "las so
ciedades libres", a unirse para enfrentar a Beijing bajo el
liderazgo estadounidense.
En otras palabras, la establecida superpotencia es

tadounidense trata dé cerrar él paso a la naciente super
potencia china, que por su parte se comporta como tal y
busca también asegurar su espacio geográfico aun si eso
implica abrumar a países más pequeños en la vecindad.
Por lo pronto, las dos mayores potencias mundiales

han comenzado con las clausuras mutuas de consulados

y acusaciones de espionaje comercial y tecnológico en
un juego geopolítico que lleva a EU a limitar la expansión
tecnológica de China y a asegurar su apoyo a las naciones
vecinas, mientras Beijing trata de adelantar sus propios
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intereses económicos, especialmente en las regiones
productoras de materias primas, incluso América Latina.

Pero en ese forcejeo no hay inocentes. Estados Unidos
atacó en su momento a los aliados que ahora busca con
vocar; la China de Xi Jinping abruma a sus vecinos en su
búsqueda de seguridad geopolítica. Aquellos son un mal
conocido, China es uno que comienza a serlo.

Y ninguno de los dos sale bien parado de la competencia.

LA DISPUTA YA HA

TENIDO EFECTOS
EN LA ECONOMÍA
INTERNACIONAL
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¦ Nayarít, entre Navarro y Cota
• Canek ganaría Pachuca
¦ El boquetazo de Aristóteles

principios de mes falleció por COVID19
A el exdiputado federal chiapaneco Arturo

Ramírez López. Su hija Karen Ramírez
culpó de la muerte al neurocirujano Vi
cente Grajales Yuca, del ISSTECH, quien
fue detenido por "abuso de autoridad",
ya no tenía medicinas para atender al

influyente político. Hay indignación en los médicos chia
panecos que amenazan con ir a paro tras la abusiva deten
ción de Grajales. Además del político, el doctor Grajales
ha atendido en el bunker VIP del Hospital Vida Mejor
(en la 4T también hay clases sociales) a Rosa Cárdenas,
mamá del gobernador Rutilio Escandón; al exsecretario
de Gobierno, Ismael Brito, entre otros "recomendados".
NAYARIT: A pesar que Manuel Cota es el aspirante a

la gubernatura mejor posicionado del PRI, le falta mucho
para alcanzar a Miguel Ángel Navarro, presidente de la
Comisión de Salud del Senado, quien será el abanderado
de Morena para los comicios de 2021. Difícil que los inde
cisos, que son 40 por ciento, cambien el rumbo electoral.

HIDALGO: En el baile de las encuestas para la alcaldía
de Pachuca se perfila como triunfador, en los comicios
de septiembre, Morena, que llevaría como candidato a
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Canek Vázquez. Le sigue en
preferencia del voto el PAN, con
Gloria Romero y después el
PRI, con Luis Osorio Chong. El
partido con mayor presupuesto
es Morena con 18 millones para
campaña; Panal, 12.7 millones;
PRI, 10.4 millones; PES, 10.2 mi
llones. Se calientan los pastes.

JALISCO: Duele el despilfarro por compromisos, in
competencia y corrupción. La Línea 3 del Tren Ligero de
Guadalajara tardó el doble, seis años, en concluirse, así
como el gasto de 34 mil millones de pesos (de los 17 mil
millones presupuestados). El responsable de la pcisgua
tez fue el exgobernador Aristóteles Sandoval. quien es
intocable en el gobierno de Enrique Alfaro.

SÍSALO A: La pandemia del coronavirus agravó la crisis
ganadera en el sur de la entidad que gobierna Quirino
Ordaz. Desde hace cuatro años, la sequía y la baja comer
cialización del ganado en pie amenaza con desaparecer
40 por ciento de los dos mil ganaderos en el estado, según
el líder de la Asociación Ganadera de Mazatlán, Rene
Lizárraga. Lo peor es que no reciben apoyo federal.
TARASCO: El gobernador Adán López opera para

enquistar morenistasen el Consejo Estatal Electoral. No
se cumplían dos días de la muerte del consejero Roberto
Félix por COVID19 cuando personeros del Ejecutivo
estatal impulsaban una terna para sustituirlo. Según el
senador Manuel Fócil también quiere imponer a otros
tres consejeros que elegirán este año. Como en los viejos
tiempos, priistas y perredistas.

NUEVO LEÓN: El líder nacional de Morena, Alfonso
Ramírez Cuéllar, sacudió el grillerío regio al asegurar que
será mujer la candidata a la gubernatura de 2021. De un
plumazo, cortó las alas al coordinador de la presidencia,
Alfonso Romo, quien ya hacía campaña en la entidad.
Abrió una ventana a la sinaloense Tatiana Clouthier y
la expriista, Clara Luz Flores Carrales, alcaldesa de Es
cobedo. Romo no se quedará con los brazos cruzados.

MORENA LIDERA

PREFERENCIAS

ELECTORALES

EN NAYARIT
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El modus operandi es el mismo que
utilizó el gobierno cuando vendió cientos
de paraestatales y bancos en los 90

las 9.35 de la mañana del día de ayer dio
inicio el espectáculo largamente esperado
y promovido por el gobierno de la 4T: el
juicio contra el exdirector de Petróleos
Mexicanos, cuyo nombre artístico es
Emilio "L", a quien la Fiscalía General
de la República acusa de ejecutar varias

"maromas" (conocidas como trinquetes financieros) con
recursos públicos para beneficiar a integrantes de una
banda que se formó al inicio de la década de los 90, que
estaba encabezada por Carlos "S", quien ordenó vender
varias empresas paraestatales a sus cuates (uno de ellos su
chapetón), a precio de ganga y en cómodas mensualidades.

Los promotores del evento, transmitido en vivo desde
la pista de un hospital a través de una videoconferencia
porque el personaje estelar se encuentra malito de la panza
(algunos dicen qüe no lo quieren exhibir en público porque
temen que "le den cuello"), recomiendan a los espectadores
no despegarse de sus asientos ni para comprar palomitas,
porque el señor "va a cantar", y fuerte, muy fuerte.

"Estemos muy pen dientes de todo el juicio; que no sea
nada más un asunto de tribunales judiciales; que sea un
asunto de un tribunal ciudadano, popular para que todos
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conozcamos cuál era el modus
operandi de los delincuentes de
cuello blanco; cómo soborna
ban, cómo había, lo que se lla
ma coloquialmente, entrega de
moches", sugirió el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor. Bueno, a decir verdad, el
"modus operandi" sigue siendo

el mismo que utilizó el gobierno federal cuando vendió
cientos de empresas paraestatales y los bancos comerciales
a distinguidos personajes del sector privado en la época
de los 90 (Ancira, Autrey, Cabal, Rodríguez); el mismo
que utilizó el "sieñor de las ligas", jgualito al que utilizaron
los Duarte y otros integrantes de la llamada clase política.

Pero volviendo al espectáculo, la primera aparición del
acusado de trinquetes;, moches, la compra de la empresa
Agronitrogenados a sobreprecio a Alonso Ancira, fue
decepcionante; se concretó a decir que demostrará que no
es responsable ni culpable de lo que se le imputa; que fue
presionado e intimidado por el caso de Agronitrogenados.
Al final del primer acto circense, el respetable exigió

que le regresen las entradas; se queja de que le ofrecieron
un espectáculo de primera y parece un circo de tercera.

AGENDA PREVIA: Dentro de toda la problemática del
equipamiento para el personal de Salud que se juega
la uida todos los días, destaca el negocio de los cubre
bocas. La empresa 3M, fabricante de las mascarillas
N95 enfrentó una demanda cien veces mayor a su

capacidad de producción, lo que originó un mercado
negro mundial, y sobre todo falsificaciones. El precio
se ha multiplicado en 500%. y en México comercian
tes ofrecen el producto de 3M. pero nunca cumplen.
El Gobierno (Aduanas y Cofepris) deben estar muy

atentos al contrabando y falsificación. La pregunta es
¿Por qué no se adquiere una mascarilla altematiua

que cumpla con los requerimientos de Salud?

SE LIMITO A

DECIR QUE NO ES
RESPONSABLE

MI CULPABLE
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AMLO dedica más tiempo a lo
construcción de su proyecto ideológico
que a crear una economía robusta

ientras la coyuntura de este 2020 impone
M asuntos importantes y urgentes, al presi

dente López Obrador sólo le interesa el
show. Claro, todo con un solo objetivo:
arrasar nuevamente en las elecciones
intermedias del próximo año para ga
rantizar la continuidad de su proyecto

político e ideológico.
La conferencia de prensa del lunes rayó en lo ridículo,

pero no quiso desaprovechar la oportunidad. El flamante
Boeing 787 Dreamliner, identificado como TP01 José
Maríci Morelos y Pavón, dentro del hangar construido ex
profeso, fue el escenario perfecto.

López Obrador no permitió que se hablara de otra cosa.
Los 43 mil 680 muertos por COVID19 podían esperar. Lo
importante era reafirmar que el avión presidencial se va a
vender, aunque nadie haya querido comprarlo hasta ahora.
Los 390 mil 516 contagios confirmados de coronavirus
fueron ignorados. Había que destacar que la rifano rifa
del avión va viento en popa, aunque sólo se haya vendido
la cuarta parte de los seis millones de boletos.
Los muertos y desaparecidos por el golpe del Hura

cán Hanna, apenas horas antes, no merecieron mención
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alguna en la mañanera. ¿Para
qué? Había que destacar que la
aeronave tiene ¡hasta camina
dora! Seguramente las 50 per
sonas afectadas por las lluvias e
inundaciones en Reynosa, Ta
maulipas, estaban preocupadas
por saber el tamaño de la cama
en el avión.

Me imagino al millón 181 mil mexicanos que perdieron
su trabaj o por culpa de la pandemia y que no han recibido
ayuda del gobierno pensando qué tan mullidos serán los
asientos, tapizados en piel, abordo del avión.

Pero no. En lugar de explicar por qué no se ha pensado
un programa para evitar la muerte de medio millón de
empresas por la crisis, debía justificarse el gasto de 1.2
millones de dólares por los 19 meses que pasó el TP01
metido en un hangar de California. ¿No habría sido mejor
gastar ese dinero en insumos médicos para combatir el
COVID19? ¿O para comprar medicamentos para los
niños con cáncer?

El Presidente está más pendiente de lo que Emilio
Lozoya dice que va a declarar, que de las propuestas de
la Iniciativa Privada para reactivar la economía. A López
Obrador le interesan más las revelaciones del exdirector
de Pemex que conocér las evidencias científicas sobre los
beneficios del uso del cubrebocas para evitar contagios
dé coronavirus y salvar vidas.
Dedica más tiempo a la construcción de su proyecto

ideológico que a la construcción de una economía robusta,
justa y equitativa. Responde y denuesta de inmediato a sus
críticos y calla ante los desafíos de los narcos.
Para López Obrador, el avión presidencial representa

la ostentación faraónica del mal gobierno, los excesos,
derroche y lujos del pasado. ¿Estará consciente de que su
gestión quedará marcada por lo que ha hecho y lo que ha
dejado de hacer frente a la pandemia y la crisis económica?
¿Imaginará los calificativos que recibirá su gobierno en el
futuro? Lo dudo. Mientras tanto, lo que importa es el shoiu.
LO IMPORTANTE

ERA REAFIRMAR

QUE EL AVIÓN SE
VA A VENDER
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MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Los símbolos son poderosos.
Importan, sí, pero no son
suficientes poro gobernar

an llovido críticas por los
H "distractores" que represen

tan el avión presidencial y el
juicioshow a Emilio Lozo
ya. Es obvio que ambas cosas
son una manera de jalar el
reflector de lo urgente, a lo

estratégico. Lo urgente es la emergencia sa
nitaria de COVID que luce incontrolable, y la
crisis económica que ha dejado a millones de
mexicanos sin empleo y quebrado a decenas
de miles de negocios de todos tamaños. Lo
estratégico, para el Presiden
te, es sacudirse ese costal de
malas noticias y encauzar la
narrativa hacia las columnas

de su 4T: austeridad y combate
a la corrupción. Ante una muy
disminuida oposición, y pese
a los frentes abiertos, el gobierno de López
Obrador ha retomado, sin mayor resistencia,
las riendas de la conversación pública.
Con casi 45 mil muertos por coronavirus

(en la cifra oficial, porque las investigaciones
más sólidas apuntan que habrá que multipli
car el número de decesos por tres) y la crisis
económica que enviará a la pobreza a unos 10
millones de mexicanos (Coneval) y mantiene
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a más de 15 millones sin ingresos (Inegi), re
sulta increíble que la discusión nacional esté
centrada en el avión que compró el gobierno
de Felipe Calderón, en el que volaba Enrique
Peña Nieto y no tenía "ni Obama". Increíble,
también, que la puesta en escena en torno
a quien presuntamente desvió millones de
pesos y se enriqueció desde el ejercicio de
poder, alcancen para enterrar las prioridades.

Los distractores son exitosos porque for
man parte de la nueva simbología en la que
AMLO ha insistido. Son esencia de su con

gruencia. Buena o mala, ha sido consistente.
Pero esos símbolos no serán suficientes.

Hasta ahora, han servido para que el Presiden
te acumule 20 días subiendo en las encuestas

de aprobación (Mitofsky) y su popularidad
se coloque en niveles de inicios de marzo,
previo al estallido de la pandemia en México.
Pero el crecimiento es artificial y en cualquier
momento puede desinflarse porque las crisis
no desaparecen sólo con percepción.

Desde el día uno de su gobierno y quizá
desde mucho antes, López Obrador decidió
que importa tanto la forma o quizá más que

el fondo. De la austeridad en los
sueldos de los funcionarios a
la apertura de Los Pinos como
centro cultural, pasando por no
ser protegido por el Estado Ma
yor y, claro, el avión presencial.

Pero, los cambios de insig
nias necesarios pero insuficientes, requie
ren acompañarse de resultados y ese sigue
siendo el gran reto: que la realidad cambie a
la velocidad de la simbología, porque si no
el Presidente podría quedarse atrapado solo
entre palabras y estrellarse con la verdad.

Hasta ahora, para él la forma importa más
que el fondo, porque el fondo es la forma. Su
habilidad para poner agenda y guiar la con
versación es tan obvia como la incapacidad
de sus opositores para hacerle frente. Así
que sí, se habla del avión y Lozoya porque el
Presidente quiere, pero también porque sus
adversarios no han podido articular algo más
allá de ese par de "distractores".
AMLO JALA EL

REFLECTOR DE LO

URGENTE A LO
ESTRATÉGICO
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LOZOYA QUIEBRA
BLOQUE CONTRA
MEDICINAS
Ningún otro gobierno, desde el primer
intento de transición, había tenido tanta
manga ancha para hacer adquisiciones

e la noche a la mañana se desarticuló

Del bloque conformado por PAN, MC y
PRI en el Congreso que intentaba frenar
la desaparición de los fideicomisos y la
reforma a la Ley de Adquisiciones por los
riesgos que representa para la transpa
rencia nacional.

La bancada de Rene Juárez Cisneros, coordinador del
PRI en San Lázaro, terminó, junto con su compañera Dulce
María Sauri, así como otros dos diputados de su partido,
votando a favor del periodo extraordinario de este miér
coles para aprobar la compra en el extranjero de más de
60 mil millones de pesos de medicamentos sin licitación.

Ningún otro gobierno desde el llamado primer intento de
transición, en 2000, había tenido tanta manga ancha para
hacer adquisiciones sin candados en favor de la vigilancia.
Volvimos a las épocas de Salinas de Gortari para atrás.

El cambio de decisión del coordinador del tricolor, se
decía que obedecía a presiones del presidente del PRI,
Alejandro Morena, contra sus diputados y senadores. Sin
embargo, ocurre curiosamente cuando el nombre de Juárez
Cisneros suena como uno de los priistas involucrados en
las investigaciones sobre el caso Emilio Lozoya. Y como en

política no hay casualidades, en
el Senado más de un legislador
repetía ayer el adagio popular
ese de "piensa mal y acertarás".

UN TRATO VERDE
El COVID19 nos restregó que
los habitantes del mundo debe
mos cambiar nuestra forma de

relacionarnos con el medio ambiente. Hay, sin embargo,
muchos gobiernos, incluyendo el nuestro, a los que no

les ha caído el 20. Qué bueno que la senadora Verónica
Delgadillo, de MC, dio el primer paso, para poner en la
agenda el tema de atender la crisis climática que ha sido
la puerta abierta al nuevo coronavirus y si no se atiende
lamentaremos nuevas pandemias debido a que las fronteras
entre humanos y fauna las hemos roto los seres pensantes.

Por eso, es importante, como lo mencionó ayer la legis
ladora en un foro virtual con expertos, qu e exhortemos al
gobierno, a las diferentes fuerzas políticas, la comunidad
académica y científica, así como a la sociedad en general a
hacer un Trato Verde para que rescatemos la economía a
partir de la justicia ambiental y solidaridad social. Verónica
Delgadillo está poniendo el dedo en la llaga én este mo
mento en que el virus, que tiene al mundo de cabeza nos
vino a exhibir y la necesidad de cuidar el medio ambiente.

UPPERCUT: Otra del PRI. Estaba cabizbajo Miguel
Ángel Osorio Chong en ¡a permanente de ayer en el
Senado. No era para menos: el grupo que coordina

perdió a una legisladora y el caso Emilio Lozoya tiene
a ¡os priistas contra las cuerdas o sudando la gota
gorda. Todo esto a pesar de las filtraciones y el uso

tendencioso en el juicio que se sigue en contra del ex
director de Pemex. ¿Recuerda cuando Alejandro Gertz

Mañero pidió la salida de Santiago Nieto de la UIF?
Según esto por hacer de las investigaciones un circo

mediático.

SE DESARTICULO

EL BLOQUE
FORMADO POR

PAN, PRI Y MC
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Alonso Ancira Elizondo mando un mensaje al Presidente Andrés Manuel
López Obrador, que está dispuesto a regresar los 200 millones de dóla
res que le acusan recibió por el sobreprecio en la venta de la planta de

fertilizantes Fertinal a Pemex de Emilio Lozoya.
Desde luego que no es casualidad que hasta ahora decida el señor

Ancira, dueño de Altos Hornos, hacer ese ofrecimiento, no, es porque la
presión de Emilio Lozoya en México y que ha comenzado a soltar la sopa le
puede agravar el problema.

El Presidente López Obrador cuando conoció el asunto, no quitó el dedo
del renglón del tamaño de corrupción de esa compraventa. Que se había
pagado un sobreprecio por parte de Pemex cuyo director era Emilio Lozoya.

Se hablaba, de acuerdo con la Auditoría "Superior de la Federación de un
costo inflado hasta 620 millones de dólares.

Ahora en el Poder, López Obrador está decidido a recuperar la mayor
parte del dinero que se hayan robado funcionarios de las anteriores adminis
traciones, esa ha sido su bandera en el anunciado combate a la corrupción.

Ancira sin duda sabe que las tiene perdidas por eso se puede deducir
que tomó esa decisión de regresar el dinero aunque este contra su voluntad,
pues tener al Presidente en turno en su contra le puede costar más caro de
lo que pueda imaginarse.

En consecuencia, el Presidente con esta determinación gana otra cuenta
más que se suma a los 50 mil millones de pesos de grandes empresas que
adeudaban al SAT, es decir de impuestos.

López Obrador ahí, en ese renglón también desnudó que había 15 grandes
empresas que no habían pagado sus impuestos y que ascendía a más de 50
mil millones de pesos.

Femsa acordó pagar 8 mil 700 millones de pesos que le toca de esa deuda,
mientras que Walmart también decidió pagar unos 8 mil 79 millones de pesos
por concepto de la compra venta de la cadena de restaurantes VIPS a Alsea.

Los resultados han sido positivos en la cobranza que hace públicamente
el Presidente, con la estrategia de desnudar a las grandes empresas de no
pagar sus impuestos, aunado a la reforma de ley que eliminó, ahora si la
condonación de impuestos a los grandes consorcios que, a decir de López
Obrador estaban acostumbrados cada año recibir ese beneficio.

TRAS CASO FAMSA Y FICREA, REFORMA PARA PROTEGER AHORRADORES
El senador por Nuevo León de Movimiento Ciudadano, Samuel García pre
sentó una iniciativa para modificar la Ley de Protección al Ahorro y la Ley
de Instituciones de Crédito. La idea es evitar que sigan afectando, tanto la
banca como cajas de ahorro a los ciudadanos que apuestan por depositar
sus dineros con el propósito de ganar unos centavos.

Bueno, el ejemplo reciente del Banco Famsa que dejó miles de familias sin
sus ahorros, para Samuel García no es la primera vez que se les deja des
protegidos como el otro caso de Ficrea que también generó un quebranto a
sus ahorradores y la mayoría personas adultas, jubiladas cuyo patrimonio se
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fue en esos depósitos.
Con esta reforma busca subir el tope del IPAB del 2.5 millones, unos 400

mil UDIS a 5.6 millones que serían 800 mil UDIS como ocurre en los Estados
Unidos. Con esa base, se puede adelantar que suena a tener, los ahorrado
res usuarios una garantía de conservar sus recursos.

TERNA PARA PRESIDENCIA DE SENADO
El líder de los senadores, Ricardo Monreal adelantó que para la tercera
semana de agosto se desarrollará el proceso de renovación de la Mesa
Directiva de la Cámara Alta, es decir la sucesión de la actual presidenta de
origen morenista y paisana del Presidente, Mónica Fernández y las vicepresi
dencias y secretarios que corresponde a todos los partidos.

Y que será la mayoría la que decida, aunque para el PAN de Mauricio Kuri, el
mandamás dejó entrever que saben perfectamente los panuchos que legalmen
te no tienen derecho, y que simplemente tampoco no hay posibilidad alguna.

Anote que hay muchos tiradores aunque la realidad ubica una terna todos
de Morena, de Puebla, Alejandro Armenta, del Estado de México, Higinio
Martínez y de Chiapas, Eduardo Ramírez, éste último con ligera ventaja que
le puede dar el estrellato por un año.

SAN LAZARO IGUAL Y PUEDE SER N0R0ÑA
En la Cámara de Diputados, Mario Delgado como líder de la bancada con mayo
ría adelantó que ya tienen un acuerdo para incluir en la sesión extraordinaria
de este miércoles un dictamen para extinguir cinco fideicomiso, del paquete de
43, con un ahorro de 16 mil millones de pesos, sin embargo, no la tiene tan fácil
porque enfrentará, en menos de 20 días el dilema de la sucesión de la presi
dencia que hoy está en manos del PAN con Laura Rojas y deberá definir si se va
al PRI de René Juárez o la divide con el PT de Alberto Anaya y tal vez suba en su
turno como presidente Gerardo Noroña. ¡Que tal, eh!

Jachavez77@yahoo.com
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Lozoya, testigo protegido... y consentido;
cuarentena baja delitos en la CDMX

Emilio Lozoya Austin no sólo es un testigo protegido.
Es un testigo consentido.
Al comenzar ayer formalmente el proceso en su contra por la compra de

fierro viejo la planta Agro Nitrogenados, del triquiñuelas Alonso Ancira, de Altos
Hornos de México, quien, por cierto, ya ofreció devolver la copa declaró desde la
comodidad de su habitación en el hospital, donde está desde que llegó de España.

Como la Fiscalía General de la República (FGR) no pidió cárcel para el amigo
de Enrique Peña Nieto, el juez José Artemio Zúñiga decidió no tener objeción
alguna y sólo ordenó que entregue su pasaporte, su visa y que le coloquen un
brazalete para tenerlo monitoreado vía GPS.

Que no se vaya a pelar, dijo la Fiscalía.
Y el juez que, se lo aseguro, no es de consigna igualito que el juez Felipe de

Jesús Delgadillo Padierna, sobrino de Dolores Padierna, como se lo rebelé aquí el
año pasado, que dejó en la cárcel a Rosario Robles ni fianza le fijó al joven de cuna
fina, hijo de Emilio Lozoya Thalmann, amigazo de Carlos Salinas de Gortari.

Por doce horas, el ex director de lo que queda de Petróleos Mexicanos
(Pemex) compareció ante el juez, quien se limitó a mantenerlo en el hospital
Angeles, del Pedregal, donde lo tratan como en hotel cinco estrellas y lo vigilan las
24 horas del día, no sea que intenten eliminarlo.

¿Qué es esto, además de lo que parece una farsa?
Un espectáculo montado al estilo del PRI y del PAN.
Esos que Andrés Manuel López Obrador no puede ver ni en pintura.
Hay que sacarle jugo, porque 2021 está a la vuelta de la esquina y los momios

no favorecen a Movimiento Regeneración Nacional (Morena), como hasta finales
de 2019.

Si Lozoya Austin tiene las pruebas, que las muestre.
Ayer se declaró inocente, obvio, y aseguró que lo presionaron.
Que él no quería hacerlo, pero que mentes criminales lo asediaron, lo

obligaron a cometer un delito que él, la neta, la neta, no quería cometer.
Pero ya sabe cómo es esto de las malas compañías: lo presionaron y pus cedió

y se dio.
¿Y a quién va a señalar, a acusar, a balconear?

Pus todo indica que a Luis Videgaray Caso y a Enrique Peña Nieto.

Porque, se lo aseguro, en ese sexenio nadie más que ellos podían ordenar eso.
El ex gobernador del Estado de México confiaba en su espadachín en

funciones de vicepresidente.
Habrá que esperar para saber cuál fue el acuerdo al que llegó Lozoya Austin,

pero no debe olvidarse que el 10 de junio de 2019, cuando aún lo defendía Javier
Coello Trejo, ofreció dar a conocer la verdad histórica del caso Agro Nitrogenados
y, principalmente, de Odebrecht, de la que habría recibido al menos diez millones
de dólares para la campaña peñanietista a cambio de garantizar contratos
cuando ya fueran gobierno.
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Menos gente, menos delitos
Claudia Sheinbaum Pardo asegura que bajaron los delitos en la ciudad de México
durante la contingencia sanitaria por Covid19.

Y aunque reconoce que la cuarentena, el quédate en casa y más son factores
claves, asegura que las cifras no se han disparado pese a que ya se abrió la
actividad y que el semáforo naranja ya tiene un mes.

Sabe perfectamente que los ciudadanos no han salido a las calles, como si ya
se estuviese en la normalidad y eso, por lógica, incide en las estadísticas: menos
clientes, menos víctimas, menos malandros.

Pura lógica.
Ornar García Harfuch reapareció, después del atentado del 26 de junio.
Se ve seguro.
La libró.
Bienvenido.

Vámonos: ¿No sería inteligente que los gobiernos estatales y municipales
facilitaran por la emergencia los permisos, por ejemplo, de construcción para
generar empleos?

Hay decenas de personas que quieren ampliar, construir, remodelar e invertir,
pero la burocracia, las licencias, el "tráigame su certificado de defunción" y más,
lo impide.

¡Pónganse las pilas los alcaldes y presidentes municipales!, sobre todo en la
CDMX y el Estado de México.

Hay que gastar, invertir los que puedan, por supuesto porque eso reactiva la
economía.

albermontmex@yahoo.es (¿albermontmex
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Una Vaquita' para el internet
Tan dura está la austeridad repu
blicana que ni para "googlear" al
personal les alcanza en la CNDH.
Hace una semana, tras el cese de

Alejandra Ezeta en la Dirección
de Comunicación Social conoci

da de Olga Sánchez Cordero, no
se pierdan este datocolocaron

a una historiadora de nombre

Saray Curie! Lo que se les "pasó"
fue que era una autora de un libro
crítico contra Andrés Manuel

López Obrador y apenas el do
mingo decidieron que "muchas
gracias, mejor no", Pero no tuvie
ron la gentileza ni de elaborar un
comunicado por el cese. Fuentes
allegadas noscomentan que
esta semana se trabajará con el
equipo actual de Comunicación
porque labores hay, y de sobra, lo
que no hay es director del área,
pero continúa la búsqueda de
perfiles.

Acusan intromisión

A159 días de huelga, el conflicto
entre la Agencia de Noticias del
Estado Mexicano y el el Sindi
cato Único de Trabajadores
de Notimex sigue muy lejos de
poder resolverse; aunque en las
reuniones de esta semana se han

acercado posiciones y ambas

partes han cedido, la reinstala
ción de 40 trabajadores cercanos
al exlíder sindical Conrado Gar

cía sigue siendo el gran escollo.
Durante la mesa de ayer, además,
estuvo presente, respaldando'
al Sindicato, el abogado David
González, en representación del
líder telefonista, Francisco Her

nández Juárez, lo que Notimex
consideró como una intromisión

en las negociaciones y la confir
mación de que hay otros intere
ses enjuego.

Prueba superada
El equipo de la Coordinación de

Comunicación del Consejo de
la Judicatura Federal superó
las expectativas al comunicar,
con todo el detalle posible, las
incidencias de la audiencia inicial

de Emilio Lozoya. Había muchas
dudas respecto a la información
que se estaríacompartiendo a
través del chat de WhatsApp
habilitado para compartir los
pormenores de la audiencia, pero
salvo un retraso debido a pruebas
de audio, la difusión puede consi
derarse exitosa. Ahora el reto será

ofrecer nuevas opciones, como
la transmisión en tiempo real
Veremos.
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'FRENTE' DE ALCALDES

METROPOLITANOS

Y LAS ESTIMACIONES

DE'EL BRONCO'
Los alcaldes de los municipios
metropolitanos enviaron una
carta al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en donde le
solicitan el apoyo del gobierno
federal para hacer frente a las
graves afectaciones que se gene
raron para miles de familias tras
el paso de la tormenta tropical
Hanna en la entidad.

El documento entregado en
la Dirección General de Atención

Ciudadana del Gobierno federal

está firmado por los ediles de
Apodaca, César Garza; de Gar
cía, Carlos Guevara; de Escobe
do, Clara Luz Flores; de Guada
lupe, Cristina Díaz; de Juárez,
Armando Cabada; de Monterrey,
Adrián de la Garza; de Santa
Catarina, Héctor Castillo; de San
Pedro, Miguel Treviño; y de San
Nicolás, Zeferino Salgado.

Lo que le piden al mandatario
es, entre otras cosas, mantener
el apoyo de fuerzas federales
para la continuidad del Plan de
Auxilio a la Población Civil; la
atención inmediata a los afecta

dos, junto con el gobierno estatal;
la construcción del Plan Integral
del Drenaje Pluvial para el área

metropolitana; y la asignación
de recursos federales para obras
esenciales como los desazolves

del Río Santa Catarina y Río la
Silla.

Por último, pidieron una reu
nión con el presidente durante el
mes de agosto, con la presencia
de Jaime Rodríguez, a fin de es
tablecer los acuerdos necesarios

para atender las solicitudes. ¿Les
responderá el presidente?

LAS ESTIMACIONES

DE "EL BRONCO"

Y ahora que el gobierno de Jaime
Rodríguez Calderón está en

pleno proceso de evaluación de
daños se esperaría que aprenda
de sus experiencias anteriores
para ahora sí hacer una estima
ción más cercana a la realidad,
sobre todo tomando en cuenta

que en esta ocasión será aún
más complicado poder negociar
recursos federales.

Hay que recordar que el año
pasado, tras el paso de la tormen
ta Fernand por Nuevo León, a "El
Bronco" se le pasó la mano a la
hora de cuantificar las afectacio

nes en la entidad.

Su primera estimación, el 7 de
septiembre de 2019, fue de 7 mil
500 millones de pesos, y de ahí
se fue bajando.

El 20 de septiembre, la cifra ya
iba en 4 mil 300 millones, el 7 de
octubre en mil 600 millones.

Ya para el 21 de octubre, los
cálculos estatales oscilaban

entre los 800 y 900 millones de
pesos, y el 4 de noviembre entre
350 y 400 millones de pesos.

Finalmente, la estimación de
Protección Civil nacional por los
daños derivados por el fenóme
no natural en Nuevo León fue de

221.9 millones de pesos, es decir
apenas tres por ciento de los 7
mil 500 millones que calculó el
gobierno estatal inicialmente.

Jaime Rodríguez difteria hacer una
estimación de dañes cercana a la realidad.
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¿POCO 0 MUCHO?
Si hay en el mundo algo de naturaleza absolu
tamente neutral, ese algo son los números. ¿Es
concebible, entonces, que alguien los use para
propósitos de sicalipsis? ¡Sí es posible! Y como
muestra pondré el siguiente ejemplo. Por fa
vor, tomen mis cuatro lectores papel y pluma,
pues tendremos que hacer algunas sencillas
operaciones matemáticas para apreciar debi
damente este relato. Comencemos... A cier

ta ciudad de antiguo Oriente llegó un sultán
viajero y le dijo al de la localidad: "He estado
durante más de un año en el desierto, en abso
luta soledad. No he tenido por tanto, durante
todo ese tiempo, trato con mujeres, y vengo
poseído de camal deseo. Pienso que una sola
odalisca no será suficiente para saciar la libido
que en mí arde. (Estoy pensando que este tipo
no era sultán: era actor de telenovelas). Nece
sito que llames en mi auxilio a ocho huríes a
fin de que seden mi concupiscencia. Pagaré
por la bondad de las ocho". El sultán de la lo
calidad, que algo tenía de mercader, hizo que
ocho odaliscas atendieran al visitante. Después
de estar con ellas apareció éste. Venía exhaus
to y agotado. "Señor le dijo con vergüenza a
su anfitrión, calculé mal. No necesitaba ocho
odaliscas: cuatro fueron suficientes para dejar
me exangüe. Pagaré, sin embargo por las ocho,
como prometí"". "No lo permita el Profeta res
pondió el otro sultán. Pagaras solamente por
las cuatro odaliscas cuyos favores requeriste".
"Gracias, amigo mío dijo el otro. ¿Cuánto me
vas a cobrar?'. Contestó el dueño del harén

(tomen aquí su pluma o lápiz mis lectores, y
vayan escribiendo): "Por la primera odalisca te
cobraré 150 dinares. Por la segunda, la déci
ma parte de esa cantidad, es decir 15 dinares.
Por la tercera te voy a cobrar igualmente la
décima parte de esta cantidad, o sea 1.50 di
nares. Y por la última pagarás sólo la décima

parte de esta última cantidad, es decir, 0.15 de
diñar". "¿A cuánto asciende el total?' pregun
tó el visitante al tiempo que sacaba su bolsa.
El anfitrión hizo la suma (por favor, háganla
con él, mis lectores: 150, más 15, más 1.50, más
0.15). "Es tanto" declaró el sultán mostrándo
le la suma al individuo. Pagó éste la cantidad,
dio las gracias y se retiró. El dueño del harén
se quedó pensativo. Jamás había hecho un
trato así. Caviló: "Quizá cobré muy poco. 0 a
lo mejor demasiado". En eso acertó a llegar un
anciano cadí a quien el sultán apreciaba por
su prudencia y sano juicio. Lo llamó y le contó
su inquietud. Le dijo de las ocho odaliscas que
pidió el visitante: de cómo estuvo nada más
con cuatro; le informó cuánto le pagó y le pre
guntó luego si le había cobrado poco o mucho.
El anciano sacó papel y pluma y preguntó:
"¿Cuántas odaliscas en total pidió el señor?'.
"Ocho" respondió el sultán. "Muy bien dijo
el anciano. Vamos a representarlas con ocho
circulitos, cuatro arriba y cuatro abajo. ¿Con
cuántas de ellas lo hizo?'. "Con cuatro" con
testó el del harén. "Bien dice el anciano. A los

cuatro circulitos de arriba les ponemos enton
ces un rasguito hacia arriba, así: 6, pues en esa
posición estuvo el visitante, con su rasgo hacia
arriba. Y ¿con cuántas no pudo?'. "Con cuatro"
le informó el sultán. "Perfectamente dijo el ca
dí. Entonces a los cuatro circulitos que están
abajo les ponemos sendos rasgos hacia abajo,
así: 9, pues de ese modo se miró el señor, tam
bién con su rasguito hacia abajo. Sume usted,
señor, esos cuatro seises y esos cuatro nueves.
Así sabrá si cobró poco, cobró mucho o cobró
exactamente lo que debía cobrar". Hizo la su
ma el sultán y quedó muy complacido. Si esa
misma suma la hacen mis cuatro lectores sa

brán por qué... FIN.
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línealO

Conforme pasan los días va quedando más
claro que la primera etapa de justicia digital
que implemento el Tribunal Superior capita
lino está resultando muy buena... ¡pero sólo
como propaganda!

Cada vez son más los litigantes que le en
cuentran fallas, por ejemplo, que a los jueces se
les envió una circular para anunciar esta moda
lidad, pero no todos consideran el documento
con la certeza jurídica para resolver los casos.

Dicen que faltó, por ejemplo, modificar el
Código de Procedimientos Civiles, para estar
—ahora sí— parados sobre suelo firme.

Más complicadas que un embotellamiento
se están poniendo las cosas luego de que un

repartidor en moto se estrellara el lunes contra
una unidad del Metrobús que invadió carril en
el Centro Histórico.

Grupos que defienden a los mensajeros
aseguraron ayer que se estaba condicionando
la atención médica del lesionado a cambio de

que primero otorgara el perdón.
Bueno, hasta aseguraron que en las nego

ciaciones tuvo que intervenir la directora del
Metro, Florencia Serranía, lo cual fue negado
horas después en la cuenta de Twitter del STC.

Lo cierto es que sea cual sea el acuerdo al
que lleguen, ya son muchos los que tienen la
mira puesta en el proceso.

Y la máxima publicidad obliga., ¡a la míni
ma equivocación!

Fecha: 29/07/2020

Página: 15

Area cm2: 92

1 / 1

Columnas Políticas

Demis Fuentes "Línea 10"

Demis Fuentes

Costo: 7,728

Página 1



RED
COMPARTIDA
EL COORDINADOR DE MORENA

Alfonso Suárez del Real fue

el verdadero coordinador

operador de la bancada de
Morena, en la última
Asamblea Legislativa del

Distrito Federal (ALDF). Lo que un día
echaba a perder el rijoso César Cravloto,
al día siguiente lo arreglaba Suárez del
Real, quien de sobra sabe cómo se com
portan los suyos, asi es que deberá quitar
las minas que los morenistas le han
puesto a los partidos de oposición para
que puedan transitar las propuestas de
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno,
tarea nada fácil, pero no imposible.
Después de la polémica ge

nerada por la iniciativa pa
ra crear la Ley General de
.Salud Mental, propuesta
por Geovanna Bafiuelos de

la Torre, coordinadora del PT en el Sena

do. decidió retirarla para discutirla con
amplitud y enriquecerla con la participa
ción de defensores de derechos huma

nos, especialistas y legisladores, y no es
para menos, admitió que no es sano que
se apruebe una ley que ha sido estigma
tizada mediáticamente o que ponga en
entredicho que se vulneran los derechos
humanos.

Una de las claves para que el
sistema médico no haya si
do rebasado todavía es el

Plan de Reconversión hos

pitalaria dei gobierno fede

ral, a cargo del titular de la Comisión Coor
dinadora de los Institutos Nacionales de

Salud y Hospitales de Alta Especialidad. Es
el caso del Hospital Regional de Alta Espe
cialidad de Ixtapaluca, que opera bajo el
modelo de asociación público privada y fue
diseñado, ü ranciado y construido por Gru
po GIA, de Hipólito Gerard. De ahí salieron
vanas estrategias para desarrollar el llar
de Reconversión, con el objeto de brindar
atención a pacientes de coronavirus Hoy
cuentan con 93 camas censables y 83 no
censables y tiene una plantilla de más de
400 trabajadores.

la mejor al Servicio Exterior
Mexicano le hace falta re

novarse o algo por el estilo
porque los nuevos nombra
mientos a puestos que se

supone son para diplomáticos de carrera
llegaron los que son conocidos como ex
ternos Lo curioso del caso es que al me
nos un nombre causó sorpresa porque
intentaron ocultarlo, aunque luego se
convirtió en una noticia confirmada. El

chiste que cuentan los embajadores es
que tal vez lo que querían era aumentar
el promedio de edad porque en el SEM
hay puros jóvenes

PD: Ayer el Gobierno de la CDMX des
estimó la suspensión definitiva que hay
contra la construcción del hospital Gene
ral de Cuajima Ipa porque el proyecto eje
cutivo es nuevo y cumple con todo.
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PODER CIUDADANO

BIENVENIDO DE REGRESO SECRETARIO

JUAN C. FLORES AQU1NO

Reapareció pública
mente Ornar García

Harfuch, lo hizo en
conferencia de

prensa (virtual como
debe ser en estos momentos) al

lado de la I efa de Gobierno, y con
un poderoso mensaje; "se equi
vocan quienes piensan que po
drán debilitar la lucha contra la

delincuencia en la Ciudad de Mé

xico. Somos miles los policías,
marinos, militares, y ministerios
públicos que estamos dispuestos
a asumir los riesgos que sean ne
cesarios para que nuestra socie
dad viva en paz".

Y vaya que es muy importan
te su regreso, ya que después del
atentado que sufrió y costó 3 vi
das, hay incertidumbre sobre si
se recrudecerá la inseguridad, y

se intensificaran los enfrenta

mientos entre Jos grupos crimi
nales habituales ya por la delin
cuencia organizada, después de
años que han ido aumentando
asesinatos entre narcos en nues

tras colonias.

Desde que asumió la Seguri
dad Ciudadana. Ornar García dio

golpes fuertes contra peligrosos
delincuentes, y rápidamente ga
nó terreno en la confianza de

quienes pensábamos que este se
ria un sexenio más perdido en la
inseguridad de la Ciudad de Mé
xico. Sin embargo, ahora donde se
ha quedado cojo el gobierno, es
en la ejecución de la justicia, ya
que si recordamos, todos a quie
nes se atrapó en aquel operativo
espectacular en Tepito. quedaron
libres,

I a corrupción es uno de ios
principales enemigos del valioso

Secretario, y lo sabe la lefa de Go
bierno al haber nombrado a una

mujer honesta al frente de la Fis
calía. como lo es Ernestina Go

doy, pero pasarán años para que
se pueda barrer la lacra que se
corrompe, y es ahí donde tendrán
que triplicarse esfuerzos.

Jueces corruptos, ministerios
públicos \rendidos, agentes delin
cuentes, que si bien son los me
nos, hacen un terrible daño, y son
los que sistemáticamente dejan
en libertad criminales entre

ellos colombianos y venezolanos
que jamás son deportados, y se
especializan en delinquir. Es de
esta corrupción e impunidad, de
la que también tendrán que cui
darse y hacer algo al respecto
nuestra lefa de Gobierno y su va
liente Secretario de Seguridad
Ciudadana
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SIN PROTOCOLO

MORTANDAD SIN CUBREBOCAS

JOEL SAUCEDO

El 31 de diciembre de 2019, la Or

ganización Mundial de la
Salud (OMSI, informó sobre el
brote de neumonía de origen
desconocido en Wuhan, China.

Días después, se le denominó Coro
navirns 2 del Síndrome Respiratorio
Agudo Grave |SAHSCoV29),

Con el paso de los días, el contagio se
propagó a 215 países de los cinco conti
nentes.

A la fecha en todas esas naciones, se
usan cubrebocas como ia principal me
dida preventiva.

Pero en México, su uso ha sido denos

tado, casualmente por el Presidente An
drés Manuel López Obrador y el subse
cretario Hugo LópezGateíl.

A decir de los dos López, no hay com
probación científica de su efectividad
para frenar el coronavirus.

Claudia Sheinbaum, la jefa de go
bierno de la Ciudad de México, piensa de
otra manera y lo ha impulsado a contra
corriente de los López.

Es contradictorio, si, como todas las
erráticas decisiones que han llevado a la
muerte a más de 44 mil personas y casi
400 mil contagios.

Según el Centro Nacional de Programas

Preventivos y Control de enfermedades
(CENAPRECE), a! 30 de junio se registra
ron 71 mil 315 muertes adicionales a las es

peradas según los Índices de mortalidad.
¿Eso qué quiere decir? Que se trata de

daños colaterales, pues la atención al co
ronavirus descuidó a enfermos del cán

cer, del corazón y otros padecimientos.
Lo grave de todo esto es que la situa

ción no es nada alentadora, pues no hay
mandatos oficiales para adoptar medi
das rigurosas.

El Instituto para la Métrica y Evalua
ción de la Salud de la Universidad de

Washington, proyecta para el I de sep
tiembre 67 mil decesos por CovidiQ.

Y estima que las defunciones podrían
sumar el 1 de octubre 82 mil 723 y al i de
noviembre, casi 100 mil muertes.

PROSPECCION... Este miércoles el

Senado elegirá al nuevo director del Centro
Federal de Conciliación y Registro laboral
(CFCRL), que sustituirá a partir de octubre
de este año a las luntas de Conciliación y
Arbitraje De la tema que envió el Ejecuti
vo (Rafael Chong Flores, Alfredo Domín
guez Marrufo y Mana Estela Ríos Gonzá
lez), Rafael Chong Flores cuenta con ia
simpatía de la mayoría de los legisladores.

Twitter. 0oelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.rrvc
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VALLE DE MEXICO
TLALNE, BENDITAS REDES
SOCIALES

RUBEN PEREZ

Las benditas redes sociales le

han dado mucha tarea al go
bierno de Tlalnepantla lo mis
mo para destituir a prepotentes
funcionarios que pata salir a

desmentir versiones escandalosas. El

mensaje del alcalde Raciel Pérez Cruz para
los malos servidores públicos sonó en to
das las bocinas del palacio de gobierno,
luego de que decidiera separar del caigo a
uno de sus subordinados por estacionar un
vehículo oficial frente a una rampa para
discapacitados. Claro, como ha sido cos
tumbre en este tipo de hechos, la denuncia
se dio a conocer a través de las redes so

ciales, donde el funcionario, además sacó
su lado majadero al reprochar los reclamos
que le hicieron ciudadanos por su conduc
ta. El alcalde tomó la decisión a rajatabla,
argumentando que su gobierno aplica po
líticas de inclusión en todos los sectores de

la sociedad, y que en su administración es
la primera vez que se dota de infraestruc
tura para mejorar la movilidad de la pobla
ción con discapacidad, por lo que resultaba
incongruente que un personaje de su equi
po fuera en sentido contrario. Pero tam
bién, frente al olro rastro de las tedes so
dales. o sea. las famosas "falce news"r el
edil también ha tenido que reaccionar par

ticularmente contra señalamientos de que
ha estado repartiendo apoy os económicos
a consejeros de Morena, con el fin de des
balancear las fuerzas al interior del parti 
do, Lanzó el reto de que quien acusa, pues
simplemente que compruebe,

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIENES insisten en sentirse inmunes son
los habitantes de Ecatepec y Naucalpan,
pues a pesar del aumento de casos de Co
vid tras el desconfmamiento, siguen ar
mando tremendas pachangas, mientras los
respectivos gobiernos nomas no encuen
tran forma de frenar los convites... DISCU

SIÓN abierta y meticulosa tendrán que ha
cer ios diputados mexiquenses con la Ley
de Amnistía, pues de entrada ya generó
dos bloques en el Congreso PAN, PR1 y
PVEM dicen que esto podría liberar a de
lincuentes. Morena. PRD y PT afirman que
es una oportunidad para desenmascarar al
podrido sistema judicial... APROVECHAN
DO la imagen que tiene el alcalde de Huix
quilucan, Enrique \&rgas del Villar, como el
mejor poslcionado. según las encuestas, es
cada vez más claro el proyecto panista de
lanzar a Romina Contreras. esposa del edil,
como candidata a sucederlo en el gobierno
local. Obvio, él va por el Estado de México.
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CONCRETAN ACUERDOS GCDMX Y
COMERCIANTES

Existe coordinación de comerciantes y au
toridades para resolver la pandemia econó
mica juntos. Nos comentan que represen
tantes de los diferentes giros del Centro His
tórico parUciparon en una reunión con el
Subsecretario de Gobierno Arturo Medina

Padilla, en la que después de más de dos
horas de escuchar sus preocupaciones por
el cierre de calles y las medidas implemen
tadas llegaron a importantes acuerdos, en
tre ellos, la ampliación del horario de aper
tura de negocios; eliminar la restricción de
apertura de los establecimientos de pares y
nones; reapertura de calles para el libre flujo
de vehículos; reapertura de las estaciones
del Metro cerradas y retirar los filtros en las
calles que evitan el paso peatonal. Esto ha
bla bien del subsecretario de gobierno, Me
dina Padilla en busca de darle solución al
comercio del Centro Histórico de la C.DMX.

PIDEN RENUNCIA DE FISCAL DE
CHIAPAS POR CA50 DYLAN

Dicen que la justicia le pega a los más po
bres e indefensos. Esto queda demostrado
en Chiapas, donde el Fiscal, Jorge Luis Lía
ven Abarca le aplicó a una familia, a la que

acusó de formar parte de una banda de trata
de personas y sustracción de menores tras
la búsqueda de la desaparición del mentir
Dylan. El fiscal dijo que habían rescalado a
23 menores y detenido a los integrantes de

esa organización delictiva; sin embargo, los
padres y familiares de los menores acredi
taron el parentesco y denunciaron ante la
C1DH los abusos por parte del Fiscal, Jorge
Luis Llaven Abarca, quien se encuentra en
la tablita, pues organismos de derechos hu
manos le exigen su renuncia, Y, no solo eso,
pues resulta que uno de los detenidos un
adulto mayor falleció Iras ser encarcelado
en el penal 5 en Chiapas Adolfo Gómez Gó
mez, un indígena tsotsil de 63 años, vende
dor ambulante de collares en la ciudad tu
rística de San Cristóbal de las Casas, Chia
pas inculpado en la desaparición del menor
Dylan Esaú. apareció muerto en el penal
número 5, donde presuntamente se suicidó
o falleció por los golpes que le dieron', infor
mó su hija Nereida Gómez Sánchez. Afuera
de la Unidad Integral de Investigación y Jus
ticia Restaurativa, donde acudió para que le
fuera entregado el cadáver de su padre, Ne
reida narró que su familia, incluido su papá
fallecido, su madre, Josefa Sánchez Gómez;
su hermana Mana Hortenda Gómez Sán

chez; y sus cuñadas Maribel Gómez Santiz y
Juana Montejo González, se encuentran
presas, debido a que la Fiscalía las acusa por
el delito de trata de menores, pero son las
madres de los 23 menores que fueron 'res
catados1 durante un operativo con el que la
Policía intentaba ubicar a Dylan.
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políti^i
Matías Pascal

Jugadas maestras
de ajedrez en el Senado

En otro día de jugadas magistrales en el
tablero del ajedrez político, ayer el
senador Ricardo Monreal Ávila, dio

otra cátedra de habilidad política, de saber
jugar ¡impío, a la vista de iodos1, y darle la
vuelta a temas espinosos y lanzar otros que
ayuden a la economía familiar, a contrapelo
de los azules opositores.
Así lo explicó el hábil legislador, jefe polí

tico de los morenos: Prácticamente es una por
otra. En lugar de la Ley de Salud Mental, esta
ríamos intentando incorporar la Ley de Ad
quisiciones.
Pero le cuento que la senadora Geovarma

Bañílelos había presentado hace muchos me
ses una controvertida iniciativa para crear una
novedosa Ley General de Salud Mental.
Esta propuesta de la senadora transitó los

caminos legales hasta convertirse en dicta
men que seria discutido y, quizás, aprobado
en este periodo extraordinario de sesiones

que se llevará a cabo este miércoles, ¿pero
que creen? ante la tolvanera que levantó la
iniciativa mentada, la senadora y su grupo, el
PT, decidieron re tiraría, mejorarla y volverla
a presentar para ya no causar más ruido.
Esto, dijo el senador Monreal, es bienveni

do; pero inmediatamente anunció que plante
aría que se incluya la reforma la Ley de Ad
quisiciones, Arrendamientos y Servicios
del Sector Publico, que enviará la Cámara de
Diputados.
Sucedió como lo dijo, el Pleno de la Co

misión Permanente avaló por 25 votos a fa
vor y 11 en contra, el acuerdo de la Junta de
Coordinación Política, por el que se agrega

dicho asunto al periodo extraordinario que
se tiene programado para mañana.
Sobre esto es de destacar lo que dijo la se

nadora Antares Vázquez Alatorre, de More
na, quien aseguró que con las licitaciones que
se llevaron a cabo durante los gobiernos
anteriores "se robó a manos llenas". La

legisladora manifestó que ya no se puede
"engañar al pueblo de México, porque esfe
dictamen es muy importante para la gente,
y por su importancia, vamos a favor".
Claro que una voz destacada en contra, la de

la senadora Alejandra Noemi Rey no so Sán
chez, del PAN, criticó que se pretenda aprobar
la reforma en materia de adquisición de medi
camentos sólo para' cumplir caprichos y en una
clara falta a la división de los Poderes", cuando

la Secretaria de Hacienda "no ha sido capaz11
de hacer una sola licitación.

Y así se la llevan, casi siempre están en con
tra de todo y a favor de nada que huela a la
CuatroTé.

Van diputados por otro extra
Para no salimos del tema de la sesión de la

Comisión Permanente de ayer, también les
platico que con 25 votos en pro y II en con
tra,, el Pleno de la Comisión Permanente
convocó a la Cámara de Diputados a un ter
cer periodo de sesiones extrnordinarias.
Esto será este miércoles 29 de julio y con

cluirá una vez que se hayan abordado los
temas acordados.

En la sesión extraordinaria, los diputados
discutirán asuntos como el proyecto de decre
to que modifica el artículo primero de la Ley
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de Adquisiciones, Arrendamientos y Servi
cios del Sector Público.

Por eso siempre les digo, el trabajo legis
lativo es de primerisima importanciat pues
desde el Congreso de la Unión emanan las
leyes que nos rigen y que buscan siempre
mejorar el nivel de vida de todas y todos los

mexicanos.

Ayer que anduvimos por los pasillos del
Senado, pudimos ver que los colegas trabajan
muy a gusto en el Patio del Federalismo, desde
donde siguen los pormenores de las agitadas
sesiones de la multifacética Comisión Per

manente.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos

* Buena opción, bajar
impuestos

El comportamiento de la econo
mía puede variar de un momento
a otro, hay muchos factores que
influyen y son incontrolables; las
diferencias culturales, políticas y
sociales impiden aplicar teorías
iguales en todos las naciones, por
lo que cada economía debe tener
sus propios estudios y aplicacio
nes; es imposible pretender utilizar
las teorías de manera generalizada,
hacerlo podría ser catastrófico.
Hoy las opiniones se dividen

por la propuesta del presidente
Andrés Manuel López Obrador
en el sentido de disminuir los im

puestos en el sursureste, y vale la
pena analizar dicha propuesta, que
si bien me parece excelente hay que
acompañarla con otros cambios,
y prever el impacto que tendrá en
otros sectores, de lo contrario una
magnífica idea podría desembocar
en una catástrofe. Recordemos que
en economía cuando se toca un in
dicador todo cambia.

Para el premio nobel de econo
mía 2019, Abhijit Banerjee, bajar
los impuestos no va a impulsar la
inversión, eso es un mito difundi
do por las empresas. Dice el pre
mio nobel de economía que "Es
tán dando incentivos a ¡os ricos

que ya están sentados en tonela
das de dinero", "un mejor enfo
que sería subir algunos impuestos
y distribuir el dinero a las per
sonas para que lo gasten" Esta
teoría aplicó para la India, donde
bajar los impuestos significó dejar
de captar muchísimo dinero.
En China, por ejemplo, con las

Zonas Económicas Especiales, que
además de una reducción de im

puestos fue acompañada esta políti
ca con otros apoyos como facilida
des aduanales, trámites de gobierno,
entre otros  se generó un gran de
sarrollo económico. China registró
en estas zonas un crecimientos de

17 por ciento, y se colocó como
la segunda nación con más inversión
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extranjera. Se desarrolló la tecnolo
gía, se generaron miles de empleos,
se asociaron empresas extranjeras
con chinas. Entonces podemos ver
que bajar impuestos sí genera cre
cimiento económico.

En opinión propia pensamos
que reducir en México ios im
puestos sí daría resultados; po
dría ser una buena medida si se

acompaña de una estrategia para
estimular la inversión y se crean
condiciones como las que se anun
ciaban para las zonas económicas.
Eso atraería empresas por el tema
del trato fiscal, se generaría inver
sión y empleos formales.Y no sólo
se trata de pagos, sino entiendo
que servicios, es decir, el IVA en la
zona de la electricidad que tendría
que disminuir y eso sería magnifico.
La idea de reducir en el sur

sureste los impuestos es lo mejor
que ha propuesto AMLO, y sería
de verdad un estímulo para la eco
nomía mexicana, porque si bien las
Zonas Económicas Especiales eran

un plan que sería de un gran be
neficio, sólo era para las grandes
empresas; el plan de AMLO abarca
al pequeño empresario también.
La propuesta es excelente, pero

requiere que se cuiden otros as
pectos como simplificar los trá
mites municipales, estatales y fe
derales para montar una empresa,
acabar con los moches que tanto
dañan al empresariado, combatir
la corrupción de los sindicatos y
revisar el sistema financiero para
que sea generador de desarrollo
y no agiotista. La propuestas en sí
no llevaría a ninguna parte, hay que
enriquecerla para parecemos más
a China y menos a la India. Si este
plan no se opera bien, lo que puede
venir es una baja en la captación de
impuestos y eso le pegaría al presu
puesto de los estados. Esperamos
que esta propuesta tenga un fin
realmente económico y no persiga
un fin electorero que quiera captar
al pequeño empresario, así como la
propuesta al sistema de pensiones
que persigue a la clase media.
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Fronteras de la ciencia
Femando Fuentes

* México requiere de cambios estructura
les en educación, ciencia y tecnología

"Hay una crisis estructural en el cam
po de la educación, ciencia y tecnología,
nos hemos olvidado como país en in
vertir decididamente en estos temas, he
mos sido poco responsables, si el cambio
climático es una realidad ineludible las

pandemias son también inevitables en la
existencia de la humanidad, hoy vemos
por desgracia que enfrentamos una cri
sis en los sistemas de salud del mundo,
perdimos el tiempo en cosas vanas, así lo
expresó en exclusiva el Ing.Arq. Eduardo
Sánchez Anaya, presidente de la Unidad
Nacional de Asociaciones de Ingenieros
(UNAI).
"La crisis del COVID19 va generar

modificaciones estructurales en todo,
por ejemplo en el diseño de hospitales,
escuelas y universidades, los programas
arquitectónicos de las aulas son de 1970,
tendrán que cambiar los diseños de las
academias desde el jardín de niños hasta
las universidades"
"En el caso de la educación a distancia,

si se dice que se está atendiendo al es
tudiantado en un 80 % vía virtual es una

mentira, porque los jóvenes no cuentan
con la tecnología apropiada sobre todo si
pertenecen a escuelas o universidades pú
blicas. Esta pandemia nos debe servir para
efectuar cambios radicales que vayan diri
gidos en favor de las universidades y de la
investigación, porque tenemos que apoyar

a los jóvenes e investigadores talentosos,
pues serán ellos ios que saquen ai país
del atolladero que nos encontramos"
"Todas las organizaciones universita

rias se tienen que unir para analizar cual
va ser el futuro de la educación, ciencia y
tecnología de México, pues tendrían que
ser cambios estructurales de fondo"

"Cada vez es menos el apoyo a los uni
versitarios mexicanos que estudian en
el extranjero pues se les quitan las becas,
así como vamos a salir adelante. No hay
apoyo a los talentos mexicanos al contra
rio les cortan las alas en pleno vuelo, ahí
tenemos el caso Javier Flores, estudiante
de la UNAM, que le quitaron su beca del
Conacyt, él estudiaba su doctorado en
Energías Renovables en la Universidad
de Escocia, Inglaterra, lugar que se ganó
con sus calificaciones, ahora se tiene que
regresar, ¿qué va hacer aquí? aquí no los
aprovechamos, por eso tenemos un alto
índice de fuga de cerebros" Concluyó
Sánchez Anaya, egresado de la Escuela
Superior de Ingeniería y Arquitectura del
Instituto Politécnico Nacional (IPN).
FRONTERAS. 2do. Foro Temático Vir

tual: jóvenes Frente ai Cambio Climático.
Miércoles 29 de julio/20 de 10:00 a 15:00
horas. Unidad Nacional de Asociaciones

de Ingenieros & Fundación Desarrollo
Sustentable y Cambio Climático. UNAI
MXwww.unai.org.mx
Premio Nacional de Periodismo 2008 y

20 i 6. Premio Nacional de Locución 2017.
Premio México de Periodismo 2013.
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r * i¿SERA? I

La justicia tiene dos varas
Los caminos de lajusticia en México son extraños:
como en el juicio de Rosario Robles la ex colabora
dora de Peña Nieto, pero también ex compañera de
lucha del actual Presidente, en el de Emilio Lozoya
también apareció una Ucencia falsa... solo que el peso
fue distinto. ConRobles, unjuez que es sobrino de
Dolores Padierna usó ese argumento para meterla a
la cárcel. Y para el juicio del ex director de Pemex no
significó nada. Hay unos malpensados que aseguran
que el primer caso está contaminado por la vengan
za. ¿Será?

Se estrenan en SCT
La que llega a todo vapor a la Coordinación General de
Puertos y Marina Mercante es Rosa Icela Rodríguez,
a un área que depende de la Secretaría de Comuni
caciones y Transportes, ahora presidida por Jorge
Arganis Díaz Leal, y que impulsará las inversiones
en los puertos de Veracruz, Manzanillo, Altamir a y
Lázaro Cárdenas, entre otros. Cabe destacar que la
nueva titular de Puertos es de absoluta confianza
del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Estos dos nombramientos se danjusto después de
anunciarse que los puertos y aduanas en el país serán
controlados por la Secretaría de Marina, de José
Rafael Ojeda Durán. Se nota el refuerzo a esa área
estratégica. ¿Será?

Recuperación de empleos
en Q, Roo
Si bien Quintana Roo es uno de los estados más
afectados por la pérdida de empleos derivada de la
pandemia de Covid19, la administración de Carlos
Joaquín González podría recuperar a la brevedad
más de 5 mil plazas perdidas en el sector de la cons
trucción; es decir, alrededor de 6 por ciento del total
de los trabajos formales que se perdieron en la entidad
durante la contingencia. Lo anterior, nos dicen, a tra
vés de la construcción del puente vehicular Nichupté,
en Cancún, una obra de infraestructura sustentable
que, con sus 8.5 kilómetros de distancia, se convertirá
en una de las más largas de Latinoamérica edificadas
sobre un cuerpo de agua.

Rechazan puente en Xochimilco
Dicen que enXochimilco, de José Carlos Acosta, se
siguen sumando los vecinos que rechazan la construc
ción del puente vehicular PeriféricoCuemanco; esto
porque supuestamente afectará una zona de hume
dales y más de 200 hectáreas de reserva. Cuentan que
se promoverán diversos amparos contra el desarrollo
de la obra, situación que no tendría de muy buen
humor a lajefa del Gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, a quien desde las dependencias encarga
das del proyecto le habían informado que las gestiones
con los habitantes de la alcaldía del sur de la ciudad

iban, por decir lo menos, viento en popa. ¿Será?
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La descentralización fracasa a dos años Gobierno

Fue un sueño.

Una promesa de campaña.
Hoy, a casi dos años de Gobierno,

ninguna dependencia federal se ha
mudado a donde la predestinaron
Hubo compromisos formales.
Porejemplo, Esteban Moctezuma ya tenía

todo listo para irse a Puebla.
Una zona alejada del Centro Histórico, allá

por el Periférico Ecológico y muy cerca de
Lomas de Angelópolis, para no causar proble
mas a la población.
Sería me dijo a principios del sexenio

como trasladar las movilizaciones magiste
riales del Centro Histórico de la Ciudad de
México al centro de la ciudad de Puebla.

Más preciso:
Nadie nos lo perdonaría trasladar un con

flicto de la capital a otra ciudad.
Pero no ha sido así.

Fue el único secretario de Estado que prome
tió comenzar a trabajar fuera de la capital del
país al día siguiente de comenzar el régimen.
Tenía unas oficinas discretas, espacio de

un tecnológico federal, se llevaría "a unos
cuantos trabajadores" de la Secretaría de
Educación Pública (SEP), los indispensables
para atender.
Hoy todo es historia.

GABINETE EN GIRA

Por el contrario.

Los funcionarios federales persiguen a su
jefe a dónde va.
No importa el costo, al fin no hay explicacio

nes para la población sobre los movimientos
del Presidente y su jefe.
Pero vea usted:

Segúnlospropósitos oficiales, la Secretaría
de Cultura estaría en Haxcala, para lo cual el
Gobierno de Marco Antonio Mena habilitó

locales, estructuras e inclusive presupuesto.
Lo mismo hizo el gobernador de Yucatán, el

panista Mauricio Vila, para llevarse la Secre
taría de Medio Ambiente y Recursos Natura
les (Semarnat).
Y ni qué decir de Alejandro Murat, quien

como gobernador de Oaxaca veía llegar re
cursos de Desarrollo Social de aquí, allá y
acullá paraatendera una población urgida de
todo tipo de atención.
En Tijuana Jaime Bonilla se quedó espe

rando al Instituto Nacional de Migración
(Inami) para atender a miles y miles de cen
troamericanos a las puertas de EU en busca
de ingreso.
Y ni para qué seguir.
Todo fue una utopía cuatrotera.

REACTIVACIÓN A FUERZA

1. Ayer los gobernadores tuvieron una reu
nión virtual con el secretario de Hacienda y
Crédito Público, Arturo Herrera.
No recibieron atención al terna de su mayor

interés: la revisión del pacto fiscal y nuevas
reglas para la coordinación hacendaría

Pero siles quedó claro un tema:
Al Gobierno federal le interesa, por encima

de todo inclusive de la salud de los mexicanos,
dijo uno de la reactivación económica.
Es decir, van a acelerar las decisiones para

pasar en primera instancia del semáforo rojo
al naranja y luego al verde en donde haya
alguna estadística favorable.
Todo en lo más alto de la pandemia.
¿Cuál es el propósito?
La reactivación económica, la producción,

la comercializacióny la exportación de bienes
y servicios.
El asunto clave es que si la situación se retra

sa, entonces la crisis económica será mayor y
el país retrocederá varios dígitos en el produc
to interno bruto.

Y 2. Ningún consejero electoral nuevo ha
tenido tan buena bienvenida como Carla
Humphrey.
Con curriculum electoral, es reconocida

por todos, menos por el cuatrotero John Ac
kerman.
Eso la enaltece: es un honor.
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Puerto de Tuxpan y el combate a las mañas y delincuencia "autorizada"

• Rosa Icela Rodríguez, nueva titular de
Puertos y Marina Mercante

• Se fue Ahued y Espriú... pero no han caído
los peces gordos

• No más "chivos expiatorios" y simulación
en combate a corruptos

A principios de enero se supo que la
Marina investigaba una denuncia
por huachicol en el puerto tuxpe
ño, pero lo que descubrieron fue

descrito por el propio Andrés Manuel López
Obrador como un "monstruo de 100 cabe

zas", ese monstruo sigue vivo y sus coletazos
ya tumbaron al director general de Aduanas,
Ricardo Ahued, y al titular de la SCT, Javier
Jiménez Espriú.
En Tuxpan no había huachicol, sino con

trabando a nivel internacional que involu
craba a poderosas mafias, incluyendo las
asiáticas. De pronto, todos pasaron a ser sos
pechosos y no estaban equivocados, porque
en la Aduana Tuxpan casi todos participaban

en el negocio del contrabando y el tráfico de
sustancias ilícitas.

Ttixpan dejó de ser un puerto de bajo perfil y
pasó a ser el centro de la atención del Gobier
no de AMLO. En cuestión de semanas se armó
un grupo multidisciplinario integrado por la
Marina, Servicio de Administración Tributa
ria y Unidad de Inteligencia Financiera para
rastrear y ubicar atodoslos implicados.
Para el 23 de enero, la Unidad de Inteligen

cia Financiera ya tenía documentada la par
ticipación de los jefes de la Aduana Tuxpan
y la Aduana de Puerto Progreso, Yucatán, en
hechos ilícitos. La investigación se extendió
a Manzanillo, Lázaro Cárdenas, Altamira y
otros más. En todos se halló corrupción.
El 23 de marzo, el almirante José Rafael

Ojeda Durán, titular de la Secretaría de Ma
rina, reveló nuevos datos del contrabando
y la evasión de impuestos que se presentaba
en Tuxpan con la importación de combusti
bles por barco. Más funcionarios de puertos
fueron destituidos, pero no todo terminó ahí.

En abril, Ricardo Ahued renunció como
director de Aduanas y fue entonces cuando el
Presidente aceptó que el funcionario no pudo
contra la corrupción. Ahí pronunció su frase
de que, en aduanas, se oculta un monstruo de
100 cabezas.

En el caso de Tuxpan se simuló que se aplicó
la ley denunciando penalmente a mandos
bajos de Puertos y Aduana, y se echó mano
de dos chivos expiatorios de alto nivel para
que quedara la idea de que se actuó, pero
la verdad es que solo fueron cambiados de
adscripción y colocados en otras áreas de la
misma dependencia.
Sospechosamente no se procedió penal

mente contra ningún alto funcionario de
aduanas y de la coordinación de Puertos. Esto
nos lleva a pensar que la mafia de cuello blan
co y la delincuencia "autorizada" sigue siendo
intocable.

El Presidente decidió que sería la Marina la
institución que entraría al rescate de los puer
tos y fue precisamente Tuxpan el primero en
militarizarse.
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Pandemia mexicana

En repetidas ocasiones, el presidente
López Obrador ha señaladoque enfer
medades crónicas como la obesidad y
los padecimientos que de ella derivan

han provocado un mayor número de muertes
en el marco de la pandemia de Covid19. Una
afirmación que ha generado polémica al ser
percibidacomounintentoporjustificarelincre
mento de decesos registrados en el país.
Más allá de la exactitud o no de este dicho, lo

cierto es que México sufre de otra pandemia,
en este caso no infecciosa, que es la obesidad,
origen de una larga lista de males para la gente
y serias afectaciones económicas para el país.
México ocupa el vergonzoso primer lugar a

nivel mundial en sobrepeso infantil y el segun
do dentro de la población adulta, de acuerdo
con mediciones de la Organización Mundial
de la Salud.

De todos es sabido que este fenómeno se
traduce en una serie de padecimientos que, en
un alto número de casos, derivan en la muerte.
En la actualidad, 6.4 millones de mexicanos
sufren de diabetes mellitus II, una de las más
agresivas y cuyo origen en un 90 por ciento se
debe a la obesidad.

Esta enfermedad, la de la diabetes, es una de
las muchas expresiones de la otra pandemia que
nos azota como sociedad desde hace más de dos
décadas. De continuar la tendencia, en 2025
más de 11 millones de mexicanos serán diagnos
ticados con esta afección que es la principal cau
sa de males renales, amputacionesy ceguera.
En enero pasado, la Organización para la

Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE)
sostuvo que el sobrepeso tiene un impacto di
recto en el desempeño productivo de México.
En el estudio intitulado La pesada carga de la

obesidad: la economía de la prevención, el or
ganismo encabezado por José Ángel Gurría
sostuvo que este padecimiento reduce anual
mente lafuerza laboral a 2.4 millones de traba
jadores, comprometerá 9% del gasto de salud
entre 2020y2050y le restará 5.3% al Producto
Interno Bruto.

Esta amarga realidad no puede desvincu
larse del nexo que existe entre obesidad y po
breza. Al incrementarse ésta en las últimas

décadas, los malos hábitos alimenticios de una
importante tasa de la población se multiplica
ron. Además del sedentarismo, el consumo de
productos altamente energéticos y de bebidas
azucaradas han llevado a México a ocupar los
primeros lugares en materia de obesidad.
Más allá del Covid, enfermedad que tarde o

temprano encontrará una cura, nuestro país
está siendo azotado poruña pandemia que exi
ge del Estado mexicano una pronta respuesta
La solución al problema debe ser producto

de un profundo cambio en los hábitos alimen
ticios de una sociedad acostumbrada al consu
mo de productos chatarra. Sólo una política
pública bien estructurada y alej ada de dogmas
que se expresan en la repartición de culpas
viendo al pasado, podrá sentar las bases de la
verdadera transformación que requiere el país.
Lo demás será retórica.

Segundo tercio. El primer ministro britá
nico, Boris Johnson, después de haber sido
infectado por SARSCoV2, tomó la decisión
de abrirun frente en contra de la obesidad, otro
mal que él mismo padece.
Tercer tercio. Nuestro Presidente tiene la

responsabilidad de predicar con el ejemplo,
cosa que en muy pocas ocasiones ocurre
En nada abonan las imágenes que él mismo
difunde comiendo platillos populares muy
poco saludables. Ricos, sin duda, pero nada
recomendables.
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La derrota del PAN en Nayarit

El Partido Acción Nacional, para los
que odian a la 4T y todo lo que huela
a lopezobradorismo, es la única opo
sición real. La franquicia del Verde

Ecologista la rentó el Gobierno Federal, el
PRD no existe y el PRI también trabaj a para el
tabasqueño.
El ADN de los tricolores los obliga a res

ponder siempre "lo que usted quiera, señor
Presidente" y los que se atreven a desafiar al
poder, es decirlos que "tienen lengua larga, es
porque tienen cola corta". Osea, casi ningún

priista.
Pero aunque Acción Nacional será recipien

dario de los votos de castigo, hartazgo, enojo
y decepción de la actual administración, todo
indica según los últimos estudios demoscó
picos que no les alcanzará para arrebatarle
la mayoría en San Lázaro, ni tampoco para
disputarle gubernaturas a AMLO.
Por ejemplo, Nayarit que es un bastión

azul, están a punto de perderlo. Si hoy fueran
las elecciones, Morena recibiría 33.7% de los
votos, contra un 16.5 del PAN y el PRI se iría al
tercer lugar, con 11.2 de los sufragios, según
la más reciente encuesta de Massive Caller.
Es decir, el contador Antonio Echevarría

García será reprobado en las urnas en 2021.
Su padre en 1999 logró lo que se antojaba

imposible, arrebatarle la gubernatura al PRI,
armando una coalición entre el PAN, el PRD,
elPr yun partido local (RevoluciónSocialista
de Nayarit).
Después el PRI regresó en 2005 con Ney

González, y volvió a ganar en 2011 con un
Roberto Sandoval. Por cierto, este personaje

es señalado por el departamento del Tesoro
de los Estados Unidos de tener vínculos con el
Cártel Jalisco Nueva Generación.

Por si fuera poco su gran amigo el ex fiscal
nayarita Édgar Veytia fue condenado a 20
años de prisión por conspiración para distri
buir droga en Estados Unidos.
Y claro, aunque se dice sorprendido el ex

gobernador Sandoval, nadie en su sano jui
cio se traga que no sabía nada de los negocios
criminales de su cercano Fiscal. Esa mentira

se la tendrá que explicar al republicano Mike
Pompeo, Secretario de Estado en Washington.
El actual gobernador de Nayarit, también

logró una coalición de partidos para acceder
al poder en 2017, pero el panista todos coin
ciden le entregará las llaves de su despacho a
Miguel Ángel Navarro Quintero, o a Pavel
Jarero Velázquez.
Es decir, se quedará con las ganas Gloria

Elizabeth Nuñez Sanchéz, quien será víc
tima de los bajos niveles de popularidad, y
Gobierno gris de su correligionario.
Así como a nivel federal ya nos gobernaron

tres partidos distintos (PRI, PAN y Morena), des
de 2021 podrán decir lo mismo los nayaritas.
Con Valor y Con Verdad. En los próxi

mos días, a través de la señal de AMX Noti
cias (34.2), que dirige Rodrigo Jiménez
Sólomon, presentaremos una interesante
serie entrevistas, con los alcaldes de Tijuana
(Arturo González), Ciudad Juárez (Ar
mando Cabada) y el gran analista político
y radiodifusor, Javier Fimbres. Haremos un
análisis de la frontera común con EU, desde la
inseguridad, hasta las elecciones que vienen,
pasando por la entrada en vigor del TMEC.
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Cada quien su jaula

Apocas cosas aspira tanto un ser hu
mano como a la objetividad, porque
equivale a la verdad y, por tanto, a te
ner la razón. De ahí que no nos guste

lo que no sea comprobable, ponderable, experi
mentable, y de ahí el famosísimo dicho popular
atribuido a Santo Tomás: "Hasta no ver no creer".

La objetividad como aspiración intelectual se
da en cualquier persona y cualquier nivel. Todo
mundo quiere ganar una discusión, un reto, una
competencia, una confrontación. En ese triunfo
ponemos nuestro sentido de lajusticia, indivi
dualy colectivamente. Perder es injusto.
Y de estamanerapervertimos el valor de lajus

ticia, sobre cuyo significado nadie ha terminado
de ponerse de acuerdo desde que Ulpiano dijera
que se trata de "la constante y perpetua voluntad
de conceder a cada uno su derecho".

Cuando consideramos que se ha hechojusticia,
es decir, que se nos ha dado larazón, nos sentimos
seguros, felices, confiados, satisfechos. Así de im
portante es, pues, este valor y su paradigmático
símbolo: la balanza, que solo puede equilibrarse
con la virtud de la objetividad.
Todos creemos que podemos ser objetivos,

incluso cuando estamos iracundos o tirados al

drama, de manera que seguimos discutiendo e
intentando imponer nuestro punto de vista por
que "es la verdad".
Bueno, pues déjeme decirle que la única oca

sión en que usted podrá ser realmente objetivo
será cuando se dé cuenta de que en general no lo
es, ni podrá serlo hasta que no cobre conciencia
de que su mente se mueve en un espacio limitado
y limitante de creencias que son como unajaula,

y que con todas las disquisiciones, razonarmeTi
tos, "nuevas ideas", argumentos, conocimientos
adquiridos e información acumulada y por acu
mular ha construido usted una rueda de hámster
sobre la cual su "mente ficción" da vueltas toda la
vida, sin apenas ver lo que la rodea, mucho menos
lo que está fuera de lajaula.
Afuera de su jaula, hay una infinidad de jaulas

con más mentes dándole vueltas a sus propias
ruedas de hámster. Desde lasjaulas se gritan unos
a otros, pidiendo, reclamando y aún exigiendo,

pero no se escuchan realmente, solo oyen sonidos
incomprensibles, pues cada mente solo capta
una porción de la realidad, la mayor parte de las
veces, además, distorsionada por eventos que
quedaron sin solución en su vida y que ya no la
tendrán, por más que se esfuerce recreando la
experiencia para solucionarla.
Se agotará, comerá, dormirápararecobrar fuer

zas y al día siguiente, con el piloto automático al
mando, reemprenderá en su rueda de hámster
la lucha inconsciente por reparar su pasado para
mejorar su presente y evitar que se repita en el fiitu
ro. Las heridas obviamente continuarán abiertas,
porque el evento que las causó ya es irreparable.
Esta incapacidad de darnos cuenta de que so

mos altamente subjetivos y muy escasamente
objetivos se debe a nuestra resistencia a aceptar
que no solo no siempre, sino que muchísimas veces
no tenemos la razón, y no porque la tenga el de
enfrente, que se encuentra en nuestro mismo caso.
En realidad, nadie la tiene por completo. El que de
see todo el pasteljamás llegará a ningún acuerdo
de ningún tipo con nadie, ni amoroso ni amistoso
ni fraternal ni político ni económico ni nada.
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Lozoya, el inocente

La larguísima comparecencia de Emilio
Lozoya Austín ante el juez que lleva la
causa por la compra con sobreprecio de
la planta de Agronitrogenados, arrojó

varios puntos a considerar.
Primero, Lozoya se declaró inocente, pero dejó

en claro que fue "sistemáticamente intimidado,
presionado, instrumentalizado", es decir, que
reconoce su participación en los hechos que se le
imputanpero que no fueron suresponsabilidad,
Lozoya aseguró al juez Artemio Zúñiga, que

denunciará y señalará "a los autores de estos he
chos la compra fraudulenta de una planta cha
tarra y vuelvo a reiterar mi compromiso con las
autoridades del Estado mexicano".

Cuando el ex director de Pemex asegura que
fue presionado e instrumentalizado da a entender,
como más adelante lo explican sus abogados, que
fue un "instrumento de un grupo de poder" per
fectamente organizado.
¿Quiénes integran ese grupo de poder?
"Quisiera muy puntual hacer una observación y

esta consiste su señoría que en el marco de los he
chos señalados por las y los agentes del Ministerio
Público de la Federación, el señor Emilio Lozoya
fue utilizado en su calidad de instrumento

no doloso, en el marco de un aparato organiza
do de poder que se alejó del derecho de cara a
la comisión de hechos como los referidos por la
representación social el día de hoy", afirmó su
abogado defensor.
¿Instrumento no doloso? O sea, ¿siempre supo

de la ilegalidad que se cometía en la compra de la
planta de Agronitrogenados, que según Pemex,
causó daño al erario por unos 8 mil millones de
pesos pero él participó de "buena voluntad"?
Tan inocente se dijo en el más amplio significa

do de la palabra, que a cambio de los beneficios
que ofrece la ley se acogerá al criterio de oportu
nidad algo así como testigo colaborador, calidad

que aún no tiene pero que está "edificando" con
la Fiscalía General de la República ofreciendo al
Gobierno los nombres de los verdaderos transas.

Eso en cuanto a Agronitrogenados; hoy corres
ponde el turno al tema de los sobornos de Odrebe
chty el destino que se dio a esos recursos.
¿También declarará que fue presionado e ins

trumentalizado?

No es la primera vez que el PRI vota dividido algún
tema relevante en el Congreso.
Pero ayer, si no hubiera sido por el voto de la

diputada Dulce María Sauri, Morena no habría
alcanzado lo votos necesarios para lograr el perio
do extraordinario de sesiones que se realizará hoy.
El PAN votó en contra, porque, aseguran sus

legisladores, la reforma a la Ley de Adquisiciones
que permitirá al Ejecutivo comprar medicamen
tos en el extranjero sin licitación, provocará una
grave crisis en el sector nacional de las medicinas,
o sea en laboratorios y comercializadoras.
Falta que Morena se imponga hoy en el pleno.

El diputado Jesús de los Ángeles Pool Moo re
nunció a la bancada de Morena para sumarse a
la del PRD con el sueño porque eso es de que lo
que queda del partido del sol azteca lo nombrará
candidato a la presidencia municipal de Benito
Juárez, en donde se ubica Cancún.
Pool Moo ha ido brincando departidoapartido;

comenzó su carrera política como secretario de
Organización del Comité Municipal del PRI en
Benito Juárez; fue regidor y diputado local por el
mismo partido.
Para seguir colgado del presupuesto cambió a

Morena y hoy que sus posibilidades de ser candi
dato de ese partido a la presidencia municipal de
Benito Juárez son nulas, volvió a saltar esperando
que se le haga el milagro de que el PRD lo haga
candidato.

Desde ahora le podemos decir que puede espe
rar sentado.
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• Emilio Lozoya... le falló el internet. Resulta que
cuando estaba lo más candente de su comparecencia, de
la cual el Poder Judicial informó vía WhatsApp, que se
le cae la señal. Entonces el juez declaró un breve receso
para revisar la "conexión" del inculpado. Ojalá no sea
una mala señal de que se caigan las acusaciones.
• El PRIMor o no PRIMor. Resulta que con el voto a
favor de la diputada Dulce María Sauri y del diputado
Rubén Moreira, Morena logró los votos necesarios
para aprobar el periodo extraordinario que permitirá
compras de medicamentos en el extranjero. Claudia
Ruiz Massieu y Manuel Añorve, también del PRI, vo
taron en contra. Lo que tropieza es la disolución de seis
fideicomisos.... El dato: la sesión es paralo que le urge al
presidente. Ahora sí que: "¿Qué hora es? Las que usted
diga, señor presidente".
• AM LO y la prensa. Curioso, por decir lo menos, que la
periodista Isabel Arvide haya sido designada cónsul en
Turquía cuando en febrero pidió en una conferencia de
prensa en Palacio Nacional que se liberara publicidad
para medios digitales, y lo hizo al propio presidente.
Además de que la hacen entrar al servicio diplomático a
la carrera, que no de carrera, cabe decir que ella fue a la
"mañanera" por lana... y salió con consulado.

• Malas noticias. El Inegi presentará este jueves los
datos del PIE al segundo trimestre. Lo que anticipan los
expertos no es nada halagüeño. Así que en la 4T seguro
están comiéndose las uñas porque el hundimiento se
profundiza.
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La negligencia e irresponsabilidad criminal con
que las máximas autoridades rechazan el uso de
cubrebocas y el ingreso básico para apoyar a mi
llones de trabajadores, nos han llevado de una
fuerte tormenta a un huracán, y a la antesala de
un tsunami de consecuencias inimaginables. El
derrumbe económico registrado en mayo ha sido
el mayor desde hace 26 años. ¿Qué significa para
12 millones de muj eres y hombres en México ha
ber dejado de percibir ingresos desde abril? ¿Qué
angustia enfrenta una madre de familia cuando
no tiene ingreso alguno para llevar comida a la
mesa, o aun padre de familia, o a quien por años
ha trabajado con enorme compromiso y esfuer
zo para de pronto irse a casa sin saber qué seguirá
después de esta pausa que puede durar semanas,
meses o incluso años? ¿Qué hacer ahora con el
regreso complejoy desafiante a sus actividades
económicas si de pronto se encuentran que el
taller mecánico, la florería, la estética o esa pe
queña fonda en donde trabajaban hasta antes de
la pandemia ha tenido que cerrar porque no re
sistió tener sus cortinas abajo sin apoyo alguno
de un gobierno que le exige pagar impuestos, y
al mismo tiempo, pagar la renta del local y todos

los serviciosy sueldos, cuando nohaentrado un
solo diente en meses? A través de la Encuesta

Telefónica de Empleo y Ocupación del Inegi,
es posible conocer el drama de estas familias
mexicanas; mientras quelas cifras delIMSSre
gistran más de un millón de empleos formales
perdidos en estos meses. Lo peor, sin embargo,
parece estar por venir, pues el mismo Inegi da
cuenta de que en mayo la actividad económi
ca se desplomó en más de 21%, siendo el sector
turístico el más castigado con un derrumbe de
más del 70%. Un sector que había venido em
pleando a cerca de 4 millones de mexicanos,
particularmente a jóvenes y mujeres. Sectores
como la construcción, el comercio al menudeo y
la industria, registraron caídas de más del 30%,
que se suman a condiciones ya adversas aún
antes de la pandemia. Crecen las curvas cada
día, la curva de contagios de Covid, la curva de
muertes que enluta a miles y miles de hogares,
y crece también la curva del desempleo, y fren
te a todas estas terribles pérdidas, la autoridad
federal insiste en que ni el cubrebocas es nece
sario para evitar los contagios, y que tampoco se
requiere de un ingreso básico.
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[tole con el dedo
Es interesante darnos cuenta que la
primera audiencia de Emilio Lozoya pasó
sin pena ni gloria. Nadie cuestionó nada
que fuese incómodo para el expresidente de
PEMEX, quién se limitó a escuchar al juez
José Artemio Zúñiga,
Un Emilio Lozoya decaído que no

mostró en io absoluto descontento por
las imputaciones que lanzaron en su
nombre, sin embargo, sólo se limitó a
dejar en claro que cooperaría con todo lo
que ie fuese solicitado para pelear, entre
líneas, por su libertad.

Lo que nadie te cuenta es que Lozoya
en caso de pelear por la mitad de ía
sentencia que pueda recibir, es necesario
que suelte los nombres de las personas que
encabezaron la corruptela en su época de
PEMEX, En pocas palabras: dar el nombre
de los peces gordos que espera escuchar la
Flscalís General de la República.
Durante la audiencia el único en figurar

fue Alonso Aneira, quien con ayuda

de Lozoya, lograron lavar cantidades
exorbitantes de dólares.

Mencionaron en más de una ocasión a su

hermana Gilda Lozoya quien pudo haber
fungido como p restaño mbres para lograr
cobrar millones de dólares con la única

intención que quedar bien con su hermano
a cambio de unos cuantos incentivos.

Todos esperaban que de un momento a
otro, Lozoya comenzara alanzar nombres
de exfuncíonarios; o en su defecto, peleara
por su libertad de manera inmediata,
sin e mbargo, dentro déla carpeta de
investigación en su contra, no están
vinculados terceros: esto quiere decirque
no figuran nombres como los de Lilis
Videgaray o en su defecto Carlos Salinas
de Gortari, por si tenías la duda
Me queda claro, para que se puedan

enjuiciar a expresiden les, deben de pasar
años luz; pues las leyes en México aún no
están preparadas para recibir tremendo
paquetazo.
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Que ya se acabe
el >kviio rruplo
MAESTRO, LOZOYA SE DÚO INOCENTE DE LOS
DE UTOS OUE SE LE IMPUTAN
Tanto peca el que saquea el oro negro, como el que
ñrma contratos y reparte sobornos.., y se compra
casotas.

Emilio fue "intimidado, presionado e instru
mental izado", y denunciará a los autores de
esas presiones.
¡Nombres, nombres!: Felipe, Enrique, Luis, Jo
sé Antonio, Joaquín y los demás, a la arena con los
leones. ¡Ave Justicia, los que van a ser encarcelados
te saludan!

La FGR pidió vincularlo a proceso por lavado
en el caso Nitrogenados, involucrando tam
bién a su hermana Gilda y Alonso Ancira.
A la moderna Medusa de todos modos le va a cor

tar la cabeza Gertzeo, digo Perseo.
AMLO citó que el caso del exdirector de Pe
mex será un parteaguas, un antes y después

en la lucha contra la corrupción.
Sanción ejemplar y cárcel a todos los impunes y
basta hoy inmunes, para que ya se acabe el Méxi
corrupto (y ojalá también el Méxicovid).
Don Andrés agregó que el dueño de la planta
de fertilizantes que se compró a sobreprecio
está dispuesto a devolver200 mdd.
El miedo no anda en burro, y eso demuestra
que Ja chatarra a la larga sale cara aunque se
compre barata.
Obrador volvió a enviar al legislativo su inicia
tiva para quitarle fuero al presidente.
Si traición a la patria es saquear los bienes nacio
nales, Fox, Calderón y Peña ya deberían ser enjui
ciados por solapa r el huach icol y acabar con Pemex.
Gurú, ¿la frase del día?
Ojo por ojo... y cubrebocas en medio.
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De epidemiólogo
a consejero del
Presidente
A cinco meses de conocerse el

primer infectado mexicano por
ei Covid19, tras un exhorto,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador(AMLO), pidió a
todos los presentes que estaban
en la Mañanera ponerse de píe y
guardar un minuto de silencio por
los fallecidos de coronavirus.

El mandatario miró su reloj
para tomar el tiempo, terminado
el acto, continuo la conferencia.
Cabe destacar, que es la

primera vez desde que inició la
pandemia, que se hace este tipo de
acto en Palacio Nacional, en una
Mañanera; el Ejecutivo Federal lo
había hecho sólo, durante uno de
sus mensajes dominicales.
Según las estad ís ticas, en

México han muerto más de 44 mil

personas como consecuencia de
la pandemia.
El único que no participó

en este acto, fue el secretario
de Relaciones Exteriores,
MarceloEbrard, minutos antes

de realizarse dicha petición,
le solicitó al coordinador de

Protección Civil, David León, que
ocupara su silla que se encontraba
enfrente de la cámara, me
imagino que para que su lugar no
quedara vacío o no se notara su
ausencia. ¿Por qué la urgencia de
retirarse del secretario?

Pero, así como unos se van,
otros se quedan, siempre
esta el funcionario que se
encuentra atento a las peticiones
instantáneas del mandatario.

Uno de ellos, es subsecretario
Hugo LópezGateU colgó abata
blanca de epidemiólogo, para
ponerse la de consejero, como lo
llamó el Presidente al referirse al

uso delcubrebocas: "Yo tengo mi
consejero para este tema y para
todo lo que tiene que ver con la
pandemia".
De inmediato el subsecretario

le hizo señas a Jesús Ramírez, el
coordinador de comunicación

social de Presidencia, para que
pLisiera un tuit del Director
General de la Organización
Mundial de la Salud (OMS),
sobre la poslura del Gobierno de
México y el c ubrebocas.
Todo parecía que López

Gatell ya sabía lo que le iban a
preguntar y llevaba preparado su
discurso hasta con imágenes de
tuits. Vaya que el epidemiólogo
quiere quedar muy bien con el
Presidente, no quiere fallarle, él
siempre se queda hasta el final.
I jivía tu opinión
lizbet hal\iircz77(®

email.com

¦ AMLO a formado un equipo de confianza
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lo/oya alista
bomba atómica
YA CONFIRMÓ QUE SIEMPRE SÍ, VA
A DAR PELOS Y SEÑALES
Ayer, por videoconferencia desde el Hos
pital Angeles, Lozoya confirmó que siem
pre sí, va a dar pelos y señales sobre cómo
EPN, Videgaray, Calderón, Salinas y de
más políticos de la "maña del poder" se
sirvieron con la cuchara grande en el se
xenio pasado. De manera formal, Lozo
ya pidió apegarse al llamado "criterio de
oportunidad" que es como en México le
dicen a los testigos protegidos. Así, roto la
"Ley Omertá" de Lozoya, los testimonios
de Lozoya acabarán en mayores investi
gaciones de la UIF y la FGR de políticos,
legisladores, exfuncionarios, empresarios
y hasta medios, congelamiento de cuentas
y órdenes de aprehensión. El asunto no es
menor, porque hasta el último minutóse
creyó que Lozoya acabaría "silenciado"
por amenazas de penismosalinismo.

Pero eso, finalmente no sucedió y ayer
en el caso de Agronitrogenados y hoy en
el caso de Odebrecht, Lozoya empeza
rá a detallar con lujo de detalles a los jue
ces y fiscales la forma cómo entró dinero

extranjero a las campañas priistas, cómo
se pagaron sobornos a legisladores panis
tas, cómo se triangularon recursos a ni
vel nacional e internacional entre altos

exfuncionarios peñistas y calderonistas,
terminando en lo que ha dicho AMLO
desde su ca mpaña: u no de los mayores sa
queos a la Nación. Seguramente, el peñis
mo, el calderonismo y el salinismo van a
lanzar sus huestes a descalificar a Lozo

ya y ellos, de nuevo, avictimizarse. Pero si
realmente tiene grabaciones el exdirector
de Pemex, entonces veremos un episodio
corregido y aumento de videoes cándalos
de varios diputados y senadores, hoy go
bernadores del PAN, recibiendo millones
de pesos en efectivo.
Así, hoy empieza el inicio del fin del

neoüberalismo mexicano, con un de
rrumbe absoluto de sus más fieles expo
nentes: los ex presidentes mexicanos y sus
aliados empresarios. Esta pulverización
provocará la práctica desaparición del
PAN y del PRI, y sólo quedará MORENA
como partido único en el poder.
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En una visita desafortu

nada que hice a la Agen
cia del Ministerio Públi

co 1ZT5 pude comprobar
que la jefaza de Gobier
no, Claudia Sheimbaurn,
se trae a pan y agua a los
MP'sy todos los funciona
rios que camellean en las
fiscalías, pues tiene una
representante por cada
Corrdinación Territorial

en tochas las alcaldías, que
se convierten en sus ojos y
sus oídos.

La neta es que hay mu
chas deficiencias en la ma

yoría de las fiscalías, pero
qué chido que la mera me
ra de Chilangolandia se
preocupe porque a la raza
se le brinde un servicio pe
rrón, porque desde los cuí
cos que están en las puer

tas hasta los funcionarios

de los distintos módulos de
atención se les da mucho

por tratar con la punta del
pie a las víctimas, cuan
do debería de ser tocho lo

contreras y orientarlos pa
ra que levanten el tiro sus
querellas.
Estas mismas represen

tantes de Sheinbaum que
se dedican a recorrer las

Coordinaciones territoria

les para que nadie se pase
de lanza, deberían de fun
cionar como trabajadores
sociales y ser el enlace para
que los emepes los atien
dan al cien y no hasta que
se les hinchen los guiñaros.
No digo que tochos sean

ojeis, pero sí la gran mayo
ría, más ora que no pueden
hacer bisnes.
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\ l Derecho
al Olvido
MUCHAS PERSONAS SON
VÍCTIMAS DEL ESTIGMA
Uno de Jos más destacados juristas, es el
Dr. Ernesto Villanueva Villanueva, no
table investigador y más aún, acucioso
hombre de letras, donde no escapa su bien
reconocido talento en el ámbito periodís
tico, acaba de plantear una novedosa tesis
que seguramente nos brindará impor
tante información y apego irrestricto a
la rigidez científica y es el que se refiere al
Derecho del Olvido.

Pocas personas tan rectas y moral
mente acrisoladas como el Dr. Villanue

va, quien se hace acreedor por ello no solo
a los mejores elogios, sino a las distincio
nes académicas que deba proporcionar el
ámbito en que se desenvuelve, que insis
timos, él es el de más alta jerarquía de la
investigación y es por ello qué merece es
pecial atención su proyecto académico.

El Derecho al Olvido implica que una
persona que ha cometido un error en el
pasado y sobre el cual ya haya cubierto un

castigo, particularmente con una pena
en prisión durante cierto tiempo, o bien,
el que haya devuelto voluntariamente
bienes mal habidos, tal sujeto tiene el de
recho a que no se le esté recordando per
manentemente por los actos cometidos.
Muchas personas son víctimas de este
estigma y son descalificadas social men
te por los errores en que incurrieron y tal
parece que nunca podrán olvidarse esos
eventos, que les serán recordados, aun
cuando cumplieron con una sanción y
muchas veces afecta a los propios familia
res. Lo más grave es que, infinidad de oca
siones no se trata de delincuentes, sino de
personas que en un momento fueron víc
timas de una infamia o de una acusación

calumniosa, y que en cada oportunidad
que hay, se les recalca injustamente, pero
sin precisar que se trató de un error o de
un a perversidad de mala fe. Esto es uno de
los aspectos que plantea en su tesis el des
tacado jurista Dr. Ernesto Villanueva.
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Tiraditos
LLEGAN AL APARADOR VESTIDOS
DE ETIQUETA ANTIOBESIDAD
¦fenyeva norma de etíguetado,.baí^a enortáganos
que alertan sobre el exceso de sustancias saturadas en
azúcares y frasas (qqf ya se emplean en otros países
del mundo), en alimentos y bebidas será obligatoria
P í11». k<_ I?.1//. k(_ 'í?. Í7.1. L_!5rl í A!.1^
octubre.pf#ximo. El tema es que pese a la cantidad
ábruniadora que se esperabaLde__amj>aros contra ¿a _

¡ L ^ JA^ íAv1.!"(,r.} A'Í7_ kl Fll l i I Í >,
es máSj,.sóloi uno por'..ata perdido

l?.':: JA kV' j 17 ?! ?A ^Í_>_!7A A7?_r_'_ ÍA».! .VJ.k1^
se opusieron ya se alistan para cumplir, empiezan a
eliminar stock de artículos sin el nuevo etiquetado y ya
han puesto en los anaqueles los nuevos "modelitos"... El
hecho está consumado.

EN OAXACA, EL SHERIFF DE LA PANDEMIA
«El alcalde de San Juan Bautista Tuxtepec, Noé
Ramírez, se convirtió en el sherijjcontra la pandemia
al imponer sanciones como arresto de 36 horas o el
17Aa!/A k'_r7_A n7A!J_kcA klk! _k.cA^A l?^!ÍA^ e7 .cJAk'k'7.77^^ k7k'_
kl k! _'Á^ k\r7 kAk'Ak^l Aü 7ki^ A A k\ 7A7A7A kkklkAAkk _'_A_ I ik"_k!_ kkfA!A í!_'_ kAk'
Organismos Civiles de Derechos Humanos Todos los
A_Ak!k_k! kA7 5A^ 17^7 kA7_ _A ÍAkAA ^ >A JAíAklkk^k!k"77 kl'Ak k(Á AA ^kVkí f7_kA_ Í7A7. kLkkk1
PklkAl^k^\rÍA7!7kn.kA^ksk.lsj7(>!ik!7kl\s.k7.)A1}7kÍ77.Pk'.L!kíÁc)k).
en entidades como Jalisco.

QUE EL CUBREBOCAS SIEMPRE NO
•Una vez más volvió a cambiar de opinión sobre la
pandemia del coronavirus. Ahora subió un video
a Twitter y Facebook para desalentar d uso de
kubr^ocasjoomo medida de. comenctón de la

_kA7Akkí77 k\k! _A_k!L PAATkk kk_>_ kíl I7kk! liík! kk7 _kk' kl k\ A_i^k í?k! k7^_
Ünidos, Don a Id "1 rump,no sabe¡qué; es jb realmente
recomendable en esta situación y sólo se guía gior
impulsos políticos. Situación similar vemos en
México con el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, quien..traipromover por semana^d uso_deí_
kk^!k;!Akkk7.s>.A!Ak)A"AklÍkkkl7!k.skA(Lksk!:!!lk]k771k'k1.l()..
complementario.

ARREMETEN CONTRA ABISALUD
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^a.secretaria_de la_A^unkM^..PybUk3.2Arma Eréndira
Sandoval, se podría meter en problemas al sancionar
a Abastecedora deJnsumos¡.para la Salud S.A. de C.V.
Al^AaA^A !kl kU _A_kk'7_ _k! kk A k7 kl(_ k _k!!: Akk^feí Akl _f7 AAk'k 1777^ ?k k*_kk"_kA_c7
de Distrito en Materia Administrativa, de Ana Luisa

Pliego Enríquez,...habría .impedido».gue_se dictara,
una "resolución definitiva" sobre el expediente
SAN/017/2019. Y es que, cercanos a la empresa
comentan que entre sus sorpresas resaltó que en
ningún momento recibieron notificación sobre
la resolución, a pesar de que así se asenté en el
comunicado enviado por la ^pendencia. Y de la
"información falsa" ni hablamos, porque dicen que no
se generó daño alguno al estado, pues se habría tratado
de un mero error administrativo; y por si algo faltara,
_kA_ k.^kí kA.kigjAkíkk ?^kklkT.A!_ _k'!7_ A_AA k^_kkk>_ A __A_ !_í kJ_^_ J_A7k77_kA_ í_>_ _A_ k'kí klAA7
kiyk77k!í7ca.tuyo.rdación..alguna.con dAcha empresa^
lo que se .puede corroborar revisando las actas <fe la
misma. Habrá que ver en qué para el caso.
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APRUEBAN LEY DE FISCALIA
«Este martes se reanudó la sesión del Segundo
Periodo en el Congreso de la Ciudad de México
y con 61 votos a favor, sin votos en contra y sin
abstenciones, se aprobaron las reformas a la Ley
Orgánica de la Rscalía General de Justicia de la
capital. Con la reforma se dan las condiciones
para guie el Consejo judicial Ciudadano pueda
iniciar el proceso de selección del nuevo Fiscal
.Efectoral y del Eiscal Anticorrupdón. Para
gue posteriormente el Legislativo local .pueda

respectivos nombramientos, lo que se prevé
pu?da_ suceder enelpróximo .periodo de sesiones
que inicia en septiembre.
INVESTIGAN CAMIONETAS
«Sobre la compra a sobreprecio y asignaciones
directas; de; camionetas en la ^
lajefa ¿e Gobierno señaló queja Segetaría
de la Contraloria.ia investía el caso a partir
de los datos publicados en diversos medios
de comunicación. Señaló que también se
investían diversos actos en otras áreas del
gofeierno^por lo que dijo que seria bueno que la
dependencia presente un informe de los casos
detectados.L Recordó que "en el nuevo sistema
anticorrupción establece que las sanciones
más grandes las pone el Tribunal de Justicia
Administrativa" al que ya se han enviado varios
expedientes.

AUMENTAR BECA
^.diputado del PAN Pablo Montes de Oca
solicitó al Gobierno de la Ciudad a ifuafementar
el monto del apoyo Mi Beca para Empezar "ya
que la falta de empleo en la ciudad ha golpeado
a las familias capitalinas y este ingreso les ayuda
mucho", señaló. El legislador comentó que sus
vecinos de Alvaro Obregón le han expuesto esta
.^5*! Ik.i >. .k] ^ !?.i. ¿i íiA'r; ^ .^5.^ I »
con la finalidad de beneficiar a las poblaciones
^ P.f^ r. J 5?. .IM ! í?._ 9. kl.V"

alcaldía "hay familias que no viven con menos de
mil pesos mensuales y la ayuda del gobierno, es
el único ingreso que tienen".
NOMBRAMIENTOS
•Después de; que; el. fin de semana pasado
sorpresivamente se nombrara a José Alfonso
Suárez del Real como..Secretario de_GoW
laJeíadeGqbieriio,nomhmaMaríaGuadalupe
Lozada León, como encabada de despacho de la
Secretaria de Cultura. Anteriormente era titular
de la Dirección General del Patrimonio Histórico,
Artístico ,y cultural de la Ciudad de México. Con
ello s€¡ •pretende, dar continuidad a las actividades
que la dependencia venía realizando. Ya veremos

I lt .CiLlA;Cl^l
del despacho o sí ocupará más adrante $1 cargo
de titular de ja..dependencia.
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L a voz popular afirma que, de las malas noti
cias. las personas se enteran inmediatamen
te; de las buenas, casi no se habla.

Este 22 de julio, la Cámara cíe Diputados,
a través de la Junta deCoordinaciónPolítica,
logró regresar a los ciudadanos el Consejo
General del instil ulo Nacional Electoral UNE).

Quiza, como la primera vez que se eligió 9 ciudada
nos para, integrar al órgano electoral,el Instituto Nacional
Electoral tiene una mayor representación de personas
independien!es; con imparcialidad y con alta vocación
de servicio. No me equivoco al afirmar que el 1NE va a
regresar, én unos años a la escuna con la que nació: ge
nerará certeza sobreel voto que losciudadanos depositan
cu su urna,

Euego del fraude electoral que vivimos en 1988, la de
manda ciudadana era clara: que un voto cuente Un voto
y que sí cuent e.

Después dé un proceso largo, no exento de fricciónesela
Cámara de Diputados aprobó a loscualro consejeros que
sustituirán a los que se retiran desde este mes de abril.
Todas ellas y ellos (dos mujeres y dos hombres) serán, en
parte, responsables de que la gran elección de 2021 dé
certeza a los ciudadanos.

Estamos a un año de vivir un proceso electoral dónele
puedo definirse un regreso al pasado o una apuesta para
continuar en el proceso de t ransformaciones. Hay pruebas
de esta transformación: la elección de los nuevos conse
jeros del INE es una.

líen míen ios que años a irás, el proceso fie elección dé
los consejeros pasaba por la aprobación y negociación
de los intereses dé los grupos y partidos políticos. Ahora,
fueron los ciudadanos, de manera independiente, quienes
decidieron participar en él proceso para ocupar un lugar
en el INE.

El lector preguntará, justificadamente: ¿esto en que
me beneficia?

La pregunta es pertinente. Porque la cosa pública siem
pre se ha visto alejada de los intereses de los ciudadanos.
Esa es una de las grandes transformaciones que estamos
tratando de lograr: que la cosa pública sea, verdaderamen
te, en hechos y no en discursos.
Los nuevos consejeros electorales lomarán decisiones

fundamentales para garantizar que los procesos electora
les, tengan certeza y certidumbre.

En México, desde los añosSO del siglo XX, se ha lucha
do para, lograr que el sufragio elermo sea una realidad.
Ya sabemos la forma en que un sistema logró y evitó que
la verdadera, representación popular llegara, al ejercicio
de gobierno.

El 2018 fue una prueba de que los ciudadanos pueden
ganar el control de la vida pública. De ahí el triunfo fie
Andrés Manuel López Obrador.

Pero no basta con los buenos fíeseos, las instil liciones
deben tener a personalidades que respondan a los inte
reséis de los ciudadanos. Se ha logrado. Hoy, el INE entra
a una etapa de certeza por la incorporación de personas
lejanas a los intereses de un grupo o un partido. El INE
vuelve a ciudadanizarse y esa es una muy buena noticia.
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La privacidad en
la comunidad
escolar

1 próximo ciclo escolar im
pone el reto de conciliar el
derecho a la. educación con
la prolección de la salud,
particularmente de los me
nores de edad. Es un reí o
que en li finarán conjunta

mente las autoridades educativas, los
padres de familia jr los alumnos Kl coro
navirus que ha provocado la pandemia
más agresiva en un siglo moldea una nue
va culiura del cuidado fie la salud. Pero

hay ol.ro derecho que no debe quedar al
margen en la esiráiegia gubernamental,
como es la prolección de los dalos perso
nales fie niñas» niños y adolescenies, de

sus padres fie familia y maestros.
1.a Secretaría de Educación Pública

emitió a principios fie julio el "Protocolo
fie regreso a ciases en la nueva normali
dad" con las medidas que adoptarán las
escuelas para deieciar probables casos
ríe Covid19. Con uno solo caso se ce

rrará la. escuela, dijo el iii ufar de la si l'
Esteban Moctezuma, a Supervisores fiel
país al presentar el protocolo.

Tal y como Sé expuso en USÉ! pági
nas, el protocolo impaciará en la priva
cidad de los alumnos, padres de familia,
maestros, ira bajadores y directivos de
los plan leles (véase "l ti protocolo que
olvida la privacidad'', el 15 de julio, en
lu I ps:/7 b i I ly/32 YG71b).

Vale la pena revisar algunos aspecl os
fiel protocolo que implicarán el trata
miento de datos personales. Por ejemplo,
es previsible quéal delectar en alguno de
los filtros (en casa, en la escuela y en el
aula) a un alumno o profesor con simo
mas de Covid19 sea remiiido a un een
Iro de salud para su valoración médica,
así como para su tratamienlo y él dé fas
personas que luvieron contacto directo
si Se confirma como positivo.

El manejo ele esla información sobre
fa. salud fie las personas exige fas máxi
mas medidas de prolección porque son
dalos sensibles. I . na medida qué cuida la
privacidad fiel enfermo es no revelar su
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nombre. La. autoridad puede neniar en
consecuencia sin divulgar qué alumno
o profesor dio positivo. Si está previsto
cerrar la escuela con un solo caso, no hay
justificación para revelar él nombre del
enfermo.

Sera importante que la comunidad
sea informada para que se practiquen las
pruebas del coronavirus y se confinen,
tengan o no los simonías. 1.1 derecho de 1a
comunidad a cuidar su .salud implica ser
informada de que estuvo en riesgo, pero
ello no cancela el derecho del paciente
con Covidi9 a la protección desús dalos.

En ese sentido, es importante que los

"Comités parí icipativos de salud escolar"
previslos en el protocolo tengan 1a capa
citación y sensibilización para aci uar de
manera responsable,, objetiva y san su
mo cuidado respecio de (a información
sobre fa. salud de algún miembro de fa.
escuela para no vulnerar sus derechos.
El protocolo refiere también el cui

dado ile maestros én riesgo. Algunas
animidades: educativas esiaiales han

buscado desde hace algunas semanas
identificar a maestros con una. condición
de salud que los haga más vulnerablesal
Covid19. Para ello lian recabado dalos
sobre su salud sin cuidar fas formalida

des para fa protección de los flatos, como
tener el aviso de privacidad correspon
diente.

El protocolo contempla apoyo socioe
mociona! para, docentes, y est lidiantes. Es
deseable que 1a estrategia no se limite
solo a cuidar la salud propiamente, sino
también a generar una culi ura de protec
ción de la privacidad de cada integrante
de 1a comunidad escolar, ya que ál vul
nerarse los dalos de una personase le
expone a iraios de segregación,:esiigma
lización, burlas, acoso o bullymg, lo cual
genera indiscutiblemente una afectación
socioemocional en 1a persona.
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Guerra contra los animales
Con miras a las elecciones intermedias de 2021 diversos sectores déla

sociedad civil se organizan para visibilizar la problemática que como
humanos nos afecta,: & por ello qué cobra doble importancia topar
al tema de los derechos de los animales como seres simientes.que,
para su desgracia, las autoridades no solo han evadido sino se han
negado sistemáticamente a cumplir con leyes que sobre bienestar
y maltrato existen, mucho menos lian trabajado en la concreción

de las leyes secundarias al artículo 13, inciso B dé la Constitución de Ia.CDMX.

Como bien lo señala el título del foro que hoy virlualinciile
estaremos viendo a través de www.futuro21.com.mx
es literalmente "Una guerra contra los animales no
.humanos" la que están padeciendo: no hay avances en
materia de bienestar animal, sino terribles retrocesos en
los que un par de diputados del partido en el gobierno
propusieron, regresar al exterminio de perros y gatos vía
electrocución en los antirrábicos existentes en el país.

No se ha entendido el mensaje que la sociedad civil ha enviado a los legisladoresv
presidentes municipales, gobernadores, jefa de Gobierno y hasta el propio presi
dente de la República: exigimos justicia para los animales en todas sus especies,
no son objetos de nuestra propiedad, al contrario deberíamos estar agradecidos
porque muchas de ellos alimentan a los miles de millones de habitantes, en todo
el mundo.

Gomo activista y exdipuiada constituyente que puso sobre la mesa el lema de
los animales, no Solo me sumo a este importante foro como espectadora, sino
desde estas líneas propongo a los ponentes del foro que organiza mi compañero
Isidro CisnerOS, se trabajen por leyes más severas para maltratadorés, sanciones
que no alcancen fianza si se viola o mata a un animal, así como la des#lición de
funcionarios y servidores públicos que no ejecuten las disposiciones legales en
beneficio de la vida de nuestros animales.

Hago votos para, que en esta búsqueda de propuestas proanimal se encueniren
también las personas indicadas para, representarlos dignamente en la Cámara de
Diputados y en elCongreso de la.Ciudad dé México, hombres y niujeresque liéveñ
tatuado en su corazón el compromiso fie velar por la vida fie todos los animales
que, como dijera una famosa canción del cantautor brasileño, Roberto Carlos, son
más civilizados que quienes tenemos voz.
Lo que estamos viviendo actualmente Con la pandemia debe servirnos para.

refléxionar Sobre el trato a los animales, dejar de usarlos como instrumentos de
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investigación y utilizar la tecnología paraello; terminar con los espectáculos indig
nantes como son las corridas dé toros, la caza y el confinamientos dé ejemplares
de la vida silvestre en zoológicos.

Acabar con la explotación de animales dé compañía y mantener un presupuesto
etiquetado para la alimentación,salud y cuidados de tortas las especies. Bien por el
loro, vamos de n uévó a visibilizarlos Como lo que son;seres Sint lentes Con derechos.
•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada constituyente. Defensora de los

animales y fundadora de "Ángeles Abandonados".
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La ignominiosa
humillante
esperanza de
Trump

Tras su pésima gestión fiel coronavirus, Do
nald Trump ha iniciado una "guerra cullurar
comía sus rivales políticos y los medios fie
comunicación. Las manifestaciones provo
cadas por el asesinato de George Eloyd a
manos fié la policiano llevaron al presidente
a reflexionar sobre las desigualdades de la

sociedad estadounidense o a tratar fie calmar las tensiones

políticas. Todo lo contrario. Descalificó a las protestas, en
su gran mayoría pacílicas. como "cüsi urbios anárquicos!" y
procedió a utilizar la fuerza para dispersarlas. Con ello se
juega una arriesgada apuesta hacia su cada vez más impro
bable reelección.

Al igual que oíros dirigentes auioriia'rios, Trump atiza y
sa be sacarle provecho a polarización. Se emplea a fon fio en
su retórica romo el defensor de un Ksiados l nidos "siúado"
por los "izquierdistas" y las élites .cosmopolitas y describe
asuscrílicosconio"iiiherénle;n:ieiiléaniiéSíadouiiidens&C
Ordenó, de forma completamente injustificada, el

despliegue de las tropas federales del Deparlamento en
Pon la nd. Be t rata de una fuerza de seguridad fuertemente
armada, reservada para operaciones anliterrorislas o en
frentar a uarcoinilicaiiies. Se han visto escenas de gases
lacrimógenos, manifestantes arrestadossin órdenes judicia
les. Y ahora la amenaza se cierne sobre N i leva York, Chicago,
Tiladelfia, Detroit y Ballimore, ciudades gobernadas por
demócratas.

En solidaridad con Porlland, las protestas se ampliaron
por (I ¡\ ei sas 111ga i es di • T,si ai los l n ¡di is. sobre lodo en Seal lie

y, de manera irágica. en Ausün, donde falleció una persona,
Trump acusa á las ciudades dé estar sometidas al cri

men, pero es un rubro de.responsabilidad local, las fuerzas
leí leí a les sólo ¡nien ¡eneii a Solicil lid expresa.\o es el caso.

Sé traía de un recurso desesperado de un líder liacasado.
Trump.se vendiera sí mismo como administrador nato, pero
literalmente se desmoronó cuandotísiaflosLíniflos eiiireii
tó al COVID19. Muy sintomático de esté fiasco ha sido la
absurda guerra cuntía los cubrebocas. Durante meses, el
presidente se negó a usar una. "Sólo los débiles liberales,
la usan", era el mensaje. Las consecuencias están a la vista.
Pocas cosas han estimulado la, propagación fiel virus como
la negativa de niucJiosestafloiinidenses a usar cubrebocas.

Ahora , Trump pretende cara biar la al ención de los electo
res al tema de la "guerra.culi m al" conl ra una supuesta, "mafia
izquierdista". "Hay un nuevo fascismo de extrema izquierda
en ascenso en Estados l nidos y yo soy el único, capaz de
fielenerlo" declaró el magnate en Monte Rushmone.
Está en juego el peligroso discurso sobre la "verdade

ra identidad nacional" enfrentando a estadounidenses
"reales" contra aquellos "menos aui.énticos'» ¿Servirá esta
estrategia? Para muchos exhibe al presidente como moral
y mentalmente incompetente, pero él aun cree en el rafia
dé la "mayoría silenciosa". Sus partidarios, simplemente,
se avergüenzan fie expresar públicamente su simpatía por
Trump. Esa.es la ignominiosa esperanza del republicano.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Veto de Bolsillo
El 2 cié junio, después ríe la segunda

marcha de la comunidad artística y
fiel espectáculo en la Ciuflafl de Méxi
co, los lifleres.de Movimienlo ESCENA
se sen la ron a negociar con las amo
riflatles de la Secretaría de Gobierno

ele la Ciudad. Después de una plática,
breve y conseisa, Mario Camanio nos explicaba có
mo deberían llenarse las solicil ufles para el "Apoyo
emergente para irabajadores eventuales* que a
causa del COV1D19 lo perdieron lodo. Debían ser
autógrafas en la versión original, ya que las reglas
de operación impedían una entrega electrónica.

En coi 11 ra de las medidas ..'anuarias, cerca de. 3

mil personas se.concern raron en el Monumento a
la Revolución. Tortas,.arriesgaron su salud con tal
de recibir cualquier apoyo. Cualquier cosa sería
mejor que la lenta agonía del colapso económico.
Después de que la Secretaría de Gobierno solo
recibiera poco más de un ceuienar de solicil lides,,
el Movimienlo hizo presencia en el Congreso fie
la Ciudad. A través de un punió de acuerdo, aban
derado por Jorge Triana. y expuesto por América
Bangel, ambos de Acción Nacional: la Comunidad
ríe Irabajadores fiel arle y el espectáculo lúe res
paldada de manera unánime por el Poder Legis
lativo. No hubiera.sido posible sin el espaldarazo,
aplaudido de pie por los cientos de espectadores
fie la sesión, cosa rara, por parle dé Jorge Gaviño,
así como la intervención de Ricardo Fuentes, quien
manilesió que Morena estaba comprometido por
brindar un apoyo más integral a la comunidad cul
tural fie la Ciudad. Se exhortó fie urgente y obvia

resolución al Gobierno de la Ciudad a atender la

causa. Todo piulaba de maravilla. Por primera vez,
una comunidad anceslralmenteajena a la política,
Se involucraba, en el proceso legislativo.
A mediados de junio, organizaciones sindicales

avisa lian a sus agremiados, a I ra\és de lacebook.
que,, resultado de sus gestiones desde el mes fie:
marzo en la Secretaría del I labajo. serían can
fliflaloS al mismo apoyó y contaron httsta I¡nales
de junio para entregar los expedientes. Mientras
que miles de trabajadores informales arriesgaron
su salud por necesidad, la Secretaría del Trabajo
daba apertura a otras organizaciones a integrar
se, lo cual es aplaudible; sin embargo, oirás miles
de solicil ufles deariisias informales, de quienes
arriesgaron su salud por necesidad, ni siquiera
fue ro n reci b id a s.

El iriuufo legislativo que significó el exhorto
para, nuestra comunidad, fue desconocido por las
autoridades. Los funcionarios siempre negaron
conocer el instrumento legislativo. Ahora, después
ríe que Jorge Triana hiciera una denuncia pública
a iravés de sus redes sociales, la. Secretaría de Go
bierno alega que se sostuvieron mesas de trabajo
con nuestra comunidad, cuando en realidad fue
ron mesas fie negociación, resultado de las movi
lizaoionesde nuestro Movimienlo. La respueslaen
las supuestas: mesas siempre fueron un munido
NO, seguido de la aceptación de un puñado de
expedientes.
•Artista, Activista y Politólogo. #MovimientoESCENA

#FCPyS #UNAM
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Lorenzo se va del INE antes
del 24

orenzo Córdova Vianello no llega como presidente del Consejo Gé
neral del Instituto Nacional Electoral (INE) a las elecciones presiden
ciales de México en 2024. Se ya un año antes, porque en abril de 2023
cumple los nueve años de su período.

Sucederá Jo mismo con quien ha sido su brazo derecho, el conseje
ro electoral Ciro Mtirayama Rendón. Y también es el caso de los con
rejeros José Roberto Ruiz Saldaña y Adriana Margarita Eaveia Herrera,

Así que para la competencia electoral de 2024,
habrá nuevo presidente del INE y tres nuevos
consejeros electorales. Puede ser mujer (por
primera vez) o varón el relevo de Córdova.
La culminación de la etapa de estos consejeros, también le pondría un ingre

diente extra a los comicios del próximo ano, porque los diputarlos qué resulten
electos, les. locará seleccionar y elegir a la nueva cuarteta de consejeros, que
incluye la presidencia fiel INE.

Acaban de ser elegidos cuatros consejeros (dos mujeres y
dos varones) con una votación en la Cámara de I)iputados
que nunca se había visto, propuesta armada por unanimidad
en la Junta de Coordinación. Política (Jucopo) y aprobada,
por 399 votos en el recinto plenario de San Lázaro,
Negociación o cabildeo llevada a cabo por Mario Delgado, líder de Morena, que

liene la mayoría en la cámara. Sin embargo, no existe ninguna garantía de que
Morena coiiSérvé su mayoría, la puede perder en los comicios del 2021; aunque
debería ser lo menos relevante en este asunto. Lo lundamental tendría que ser
qué prevalezcan los valores dé autonomía é independencia de los consejeros, sin
considerar que partido tenga la mayoría legislativa.

Esta vez, hay que reconocer que avanzó la transparencia
en el proceso de selección y elección de consejeros,
lo que explicaría la alta votación que obtuvieron los
ganadores. Se revelaron las calificaciones de exámenes
escritos sobre conociniiento de la legislación electoral y
cultura general, y las entrevistas, hechas por los integran tes
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de .la Jucopo a los aspirantes a consejeros. Tuvieron
transmisión "en vivo", en señal, abierta de televisión.
Quedan las bases y la voluntad fie que el procedimiento sé Siga perfeccionan

do,en bien de la democracia. Lo definitivo, porque concluye el período de nueve
años para él qué fueron oléelos, és la Salida del INE de Lorenzo Córdobaén 2023
y tres consejeros más, antes de la elección presidencial de 2024.
•vite10@hot.mail.com /@zarateaz1 / arturozarate.com
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